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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔15منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 سوالات

 )محکمہ جات سماجی بہبود ، بیت الماؽ و ترقی خواتین(

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 

 توجہ دلاؤ نوٹس

ز

س
 

دہ فہرست میں مندرج توجہ دلاؤ نوٹ ح
ٰ
   م علق س سوالات چھے ج جاں گ   علی

 اور اؿ کے جوابات دئیے جاں گ  ۔

 

 سرکاری کارروائی

 (0212بابت 12)مسودہ قانوؿ نمبر 0212مسودہ قانوؿ نجکاری بورڈ پنجاب  ۔ 1

، جیسا کہ 0212یہ تحریک پیش کریں   کہ مسودہ قانوؿ نجکاری  بورڈ پنجاب  ایک وزیر 

نے اس کے بارے میں سفارش کی ہے کو فی الفور زیر غور  مجلس قائمہ برائے کالونیز

 لایا جائے۔

 منظور کیا جائے۔0212یہ تحریک پیش کریں   کہ مسودہ قانوؿ نجکاری بورڈ پنجاب   ایک وزیر    

 پانی کے مسئلے پر عاؾ بحث ۔0
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسسوہواا  یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔  فروری 15،سوموار

 ھ(1431صفر المظفر۔30،   یوؾ  الاثنین )

 بج کرایک منٹ پرزیرصدارت 10صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔ی  سید صداقت علی تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

 

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

               

 
 

 107تا 105تاآی سُوۡرَةُ الاٴنبیاَء

اور ہم نے نصیحت )کی کتاب یعنی تورات(کے بعد زبور میں لکھ دیا تھا کہ میرے نیکوکار بندے 

کے  للہعبادت کرنے والے لوگو  کے لئے اس میں )ا(105)ملک کے وارث ہو   

(ہم نے تم کو تماؾ جہاؿ کے لئے رحمت )بنا صلى الله عليه وسلماور )اے محمد(106)(تبلیغ ہےحکمو  کی

 (107)کر(بھیجا ہے 

 oوماعلینا الالبلاغ
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 ۔پیش کینے جناب سرور حسین نقشبندی  صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 دنیا ہے اک دشت تو گلزار آپ ہیں 

 اس تیرگی میں مطلع انوار آپ ہیں 

 رہ ریی ہیں مجھ کو کسی  م حاجت چا

 غم خوار آپ ہیں  ہر غم مجھے عزیز کہ

 ہو لاکھ آفتاب قیامت کی دھوپ تیز 

 میرے لئے تو سایہ دیوار آپ ہیں 

 یہ فخر کم ہیں کہ میں ہو  جس کی رید راہ 

 اس قافلے کے قافلہ سالار آپ ہیں 

 دنیا ہے اک دشت تو گلزار آپ ہیں 

 غم خوار آپ ہیں  ہر غم مجھے عزیز کہ
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 ـ الریم =بسم اللہ الرحمٰنب سپیکرجنا

 ـ)ایڈووکیٹ(=چھائنٹ آػ آرڈرچودھری طاہر محمود ہندلی

 ـمجھے بات کرنے دیں ـتشریف رکھیں !=پلیزجناب سپیکر

 پ ا ؽ پر اعتراض کیا گیا چودھری طاہر محمود ہندلی
ج
ل

 ـ)ایڈووکیٹ(=جناب سپیکر!کل کی نعت  میں لفظ 

 پ ا ؽ ہیں اور قیامت کے روز و
ج
ل

 آپ نے اس پر جو کمیٹی بنائی ہے وہ تو پہلے بھی ۔اں گ  ہی بخشووہ 

اری آپ نے کمیٹی بنانی ہی ہے تو اس میں وہ ممبراؿ شامل کئے جاں گ جو  ـنعت کی مخالفت کرتے تھے  

 ـ م محبت کرتے ہیں صلى الله عليه وسلمحضور پاک 

  ـتا ہوکوئی ایسا ہیں جو محبت نہ کر ـسب محبت کرتے ہیں  ـ=یہ بات ہیں ہے جناب سپیکر

یہ ہمارے  ـ)ایڈووکیٹ(=جناب سپیکر!وہ کمیٹی تبدیل کریں یا ختم کر دیں چودھری طاہر محمود ہندلی 

  ـہیں ہو گا  compromiseاس پر کوئی  ،مذہبی جذبات کا معاملہ ہے

 ت۔۔۔آج کے ایجنڈے پر محکمہ جا ـ=اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے جناب سپیکر

ہندلی صاحب نے جو بات کی ہے اس پر فوری  ـ=چھائنٹ آػ آرڈرزیجناب علی حیدر نور خاؿ نیا

 چاہئےاس پر جو کمیٹی بنائی گئی ہے اس میں اؿ لوگو  کو ہیں ہونا  ـہے  serious issueیہ بڑا  ،نوٹس لیں

  ـجنہو  نے نعت پزھنے کی مخالفت کی تھی 

  ـبعد میں دیکھ لیتے ہیں ،=چلیںجناب سپیکر

 ـ)ایڈووکیٹ(=آپ یہ کمیٹی تبدیل کر دیں یا پھر ختم کر دیںلیچودھری طاہر محمود ہند

  ـ=ختم نہ کراں گجناب سپیکر

)ایڈووکیٹ(=آپ نے جن کو اس کمیٹی میں شامل کیا ہے وہ تو پہلے بھی چودھری طاہر محمود ہندلی 

  ـمخالفت کرتے رہے ہیں

 میں ہیں تھے ؟House=آپ اس وقت ادھر جناب سپیکر
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=جناب سپیکر!جب آپ نے یہ کمیٹی بنائی تھی  ہم  اس وقت  ر خاؿ نیازیجناب علی حیدر نو

House ـمیں ہیں تھے 

بندو  کی ایک کمیٹی  13=جناب سپیکر!آپ نےاس معاملے میں سب  م پہلے  ملک محمد وارث کلو

کے ناؾ پر اس بات کے لئے  صلى الله عليه وسلمجسارت کرو  گا کہ حضرت محمد  میں صرػ یہ کہنے کی ـبنائی تھی 

 ـمیں اس پر شدید احتجاج کرو  گا  ـکمیٹیا  بنتی رہیں کہ یہا  اؿ کی تعریف کی جائے یا نہ کی جائےیہا  

یہ کمیٹی ختم کریں اور پہلے جس طرح  ـ کمیٹی میں مت ھینچیں کے ناؾ کو  کسی صلى الله عليه وسلمخدا را حضرت محمد

بلکہ آپ کی اسمبلی  ، یہ کسی اور نے فیصلہ ہیں کیاکریںimposeآپ کی اسمبلی نے فیصلہ کیا ہے ا م 

چنگاری  issueیہ  ـاس کو مت چھیڑیں  ـہمارے دین کی بات ہے  ـیہ ایک مذہبی بات ہے  ۔نے کیا ہے

 ـخدا را ا م مت چھیڑیں ـ ن  جائے گاہے اور بہت بڑا بھانبڑ

  ـ=جی ، ہم اس کا جائزہ لے رہے ہیںجناب سپیکر

 ـیں=آپ یہ کمیٹی ختم کر دجناب علی حیدر نور خاؿ نیازی

میں آپ کو بلاؤ  گا اور بیٹھ کر اس پر بات کریں  ـکوئی طریق کار ہوتا ہے !میرے بھائیجناب سپیکر=

 ـ  پھر جس طرح آپ کہیں   اسی طرح ہو جائے گا

  ـلیجئے  بھی لےsubmission=جناب سپیکر!اس بارے میں میری ڈاکٹر سامیہ امجد

 ـ=یہ ساری بات تو ہو گئی ہے جناب سپیکر

  ـکرو  گی  second=جناب سپیکر!میں ہندلی صاحب کی بات کو سامیہ امجدڈاکٹر 

اس بات پر اختلاػ ہیں  بھی  اس میں کوئی نئی بات ہیں اور کسی کو ۔=سب نے کیا ہےجناب سپیکر

 ۔چاہئےہونا 

  ـ=جناب سپیکر!میری بات تو سن لیںڈاکٹر سامیہ امجد

اب وقفہ  ۔ بھی بلاؤ  گا اور اؿ کو بھی بلاؤ  گاآپ کو۔میں آپ تشریف رکھیں !=محترمہجناب سپیکر

  ـسوالات شروع ہوتا ہے 
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 ـ=جناب سپیکر!آپ یہ کمیٹی ختم کر دیں حسین قادری زعیمسید

 ـ)راجہ ریاض احمد(=چھائنٹ آػ آرڈروزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر 

 ـ=جیجناب سپیکر

 

 رچھائنٹ آػ آرڈ

  آینی  فیصلہ  علق س جناب صدر کا مججو  کی ترقی 

)راجہ ریاض احمد(=جناب سپیکر!ججو  کی ترقی کے معاملے پر وزیر آبپاشی و قوت برقی /سینئر وزیر 

صدر پاکستاؿ جناب آصف علی زرداری صاحب کے پاس ایک فائل گئی اور انہو  نے اس پر بطور صدر 

چھری قوؾ یہ مطالبہ کرتی تھی کہ  پہلے ـایک آینی  فیصلہ کیا کہ جو سینئر جج ہے وہ سپریم کورٹ میں جائے 

اس کے بعد  ـسنیارٹی کو دیکھا جائے تو انہو  نے سنیارٹی کو ہی مد نظر رکھتے ہوئے میرٹ پر فیصلہ کیا 

 ـفروری کو بلایا ہے ۔18نہو  نے حکومت کو ب الیا اور ا noticeسپریم کورٹ آػ پاکستاؿ نے اس پر 

ہم یہ سمجھتے ہیں اور  ـآئے گا حکومت ا م تسلیم کرے گی  اس بارے میں سپریم کورٹ کا جو بھی فیصلہ

آینی  طور پر اور میرٹ کے حساب  م یہ فیصلہ درست ہے  لیکن اس  کہ ہے opinionحکومت کی یہ 

  ـسننے کے بعد عدالت جو بھی فیصلہ دے گی ہم ا م قبوؽ کریں   مؤقفکے باوجود بھی ہمارا 

کل ایک پریس  نے  میا  نواز شریف صاحب جناب سپیکر!صدر صاحب کے بڑے بھائی 

کانفرنس کی جس میں انہو  نے کچھ ایسے الفاظ کہے جس وجہ  م کارکنو  میں اشتعاؽ آیا لیکن صدر 

رات کو سخت ہدایات جاری کیں کہ کوئی کارکن اس بارے میں بات نہ کرے اور یہا   نے  صاحب

ٹکراؤ ہو گا نہ ہی اس ملک میں کوئی ایمرجنسی میں واضح کرنا چاہتا ہو  کہ ادارو  میں Houseمیں اس

ہم جمہوریت کے لئے مفاہمت کی سیاست جاری رکھیں   ، ہم اس ملک اور عواؾ کے لئے  ـلگے گی 

مفاہمت کی سیاست ، جمہوریت کو کامیاب کرنے کی سیاست ، جمہوریت کی مضبوطی کی سیاست اور اس 

جو لوگ یہ چاہتے ہیں کہ پنجاب میں  ،ری رکھیں   ملک میں جمہوری ادارو  کی مضبوطی کی سیاست جا
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اؿ کی خواہش چھری ہیں ہو گی اور انشاء اللہ یہ مفاہمت کی سیاست توہو جائے مفاہمت کی یہ سیاست ختم 

 بہت مہربانی ، شکریہ  ـاس ملک میں جمہوریت مضبوط ہو گی اور پھلے پھولے گی  ـختم ہیں ہو گی 

 ۔۔۔)رانا ثناء اللہ خاؿ(=جناب سپیکر!موروزیر قانوؿ و پارلیمانی ا

 ـ=چھائنٹ آػ آرڈرجناب طاہر  احمد سندھو

رانا  ـاب کسی طرػ  م بھی اس پر کوئی چھائنٹ آػ آرڈر ہیں ہو گا No please=جناب سپیکر

  ـہیں کرو  گا allowکے بعد کسی کو بھی  ؿصاحب بوؽ رہے ہیں ا

 ـ بہت اہم بات کرنا چاہتا ہو =جناب سپیکر!میں ایکجناب طاہر احمد سندھو

  ـپلیز آپ تشریف رکھیں No=جناب سپیکر

=جناب سپیکر!میں پھر بائیکاٹ کر کے چلا جاتا ہو  چونکہ میں جب بھی ٹائم جناب طاہر احمد سندھو

 ـمانگتا ہو  آپ ہیں دیتے

 ـ=حضور!آپ معاملے کی پیچیدگی سمجھیں اور تشریف رکھیںجناب سپیکر

 یجئے گا۔مجھے ٹائم دے دآپ رانا صاحب کی بات کے بعد جناب سپیکر!=سندھوجناب طاہر احمد 

 =جی ، رانا صاحب!جناب سپیکر

سینئرمنسٹر راجہ ریاض صاحب نے جو جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(=وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کستاؿ،اس حوالے  م میں یہ سمجھتا ہو  کہ جس طرح راجہ ریاض صاحب یاصدر پا بات کی ہے

کریں  defendآصف علی زرداری صاحب کو یہ حق حاصل ہے کہ وہ جو بھی فیصلہ کریں اس فیصلے کو 

کے سامنے پیش کرنے کی اپنی کوشش کریں کہ اؿ کا  courtکرنے یا establishاور اس بات کو 

یک پر ہے،درست ہے یا آئین کے مطابق ہےاسی طرح  م میا  محمد نواز شریف  کو ا meritفیصلہ 

یا اپنا  versionبڑی پارٹی کے قائد ہونے کے ناتے یہ حق حاصل ہے کہ وہ بھی اس بارے میں  اپنا 

قف پیش کریں۔میں سمجھتا ہو  کہ ہمارے اندر اتنے جمہوری رویے ،جمہوریت  م اتنا لگاؤ اور مؤ

تو اسی طرح  کہ جب ہم اپنے آپ کو یہ سمجھیں کہ ہم درست کہہ رہے ہیں چاہئےبرداشت کا مادہ ہونا 

قف بیاؿ کرے تو ا م بھی ہمیں اسی حوصلے  م یا کوئی دوسرا قائد اپنا مؤ leaderجب کوئی دوسرا 
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واضح طور پر کہتا ہو  کہ on the floor of the House۔میں اس بات کو چاہئےبرداشت کرنا 

 بارے میں  واعاتت کی نیادد پر ہونے والے احتجاج کےکے)ؿ(کی قیادت  نے کل پاکستاؿ مسلم لیگ

کی ہے کہ وہ  تحمل  م  request  م  چھرے ملک اور صوبہ پنجاب میں اپنے لوگو  اور کارکنو

کی ہے اور یہ  requestرہیں۔جن لوگو  کے  دؽ اؿ واعاتت  م دکھی ہوئے ہیں ہم نے اؿ  م 

 ہیں بات حکماً بھی کہی ہے کہ ہم نے قطعی طور پر ایک نامناسب بات کا جواب نامناسب انداز  م

 دینا۔)نعرہ ہائے تحسین(

تاہم میں سینئر وزیر راجہ ریاض صاحب جو کہ پاکستاؿ پیپلز پارٹی کے پنجاب میں پارلیمانی لیڈر بھی ہیں 

تاریخ کو سپریم کورٹ میں اس معاملے  18کی اس بات کا  خیر مقدؾ کرتا ہو  کہ انھو  نے جو یہ کہا کہ 

یم کورٹ جو بھی فیصلہ کرے گی اس فیصلے کو وفاقی ہو رہی ہے اور سپر hearingکے بارے میں 

حکومت اور پاکستاؿ پیپلز پارٹی تسلیم کرے گی۔میں سمجھتا ہو  کہ یہی عدلیہ کی آزادی اور جمہوریت کی 

،سپریم کورٹ آئین کی تشریح  م علق س  جو فیصلہ کرے  اس کو forumفتح کی بات ہے کہ متعلقہ 

 اپنی اعت ک کی طرػ  م اس زز ز ایواؿ کو ین د دلاتا ہو  کہ تسلیم کیا جائے۔اسی کے ساتھ میں

کی بقا systemپاکستاؿ مسلم لیگ)ؿ(اور اس کی قیادت آئین کی بالادستی کے لئے،جمہوریت اور اس 

 coalitionکے لئے اپنا بھرچھر کردار کرتی رہے گی اورجوexistenceکی  system،اس لئےکے 

partners بالکل ہم ساتھ لے کر چلنے کو تیار ہیں لیکن جمہوری رویو  ،آئین  ہمارے ساتھ ہیں اؿ کو

میں دی گئی آزادیو  خواہ وہ عدلیہ کی آزادی ہو یا دوسرے معاملات ہو  اؿ کی قیمت پر ہیں بلکہ میں 

سمجھتا ہو  کہ جمہوریت کے جو درخشا  اصوؽ ہیں اؿ کو مدنظر رکھتے ہوئے اور جو عدلیہ کی آزادی ہے 

اور تماؾ دوسری اعتعتو  کو ساتھ coalition partnersنظر رکھتے ہوئے ہم اپنے تماؾ اس کو مد

لے کر چلنے کے لئے تیار ہیں۔میں اس موقعے پر یہ بھی گزارش کرنا چاہو  گا کہ وہ معاہدے جو 

 اچھزیشن میں بیٹھ کر پاکستاؿ مسلم لیگ )ؿ(اور پیپلز پارٹی نے کئے تھے،محترمہ بےنظیر بھٹو شہید نے

کئے تھے اؿ پر جتنی جلد عمل ہو گا،جتنی جلد ہم اؿ چیزو  کو اس ملک کے آئین کا حصہ بناں گ   اور 

جو آمریت کے دور میں آٹھ،نو ساؽ چلتا رہا اس کو جتنی جلد ہم ختم کریں   اتنا ہی  status quoوہ 

نہ کسی طرح  م آ  ملک و قوؾ  کے لئے بہتر ہوگا۔یہ چھوٹے موٹے معاملات جو کبھی نہ کبھی،کسی 
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آتے رہتے ہیں تو میں سمجھتا ہو  کہ اؿ کا ایک بہتر حل یہی ہے کہ ہم اس طرػ قدؾ بڑھاں گ،اؿ 

نعرو  کو یاد کریں،اؿ باتو  کو یاد کریں جو ہم پانچ ساؽ تک یہا  پر بیٹھ کر کرتے رہے ہیں،ہم نے اؿ 

رے منشور میں بھی یہ درج ہیں۔مجھے امید پر عملدرآمد کرنے کے لئے اپنی قوؾ  م  وعدہ کیا ہے اور ہما

 ہے کہ پاکستاؿ پیپلز پارٹی اؿ چیزو  کا احتراؾ کرے گی اور اس میں مزید دیر ہیں کرے گی۔

 جی،شکریہجناب سپیکر=

 اس حوالے  م میں بھی بات کرنا چاہتا ہو ۔جناب سپیکر!جناب طاہر احمد سندھو=

 تو وہ نی  ہیں جائے گی یوننکہ آپ کے لیڈر اری آپ اسی حوالے  م بات کریں  جناب سپیکر=

 صاحةؿ نے مکمل طور پر بات کر لی ہے۔

پیش کرنے کا  مؤقفمیں بھی الیکشن لڑ کر آیا ہو ۔مجھے بھی اپنا جناب سپیکر!جناب طاہر احمد سندھو=

گا تاریخ کو جو فیصلہ ہو 18حق حاصل ہے۔بات یہ ہے کہ ہمارے محترؾ راجہ صاحب نے فرمایا ہے کہ 

کرتے ہیں لیکن  appreciateاس کو تسلیم کیا جائے گا۔انہو  نے بڑی اچھی بات کہی ہے۔ہم اس کو 

meanwhile  یہJudges  کو گالیا  نکالنا اور جو کچھ اؿ کے ورکرز کر رہے ہیں اس کو بھی بند

ہوتی  elevationبلکہ اؿ کی  ہیں ہوتی promotionکی  Judgesکریں۔دوسری بات یہ ہے کہ 

ہوتی ہے جس کے تحت چیف  elevationکے تحت  اؿ کی  193اور آریکل  177۔آریکل ہے

لازمی ہے۔جس کو  consultationہائی کورٹ کی  concernedجسٹس پاکستاؿ اور چیف جسٹس 

مدنظر نہ رکھ کر انہو  نے صریحاً آئین کی خلاػ ورزی کرتے ہوئے عدلیہ کو تقسیم کرنے کی کوشش 

ذاتی طور پر کہہ رہا ہو ۔پارٹی کے لحاظ  م ہیں،میں ایک وکیل ہو  اور میں  کی ہے۔ یہ بات میں

کی وساطت  م عواؾ Houseاپنی وکالت کے پیشے کے اعتبار  م سمجھتا ہو  کہ اپنے جذبات  کو اس 

تک پہنچاؤ ۔یہ میرا حق اور فرض ہے۔یہ ہماری بڑی خوش قسمتی ہے کہ ہم نے ایک آزاد عدلیہ کا 

اور قانوؿ کی حکمرانی کا جو خواب دیکھا تھا وہ  ابھی چھرا ہونا باقی  rule of lawجمہوریت ، خواب دیکھا ،

ہے۔اصل میں یہ ایک سوچے سمجھے منصوبے کے تحت کوشش کی جا رہی ہے  کہ عدلیہ کو آزاد نہ ہونے 

 دیا جائے۔
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 سوالات

 )محکمہ جات سماجی بہبود،ترقی خواتین اور بیت الماؽ(

 ت اور اؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالا

مہربانی،میرے خیاؽ میں آپ بھی عقل مندی کا ثبوت دیں اور اب تشریف جناب سپیکر=

رکھیں۔اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے۔آج کے ایجنڈے پر محکمہ جات سماجی بہبود،ترقی خواتین 

 جاں گ  ۔پہلا

ے

 سواؽ اور بیت الماؽ  م علق س سوالات چھے ج جاں گ   اور اؿ کے جوابات دیٰ

 صاحب کا ہے۔ (ایڈووکیٹ)راجہ حنیف عباسی

)زز ز ،اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے۔487ایماء پر سواؽ نمبر اؿ کےجناب سپیکر!میا  نصیر احمد=

 دریافت کیا( 487نمبر ایماء پر طبع شدہ سواؽکےنے راجہ حنیف عباسی)ایڈووکیٹ( ممبر

 جاتا ہے۔ جی،ٹھیک ہے،اس کو پزھا ہوا تصور کیاجناب سپیکر=

 

 کو آساؿ بنانے کے ضمن میں اٹھائے گئے اقدامات  طریق کاربیت الماؽ  م امداد کے 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ= بیت الماؽکیا وزیر =(ایڈووکیٹ)=راجہ حنیف عباسی :;7*

بیت الماؽ  م عاؾ لوگو  کی امداد اور مریضو  کوعلاج کے لئے امداد دینے کے طریق کار 

  کیا اقدامات اٹھا رہی ہے، تفصیلاً بتایا جائے؟ ساؿ بنانے کے ضمن میں موجودہ حکومتکو آ

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(=بیت الماؽ وزیر 

پنجاب بیت الماؽ  م نادار، مستحق لوگو  کی مالی  امداد کا طریقہ نہایت آساؿ ہے۔ عاؾ   ۔1

دی جاتی ہے درخواست  دہندہ مجوزہ مالی امداد پہلے آؤپہلے پاؤ کے اصوؽ پر  لئےلوگو  کے

فارؾ پر اپنی درخواست متعلقہ ضلعی بیت الماؽ کمیٹی کو جمع کرواتا ہے۔ ضلعی بیت الماؽ کمیٹی 

کے کوائف کی چھاؿ بین /سفارش کے س اپنے اجلاس میں ممبر ضلعی بیت الماؽ کمیٹی  م ا

منظور شدہ درخواست دہندہ  کی امداد کو منظور/نامنظور کرنے کا فیصلہ کرنے کے بعدس بعد ا

 کو چیک جاری کردیتی ہے۔ 

ضلعی بیت الماؽ کمیٹی غریب ،نادار مریضو  کوگورنمنٹ ہسپتاؽ /فلاحی ادارہ جات کے   ۔0

 ہسپتاؽ میں موجود انجمن بہبودی مریضا  کی وساطت  م مالی امداد مہیا کرتی ہے یہ امداد 
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کے علاوہ تشدد کا س ؽ کو دی جاتی ہے ۔ ابراہ راست مریض کو دینے کے بجائے انجمن یا ہسپتا

اسی مجوزہ  لئےشکار خواتین کی پلاسٹک سرجری اورگونگے بہرے بچو  کو آلہ سما ک کے

 کے مطابق مالی امداد مہیا کی جاتی ہے ۔ تاکہ وہ اپنی تعلیم جاری رکھ سکیں۔ طریق کار

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر=

میں یہ چھچھا گیا تھا کہ بیت الماؽ نے غریب،مسکین اور مستحق سواؽ جناب سپیکر!میا  نصیر احمد=

بنایا ہوا ہے؟ اس کے جواب میں بتایا گیا ہے کہ عاؾ لوگو  کی طریق کارلوگو  کی مالی امداد کے لئے کیا 

 جاتے  طریق کارمالی امداد کے لئے جو 

ے

ہے اس کے مطابق  "پہلے آؤ پہلے پاؤ"کی نیادد پر پیسے دیٰ

زیر صاحب  م ضمنی سواؽ یہ ہے کہ بیت الماؽ کا تصور یہ ہے کہ  غریب لوگو   کی بچیو  ہیں۔میرا و

 جاتے ہیں یا وہ غریب مریض جو کہ اپنا علاج  کروانے کی استطا ک ہیں 

ے

کی شادی کے لئے فنڈز دیٰ

 جاتے ہیں۔انہو  نے جو یہ بتایا ہے کہ "پہلے آؤ پہلے پا

ے

ؤ"کے رکھتے  اؿ کو علاج کے لئے پیسے دیٰ

ہیں ہے کہ کوؿ کتنا  طریق کاراصوؽ کے تحت امداد دی جاتی ہے تو کیا یہا  پر کوئی اس طرح کا

کی وضاحت فرما  " آؤ پہلے پاؤپہلے"د  دی جائےمنسٹر صاحب!ذرا امد اضرورت مند ہے  تاکہ ا م پہلے

 دیں؟

رہے ہیں۔اری کوئی انتہائی چھچھ  طریق کارمنسٹر صاحب!زز ز ممبر "پہلے آؤ پہلے پاؤ "کا جناب سپیکر=

 کر سکتے ہیں؟ accommodateضرورت مند ہے،جس کی امداد کرنا ناگزیر ہو تو کیا اس کو آپ 

ة کمیٹی کے پاس ایک اصل میں ضلعی زکوٰجناب سپیکر!)حاجی احساؿ الدین قریشی(=وزیر بیت الماؽ

آؤ پہلے پاؤ"کی پالیسی پر عمل  کیا  ہوتا ہے اس لئے اری درخواستیں زیادہ آ جاں گ تو پھر "پہلےص فنڈمخصو

ة کمیٹی  درخواست دہندہ کو چیک کرتی ہے، اس کے معاملات کو دیکھتی جاتا ہے۔ اس کے علاوہ ضلعی زکوٰ

 جاتے ہیں۔ ز فنڈکرتا ہے  تو پھر اس کی سفارش پر بھی deserveہے کہ آیا یہ بندہ 

ے

 دے دیٰ

 دو ضمنی سواؽ ہو سکیں  ،اس  م زیادہ کی جی،شکریہ۔ میرے خیاؽ میں اس پر مزیدجناب سپیکر=

 اجازت ہیں دی جائے گی یوننکہ سوالات کافی زیادہ ہیں۔

ہسپتالو  میں "محکمہ کی طرػ  م جز)ب(میں جواب دیا گیا ہے کہ جناب سپیکر!میا  نصیر احمد=

  نے بتایا ہے اس میں انہو"نادار مریضو ،تشدد کا شکار  ہونے والی خواتین کی مالی امداد کرتے ہیں۔
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کہ سفارش بھی کی جاتی ہے،کوائف بھی جمع کئے جاتے ہیں اور چھاؿ بین بھی کی جاتی ہے جبکہ یہا  

 میں کسی بھی مد میں کوئی رقم خرچ نہ ہوئی ہے۔سرکاری گاڑیو   09-2008جواب میں بتایا  گیا ہے کہ 

 تو پھر یہ  تنخواہ ہیں دی گئیپٹروؽ پر کوئی رقم خرچ ہیں ہوئی ہے۔کسی سٹاػ کو کوئی /کی مرمت 

یہ کس طرح کوائف کی پزتاؽ کرتے ہیں جبکہ جواب میں کہہ رہے ،بین کس طرح کرتے ہیںؿ چھا

 ہیں کہ کسی گاڑی پر کوئی خرچ  آیا اور نہ کوئی تنخواہ دی گئی ہے؟

 ابھی آپ کی اس  بارے میں  تسلی کرواتے ہیں۔جی،منسٹر صاحب! منسٹر صاحبجناب سپیکر=

ہی ہیں ہوا  take upیہ سواؽ تو ابھی جناب سپیکر!)حاجی احساؿ الدین قریشی(=بیت الماؽ وزیر

 جس پر میرے محترؾ بھائی ضمنی سواؽ چھچھ رہے ہیں۔یہ تو  اگلا سواؽ ہے۔

جب ضلعی  بیت الماؽ کی کمیٹی موجود ہی ہیں ہے تو پھر  وہ چھاؿ جناب سپیکر!رائے محمد اسلم خاؿ =

 ؟بین کیسے کرتی ہے

تو اس لئے   چونکہ ضلعی  کمیٹیا   ہیں ہیںجناب سپیکر!)حاجی احساؿ الدین قریشی(=وزیر بیت الماؽ

 بھی تقسیم ہیں ہو رہے۔ رفنڈزچھاؿ بین  بھی ہیں ہو رہی او

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ اری پنجاب میں یہ =ثناء اللہ خاؿ مستی خیلمحمدجناب 

 ہیں فنڈز

ے

 دینے کا کب تک پروریاؾ ہے؟  فنڈزتو غریبو  کو یہ جا رہے دیٰ

 دینا شروع کر دیں  ؟ فنڈزجی، آپ کب تک=جناب سپیکر

س فنڈز جناب سپیکر!ضلعی بیت الماؽ کمیٹیو  کے پا=(حاجی احساؿ الدین قریشیوزیر بیت الماؽ )

  رہے۔استعماؽ ہیں ہو ہ فنڈزہیں ہیں اس لئے و functionalموجود ہیں لیکن چونکہ وہ 

 جناب محمد نوید انجم!Next Question=جناب سپیکر

 ۔2787سواؽ نمبرجناب محمد نوید انجم=

 

 ضلع لاہور کو پنجاب بیت الماؽ کی طرػ  م رقم کی وصولی کی تفصیلات

  -کیا وزیر بیت الماؽ ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==جناب محمد نوید انجم =:;:0*
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کے  ;022۔>2اور :022۔;2ؽ پنجاب کی طرػ  م مالی ساؽضلع لاہور کو بیت الما )الف(

 دوراؿ کتنی رقم سالانہ موصوؽ ہوئی؟

 اؿ سالو  کے دوراؿ کتنی رقم لاہور میں غرباء میں تقسیم کی گئی؟  )ب(

 کتنی رقم لاہور کے دفاتر کی تزئین و آرائش پر خرچ ہوئی؟ )ج(

 مت اور پٹروؽ/ڈیزؽ پر خرچ ہوئی؟ کتنی رقم مذکورہ دفاتر کی سرکاری گاڑیو  کی مر )د(

 کتنی رقم سٹاػ کی تنخواہو  پر خرچ ہوئی؟  )ہ(

 (=حاجی احساؿ الدین قریشی)وزیر بیت الماؽ

میں مبلغ  :022ـ;2ضلع لاہور کی چار کمیٹیو  کو پنجاب بیت الماؽ کی طرػ  م ساؽ )الف(

وپے کی ر -/16,563,396کے دوراؿ مبلغ  ;022ـ>2روپے اور ساؽ-/11,341,552

روپے وصوؽ ;7>27>:0-/اس طرح دو سالو  کے دوراؿ کل رقم  ـرقم وصوؽ ہوئی

 ـہوئی

جس کی  ـمیں تقسیم کی گئیءروپے کی رقم غربا-/32,665,800اؿ سالو  کے دوراؿ )ب(

 ـتفصیل درج ذیل ہے=

 کل رقم طبی امداد شادی امداد تعلیمی وظائف قرضہ مالی امداد رضا کار ادارہ جات 

 سٹیلاہور 
 4,122,000/ـ ـ

 361,000/ـ 4,21,000/ـ ـ

 4,904,000/ـ ـ

 لاہور ماڈؽ ٹاؤؿ
 11,735,000/ـ ـ

 520,000/ـ 478,000/ـ ـ

 1,273,300/ـ ـ

 لاہور صدر
 417,000/ـ ـ

 1,417,800/ـ 70,000/ـ 200,000/ـ 730,800/ـ ـ

 لاہور کینٹ
 10,728,000/ـ ـ

 1,985,000/ـ 898,000/ـ ـ

 1,361,1000/ـ ـ

 کل رقم
 27,002,2000/ـ ـ

 3,266,5800/ـ 70,000/ـ 3,066,000/ـ 2,527,800/ـ ـ

 ـاؿ کمیٹیو  کے پاس پہلے  م موجود رقوؾ بھی اؿ میں شامل کر کے امداد جاری کی گئی

میں کسی بھی مد میں کوئی رقم خرچ نہ ہوئی یوننکہ ضلعی بیت الماؽ کمیٹیا   ;022ـ>2ساؽ

 ـؽ ہیںاس عرصہ میں ابھی تک غیر فعا

 ـلاہور کے دفاتر کی تزئین و آرائش کے لئے کوئی رقم خرچ ہیں ہوئی ہے )ج(

 ـلاہور کے دفاتر کی سرکاری گاڑیو  کی مرمت/پٹروؽ پر کوئی رقم خرچ ہیں ہوئی ہے )د(

 ـسٹاػ کی تنخواہو  پر کوئی رقم خرچ ہیں ہوئی ہے )ہ(
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صوؽ ہوا ہے کہ بیت الماؽ کی ضلعی کمیٹیا  جناب سپیکر!جز )ب(کا جواب مو=جناب محمد نوید انجم

 غیرفعاؽ ہیں۔ میرا سواؽ یہ ہے کہ یہ کمیٹیا  کب تک غیر فعاؽ رہیں گی؟

 جی، وزیر صاحب!اؿ کو بتاں گ۔=جناب سپیکر

جناب سپیکر!یہ کمیٹیا  انشاء اللہ عنقریب بنا دی جاں گ =(حاجی احساؿ الدین قریشیوزیر بیت الماؽ )

 ت جلد ٹھیک ہو جاں گ  ۔گی جن  م یہ معاملا

جناب سپیکر!کیا پنجاب میں بیت الماؽ کے پیسے لینے والے ختم ہو گئے ہیں یعنی =جناب محمد نوید انجم

 گئے ہیں اور وزیر صاحب تاریخ بتاں گ کہ یہ کب تک کمیٹیا  بناں گ  ؟

ے

 پنجاب کے غرباء ختم کر دیٰ

 جانے کی تاریخ چھچھی ہے اور چھچھا ہے کہ کیاوزیر صاحب!انہو  نے کمیٹیا  بنائے =جناب سپیکر

 ؟ہیں بیت الماؽ کے پیسے لینے والے ختم ہو گئے 

جناب سپیکر!بیت الماؽ کی امداد لینے والے ابھی =(حاجی احساؿ الدین قریشیوزیر بیت الماؽ )

 جاں گ  ُنکہ یہ عنقریب ہے میں نے اؿ کو عرض کیاورموجود ہیں لیکن چونکہ یہ کمیٹیا  فعاؽ ہیں ہیں 

  جو ضلعی بیت الماؽ کمیٹی کا کرٹری ی بھی گی۔ اؿ کمیٹیو  کی تشکیل کے لئے ضلعی آفیسر سوشل ویلفیئر

ہوتا ہے اس نے اپنی سفارشات بھیجی ہیں لیکن پنجاب بیت الماؽ کونسل نے اؿ کی سفارشات کو 

check  ت کو واس  ھیج  دیا ہے انہو  نے اؿ کی سفارشاجس کی وجہ  مکیا تو اس میں کہیں گڑبڑ ہے

ہو جائے گی انشاء اللہ scrutinyہو رہے ہیں جونہی یہ scrutinizeاور انہو  نے جو ناؾ بھجوائے تھے وہ 

 وہ کمیٹیا  جلد بنا دی جاں گ گی۔

کی تنخواہو  پر کوئی رقم خرچ  staffجناب سپیکر!جز )ہ(میں جواب ہے کہ =محترمہ ثمینہ خاور حیات

کس ادارے کا ہوتا ہے اور اؿ کو  staffا ضمنی سواؽ ہے کہ کمیٹیو  میں موجود ہیں ہوئی ہے۔ میر

 تنخواہیں کہا   م دی جاتی ہیں؟

محکمہ سوشل  staffجناب سپیکر!یہ سارے کا سارا =(حاجی احساؿ الدین قریشیوزیر بیت الماؽ )

 تنخواہیں ادا کرتا ہے۔ویلفیئر کی طرػ  م ہوتا ہے اور محکمہ سوشل ویلفیئر ہی اپنے بجٹ  م اؿ کو 

 محترمہ عارفہ خالد پرویز صاحبہ کا ہے۔Next question=جناب سپیکر
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 ۔508سواؽ نمبر=محترمہ عارفہ خالد پرویز

 لاہور میں دارالاماؿ کی تعداد و دیگر تفصیلات

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ عارفہ خالد پرویز =;82*

بے سہارا اور ظلم کا شکار ہونے والی خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے  ،ضلع لاہور میں بے گھر )الف(

کتنے دارالاماؿ کاؾ کر رہے ہیں، تفصیل  م ایواؿ کو آگاہ کیا جائے کہ یہ کہا  کہا  واقع 

 ہیں اور اؿ میں کتنی خواتین کو رکھنے کی گنجائش ہے؟

دہ دارالاماؿ ضلع لاہور میں موجود دارالاماؿ میں )ب( ح
ٰ
دہ علی ح

ٰ
 خواتین کی تعداد کیا ہے، علی

 تفصیل  م ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ کی

تک لاہور کے دارالامانو  میں آنے والی اور واس  اپنے گھرو  کو  ;022 م مئی 0220 )ج(

 جانے والی خواتین کی تعداد کیا ہے؟

، اؿ کے ناؾ، عہدہ و تاریخ تعیناتی  م ضلع لاہور کے دارالامانو  میں تعینات عملہ کی تعداد )د(

  ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟

 (=جناب کامراؿ مائیکل)سماجی بہبودوزیر

 ضلع لاہور میں محکمہ سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ صرػ ایک دارالاماؿ کاؾ کررہا ہے جوکہ  )الف(

  گنجائش ہے۔ خواتین کو رکھنے کی82شیرا کوٹ نزد یتیم خانہ چوک پر واقع ہے اور اس میں 

 بچے موجود  ہیں۔ :1خواتین اور 85لاہور دارالاماؿ میں اس وقت کل  )ب(

 م خواتین کی  0220میں قائم کیا گیا لہذا مئی 0227۔28چونکہ لاہور میں دارالاماؿ مالی ساؽ  )ج(

دارالاماؿ میں آنے  تک لاہور کے ;022 م مئی 0228تفصیل دینا ممکن نہ ہے تاہم ساؽ 

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔  (الف) کی تفصیل مہوالی خواتین

کے ناؾ ،عہدہ و تاریخ تعیناتی کی ؿ ہے ۔ ا12لاہور دارالاماؿ میں تعینات عملہ کی تعداد )د(

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔  (ب)تفصیل مہ
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 50رالاماؿ میں  صرػ جناب سپیکر!لاہور کی ایک کروڑ کی آبادی ہے اور دا=محترمہ عارفہ خالد پرویز

اری وہا  خواتین صرػ عدالتی  ،خواتین موجود ہیں اس کی کیا وجہ ہے کہ خواتین وہا  ہیں آ رہیں

 فیصلو   م آئی ہوئی ہیں تو یہ کوئی قانوؿ ہیں ہے کہ وہ صرػ عدالت کے فیصلے کے تحت ہی آں گ؟

ی فال  ممبر نے یہا  پر بات کی جناب سپیکر!جیسا کہ میر=(جناب کامراؿ مائیکل)سماجی بہبودوزیر 

کے قریب خواتین دارالاماؿ لاہور میں موجود ہیں اور میں یہا  پر یہ کہنا 53ہے تو اس وقت تقریت 

ہوتی ہیں وہی یہا  آں گ گی اؿ کو بڑھانے چڑھانے کی بات ہیں aggrievedچاہتا ہو  کہ جو خواتین 

شرے میں بہتری کی وجہ  م اؿ کی تعداد میں می  واقع میں سمجھتا ہو  کہ معااورہے بلکہ اچھی بات ہے 

 ہو رہی ہے۔

 ہیں اؿ کے  statisticsجناب سپیکر!انہو  نے اپنے جواب میں جو =محترمہ عارفہ خالد پرویز

ے

دیٰ

اری وزیر  ،کے شروع میں کوئی بچہ یا  کوئی بھی خاتوؿ دارالاماؿ میں موجود ہیں تھی 2009مطابق 

پرسکوؿ ہیں تو یہ  بڑی  completelyیک کروڑ کی آبادی میں خواتین کے حالات صاحب کہتے ہیں کہ ا

 خوشی کی بات ہے اس پر میں کچھ بھی ہیں کہہ سکتی۔

عدالت عالیہ نے دینا ہوتا  decisionجناب سپیکر!اس کا =(کامراؿ مائیکلب جنا)سماجی بہبودوزیر

خاتوؿ کا دارالاماؿ میں رہنا اس کی زندگی کے کرتی ہے اور وہ سمجھتی ہے کہ اس  referعدالت جسے  ،ہے

کرتی ہے اور ہم اس کی  referلئے تحفظ فراہم کرانے کی علامت ہے تو میں سمجھتا ہو  کہ عدالت ا م 

کیا جائے تو محکمے کی  referنگہداشت کرتے ہیں۔ میں یہ ہیں سمجھتا کہ عدالت کی طرػ  م کسی کو 

 طرػ  م کبھی اعتراض آیا ہو۔

 جی، محترمہ آمنہ الفت!=سپیکرجناب 

ہے  capacityخواتین کے  رکھنے کی  50جناب سپیکر!لاہور دارالاماؿ میں صرػ =محترمہ آمنہ الفت

تو ایک کروڑ کی آبادی میں  م اری زیادہ خواتین آ جاں گ تو اس صورت میں محکمہ اہیں کہا  بھیجتا ہے 

 یہ دارالاماؿ کافی ہے؟کرنے کے لئے  caterاور کیا ایک کروڑ کی آبادی کو
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 نی  ہیں۔ وزیر صاحب! آپ دوبارہ اؿ کو بتا یدانہو  نے بات تو کی ہے جو آپ نے شا=جناب سپیکر

 دیں۔

بھی موجود ہیں جو  hostelsجناب سپیکر!لاہور میں ہمارے =(جناب کامراؿ مائیکل)وزیرسماجی بہبود

 ای ض ضرورت پیش ہیں آئی اور اری ای ض خواتین کے لئے کاؾ کر رہے ہیں۔ پہلی بات تو یہ ہے کہ کبھی

میں اؿ خواتین کو  hostelsہم اؿ  ،موجود ہے alternateتو ہمارے پاس اس کا  ضرورت پیش آئی

accommodate کر سکتے ہیں۔ 

 جناب طاہر اقباؽ چودھری! اگلا سواؽجی، بہت شکریہ۔=جناب سپیکر

 ۔3652سواؽ نمبر=جناب طاہر اقباؽ چودھری

 

 بیت الماؽ فنڈز  م لوگو  کی امداد کی تفصیلاتمیں  ضلع وہاڑی

  -کیا وزیر بیت الماؽ ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==جناب طاہر اقباؽ چودھری =5980*

 م اب تک کتنے فنڈز فراہم کئے  :022حکومت نے ضلع وہاڑی میں بیت الماؽ کو جنوری )الف(

 ہیں؟

 لوگو  کی کن نیاددو  پر امداد کی گئی؟مذکورہ عرصہ میں بیت الماؽ  م کتنے  )ب(

کیا یہ درست ہے کہ اکثر مستحق غریب اور بے روزگار ہنر مند افراد کو یہ کہہ کر ٹاؽ دیا جاتا  )ج(

ہے کہ فنڈز ہیں ہیں اری ایسا ہے تو کیا حکومت ضلع وہاڑی میں بیت الماؽ کو مزید فنڈز فراہم 

  ت کیا ہیں؟کرنے کو تیار ہے اری ہیں تو اس کی وجوہا

 (=حاجی احساؿ الدین قریشی)وزیر بیت الماؽ

 م اب تک مجموعی طور پر  :022حکومت نے ضلعی  بیت الماؽ کمیٹی وہاڑی کو جنوری  )الف(

 روپے کے فنڈز فراہم کئے۔ 9,952,698۔/

مذکورہ عرصہ کے دوراؿ ضلعی بیت الماؽ کمیٹی وہاڑی نے جو رقم تقسیم کی ہے، تفصیل  )ب(

 ذیل ہے۔ مندرجہ 

 رقم  تعداد  تفصیل 
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 1,007,429۔/ 1;1 مالی امداد 

 397,248۔/ 127 جہیز فنڈ 

 550,027۔/  ;70 علاج معالجہ 

NGO’s  00 /1,075,000۔ 

 1,492,360۔/ 0> تعلیمی وظیفہ 

 4,522,064۔/ ٹوٹل  

 اور   کی نیادد پر فنڈز مستحق غریبیہ درست نہ ہے بلکہ پہلے آئیے پہلے پائیے )ج(

کے بارے  طریق کارجاتے ہیں۔ تماؾ مستحقین کو  کئےبے روز گار و ہنر مند افراد کو تقسیم 

  وہاڑی کے پاس فنڈز موجود ہیں۔میں بتا دیا جاتا ہے۔ ضلعی بیت الماؽ کمیٹی

میں نے چھچھا تھا  ،جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جز )ج(میں=جناب طاہر اقباؽ چودھری

درست ہے کہ اکثر مستحق، غریب اور بے روزگار ہنرمند افراد کو یہ کہہ کر ٹاؽ دیا جاتا ہے  کہ "کیا یہ

ہیں ہیں۔"تو اس کا جواب آیا ہے کہ "یہ درست نہ ہے بلکہ پہلے آئیے پہلے پائیے کی نیادد پر   فنڈزکہ

 طریق کار کو غریب اور بے روزگار و ہنرمند افراد کو تقسیم کئے جاتے ہیں۔ تماؾ مستحقین،مستحق فنڈز

بھی موجود ہیں۔"اس میں میرا ضمنی  س فنڈزکے بارے میں بتا دیا جاتا ہے۔ ضلعی بیت الماؽ کمیٹی کے پا

 جاتے اور یہ کہہ کر   فنڈزبھی موجود ہیں تو پھر وہا  پر لوگو  کو  فنڈزسواؽ ہے کہ اری

ے

یون  ہیں دیٰ

 ؟ہیں ہیں س فنڈزواس  کر دیا جاتا ہے کہ ادارے کے پا

  رہے ہیں اؿ کو دوبارہ بتاں گ۔وزیر صاحب!زز ز ممبر جو بات چھچھ=جناب سپیکر

 م پہلے جب تک کمیٹیا   ;022جناب سپیکر!اکتوبر  =)حاجی احساؿ الدین قریشی(بیت الماؽوزیر 

 گئے۔ اس کے بعد چونکہ کمیٹیا  نہ رہیں اس لئے اؿ کو کچھ بھی 

ے

فعاؽ تھیں، اس وقت تک فنڈز دیٰ

 اؿ کو انشاء اللہ دے دیا جائے گا۔    جا رہا۔ جب کمیٹیا  فعاؽ ہو   گی تو فنڈز موجود ہیںہیں دیا

 جی، محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ! جناب سپیکر=

 حکومت نے ضلع وہاڑی میں"جناب سپیکر!جز)الف(میں یہ چھچھا گیا ہے کہ  محترمہ سیمل کامراؿ=

 اگست۔>0اس سواؽ کی تاریخ "؟ز فراہم کئے ہیں م اب تک کتنے فنڈ :022بیت الماؽ  کوجنوری  
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تک کا ہے۔ یہ کہہ رہے ہیں کہ ضلع وہاڑی میں فنڈز موجود ہیں   >022اگست۔>0ہے یعنی  جواب  >022

 بھی جا رہے ہیں۔ 

ے

 اور لوگو  کو دیٰ

 جا رہے ہیں؟انھو  نے جناب سپیکر=

ے

  کب کہا ہے کہ دیٰ

 دی ہوئی ہے کہ ضلع وہاڑی میں جو رقم تقسیم کی گئی جناب سپیکر!اس کی تفصیل محترمہ سیمل کامراؿ=

 م   ;022ہے اس کے علق س جز)ب(میں تفصیل دی گئی ہے۔ ایک طرػ تو یہ کہا جاتا ہے کہ اکتوبر 

 کمیٹیا  تحلیل کر دی گئی ہیں۔ 

 انھو  نے کہا ہے کہ فنڈز فراہم کئے۔  جناب سپیکر=

 صہ کے دوراؿ بیت الماؽ کمیٹی وہاڑی نے جو رقم تقسیمجناب سپیکر!مذکورہ عر محترمہ سیمل کامراؿ=

کی ہے اس کی تفصیل مندرجہ ذیل ہے۔ یہ جز)ب(کا جواب ہے۔  کیا وہاڑی پر کوئی خاص شفقت فرمائی 

 گئے یوننکہ  کمیٹیا  ہیں ہیں

ے

 ؟جا رہی ہے کہ باقی چھرے پنجاب میں اکتوبر کے بعد  کوئی فنڈز ہیں دیٰ

 بھی جا رہے ہیں اور  >022وہاڑی کے علق س اگست 

ے

میں جواب آیا ہے تو یہ کہہ رہے ہیں کہ فنڈز دیٰ

اس کی وزیر صاحب  براہ مہربانی ،ہے misprintاس کی تفصیل بھی بتا رہے ہیں کیا یہ جواب غلط ہے یا

 وضاحت فرما دیں؟

جس پر    جناب سپیکر!میں پہلے بھی عرض کر چکا ہو =)حاجی احساؿ الدین قریشی(وزیربیت الماؽ

تک ہی وہاڑی میں تقسیم ہوئے ہیں۔ یہ مالی ساؽ  ;022میری بہن نے دوبارہ چھچھ لیا ہے۔ یہ فنڈز اکتوبر 

 ہیں ہے اور مالی ساؽ اگلے جوؿ تک جائے گا۔

جناب سپیکر!میں نے یہ چھچھا تھا کہ انھو  نے لکھا ہے کہ آج تک کا چھچھا ہے  محترمہ سیمل کامراؿ=

 کر لو ؟ assumeکو آیا ہے۔  میں کیسے  >022اگست۔>0یعنی جواب 

۔  جناب سپیکر=

ے

 انھو  نے بتا دیا ہے کہ اس کے بعد ہیں آئے اور انھو  نے کسی کو ہیں دیٰ

 کو آیا ہے۔  >022اگست ۔>0اس کا جواب  محترمہ سیمل کامراؿ=

 جی، سیدہ ماجدہ زیدی صاحبہ! جناب سپیکر=
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کے جواب میں  487کی توجہ دلانا چاہتی ہو  کہ سواؽ نمبر جناب سپیکر!میں آپ  =زیدی سیدہ ماجدہ 

کی پالیسی اختیار کی جاتی ہے لیکن اس سواؽ کے جز)ج(کے جواب میں  "پہلے آؤ  پہلے پاؤ"لکھا ہے کہ 

کی نیادد پر امداد دی جاتی ہے۔ وزیر صاحب نے غلط  "پہلے آؤ پہلے پاؤ"لکھا ہے کہ یہ درست نہ ہے کہ 

 ہے۔ بیانی  م کاؾ لیا 

 وہ اپنی بات کی وضاحت کریں  ۔ جی،  قریشی صاحب! جناب سپیکر=

پہلے آئیے پہلے "جناب سپیکر!میں نے عرض کیا ہے کہ  =)حاجی احساؿ الدین قریشی(وزیر بیت الماؽ

 کی نیادد پر  امداد دی جاتی ہے۔  "پائیے

 اگلا سواؽ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین صاحبہ کا ہے۔ جناب سپیکر=

 ہے۔  1202جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر  =راحیلہ خادؾ حسین محترمہ

 

 لاہور شہر میں خواتین کی فلاح و بہبود کے ادارو  کی تعداد و تفصیل

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ= =محترمہ راحیلہ خادؾ حسین =1020*

میں خواتین کی فلاح و بہبود کے کتنے ادارے سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ اس وقت لاہور شہر  )الف(

 قائم ہیں، ناؾ اور جگہ کی تفصیل بتائی جائے؟

تک فلاح و بہبود پر خرچ  :022تا 0225کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ فلاحی ادارو  نے ساؽ )ب(

ہونے والے اخراجات کا کوئی آڈٹ ہیں کروایا ہے، اری آڈٹ ہوا ہے تو اؿ کی رچھرٹس کی 

 ئی جائے؟تفصیل بتا

کیا حکومت خواتین کے اؿ فلاحی ادارو  کو مزید بڑھانے کا ارادہ رکھتی ہے، تو کب تک،  )ج(

 ہیں تووجوہات  م آگاہ فرماں گ؟

  =)جناب کامراؿ مائیکل(وزیرسماجی بہبود

محکمہ سماجی بہبود کے زیر اہتماؾ لاہور میں خواتین کی فلاح و بہبود کے مندرجہ ذیل ادارے  )الف(

 ـکر رہے ہیں کاؾ
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دارالاماؿ، )مختلف نوعیت کی تکالیف کا شکار خواتین کے لئے پناہ گاہ(شیرا کوٹ چوک یتیم   ـ1

 خانہ لاہور

صنعت زار )خواتین کو سلائی کڑھائی اور دیگر فنو  میں تربیت دینے کا ادارہ(دبئی چوک   ـ0

 علامہ اقباؽ ٹاؤؿ لاہور

 دارہ( کالج روڈ ٹاؤؿ شپ لاہورکاشانہ )یتیم اور لاوارث بچیو  کا ا  ـ5

   ـ7

س

پ

 

سٹ
ٰک ی

 وومن ڈویلپمنٹ سنٹر )خواتین کو فنی تعلیم فراہم کرنے کا ادارہ(ماڈؽ ٹاؤؿ ا

ٰ ٹ

 

س

ن

 

ش

 بالمقابل انٹرنیشنل بیکری لاہور

ٹاؤؿ شپ 1دارالفلاح )بیوہ خواتین کی فلاح و بہبود کا ادارہ(سوشل ویلفیئر کمپلیکس سیکٹر ڈی   ـ8

 لاہور

اس لئے اؿ کا آڈٹ،  ہے یہ ادارے چونکہ محکمہ سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ ہیںیہ درست نہ  )ب(

 ـآڈیٹر جنرؽ پنجاب کرتا ہے اور اؿ تماؾ ادارو  کے سالانہ آڈٹ ہوتے ہیں

موجودہ مالی ساؽ  ـمحکمہ خواتین کی فلاح و بہبود کے ادارو  میں وقتاً فوقتاً توسیع کرتا رہتا ہے )ج(

، ناروواؽ، گوجرانوالہ اور ڈی جی خاؿ میں یتیم بچیو  اور نادار کے دوراؿ ضلع سرگودھا

  ـخواتین کے لئے ادارے قائم کئے جا رہے ہیں

جناب سپیکر!میں نے جز)ب(میں چھچھا تھا کہ اری اؿ ادارو  کا آڈٹ  محترمہ راحیلہ خادؾ حسین=

ہے کہ آڈٹ ہوا ہے لیکن  کی تفصیلات دی جاں گ۔ انھو  نے یہ تو بتا دیاreportsکی  ؿ ہوا ہے تو ا

تفصیلات ہیں بتائی گئیں۔ اری وزیر موصوػ  کو تفصیلات مہیا ہوئی ہیں تو مہربانی فرما کر وہ بتا دیں۔ اس 

کو آیا تھا۔ اس کے علاوہ جز)ج(میں انھو  نے بتایا کہ خواتین کے  ;022اکتوبر ۔11سواؽ کا جواب 

ہے۔ یہ بتاں گ کہ یہ ادارے کس قدر فعاؽ  2010ی  فرورادارے قائم کئے جا رہے ہیں۔ آج ماشاءاللہ

 ہو چکے ہیں یا قائم ہو چکے ہیں؟

نے  آڈٹ کی  جناب سپیکر!محترمہ راحیلہ خادؾ حسین صاحبہ =)جناب کامراؿ مائیکل(وزیرسماجی بہبود

reports  کے حوالے  م جو بات کی ہے تو وہ بہت بڑیreports ہیں انھیں اس طرح ایواؿ میں پیش

کسی پیرے کی بات کرتی ہیں تو ہم باقاعدہ ا م ایواؿ کی  specificallyمحترمہ!  جا تا ل لیکن اریہیں کیا

 میز پر رکھوا دیں  ۔ 
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یہ کیا جناب سپیکر!جز)ج(کا جواب ہیں دیا گیا۔ میں نے چھچھا تھا کہ  محترمہ راحیلہ خادؾ حسین=

 ادارے  اب تک قائم ہو چکے ہیں یا فعاؽ ہیں؟

جناب سپیکر!یہ ادارے فعاؽ ہیں اور کاؾ کر رہے ہیں۔   =)جناب کامراؿ مائیکل(بہبودوزیرسماجی 

انھو  نے توسیع کی بات کی ہے تو جیسے ہی ہمارے پاس فنڈز آں گ   ہم  کاؾ کریں   اسی لئے ہم نے 

ب ہو  کہا ہے کہ وقتاً فوقتاً  توسیع کے حوالے  م ہم عمل پیرا ہیں۔ جیسے ہی ہمارے پاس فنڈز دستیا

   ہم توسیع کو یقینی بناں گ  ۔ 

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ کیا خواتین کی بےروزگاری کو کم کرنے  =محترمہ نگہت ناصر شیخ

 جاتے ہیں یا کوئی مالی امداد کی جاتی ہے؟ اس کے علاوہ وہ 

ے

جو خواتین کے لئے اؿ کو قرضے دیٰ

products نے کے لئے کوئی بناتی ہیں کیا اؿ کو فروخت کرexhibition حکومتarrange کرتی ہے؟ 

 جناب سپیکر!ہماری پالیسی میں یہ شامل ہےاور حکومت ای ض =)جناب کامراؿ مائیکل(وزیرسماجی بہبود

exhibition arrange  کرتی ہے۔ اس کے ساتھ ساتھ ہم نے ایکcriteria   بنایا ہے کہ جو خواتین

انھیں موقع دیتے ہیں۔ اس کے نتیجے میں جو ہم  ہوتی ہیں ہمارے ادارو   م ہنر سیکھتی اور مستفید

profit  فیصد  اس خاتوؿ کو ملتا ہے اور اس پر یہ پابندی عائد ہیں کی جاتی کہ وہ 2>حاصل ہوتا ہے اس کا

فیصد اس 2>میں  م منافع ادارے میں بیٹھ کر کاؾ کرے بلکہ وہ اپنے گھر پر بھی یہ کاؾ کر سکتی ہے۔ اس 

 فیصد  ادارے کو حاصل ہوتا ہے۔  10کو اور  خاتوؿ

 اگلا سواؽ محمد یار ہراج صاحب کا ہے۔  جناب سپیکر=

)زز ز رکن نے On his behalf Question. No. 3671جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ=

 دریافت کیا(3671ہراج کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر یار جناب محمد 

 

 فنڈز کی تقسیم و دیگر تفصیلات بیت الماؽ میں  ;022ـ>2ساؽ

 کیاوزیر بیت الماؽ ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==جناب محمد یار ہراج =59:1*
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 کروڑ کا فنڈ محکمہ00میں  ;022ـ>2کیا یہ درست ہے کہ وفاقی حکومت نے مالی ساؽ )الف(

کورہ فنڈ وفاقی حکومت بیت الماؽ کو جاری کیا تھا، جو مستحقین میں تقسیم نہ ہو سکا اور بالآخر مذ 

 کر دیا گیا؟ refundکو 

لاکھ درخواستیں 10کیا یہ بھی درست ہے کہ بیت الماؽ میں گزشتہ ایک ساؽ کے دوراؿ  )ب(

 یدلاکھ  م زا5برائے علاج اور مالی امداد کے لئے وصوؽ ہوں گ جبکہ جہیز کے لئے امداد کی 

 درخواستیں موصوؽ ہوں گ؟

ذیلی کمیٹیا  بھی تشکیل نہ دی جا سکیں  :09ہزار 08ضلعی اور 58کیا یہ بھی درست ہے کہ )ج(

 جس کے باعث امداد مستحقین میں تقسیم نہ ہو سکی؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ فنڈ بےنظیر انکم سپورٹ پروریاؾ، فوڈ سپورٹ سکیم اور  )د(

کی مد میں  ةبق زکوٰقانوؿ اور قواعد کے مطا جبکہسستی روٹی سکیم میں استعماؽ کر لیا گیا ہے 

 صوبو  کے حصہ کو دیگر مقاصد کے لئے استعماؽ ہیں کیا جا تا ل؟

اری جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو حکومت قانوؿ اور قاعدے کو ملحوظ رکھتے ہوئے  )ہ(

بیت الماؽ کے مستحقین کی مشکلات کا ازالہ کرنے کے لئے کوؿ  م خصوصی اقدامات 

 کھتی ہے، تفصیل  م ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟اٹھانے کا ارادہ ر

  =)حاجی احساؿ الدین قریشی(وزیربیت الماؽ

میں کوئی فنڈز  ;022۔>2پنجاب بیت الماؽ کو وفاقی حکومت کی جانب  م برائے مالی ساؽ  )الف(

کروڑ کی ریانٹ پنجاب حکومت  م وصوؽ 02وصوؽ نہ ہوئے ہیں ۔ پنجاب بیت الماؽ کو 

  بیت الماؽ کمیٹیو  کو تقسیم کردی گئی ۔ ہوئی تھی  جو ضلعی

 کے لئےاور جہیز فنڈ 708میں ;022۔>2کے لئےپنجاب بیت الماؽ میں علاج معالجہ  )ب(

درخواستیں موصوؽ ہوں گ ہیں۔ و ہ متعلقہ ضلعی بیت الماؽ کمیٹی کوبر ائے ضروری 982

 کارروائی بھجوا دی گئیں۔ 

کو تحلیل ہوچکی  08۔12۔;022ؽ کمیٹیا  مورہ ضلعی بیت الما58پنجاب بیت الماؽ کی )ج(

ہیں۔ حکومت کی ہدایت کے مطابق ضلعی بیت الماؽ کمیٹیو  کی تشکیل نوکے حوالے  م 
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نامزدگیا  حکومت کوارساؽ کردی گئی ہیں کمیٹیو  کی تشکیل ہونے کے بعد مستحقین کو 

 امداد کی تقسیم شرو ع ہوجا ئے گی۔ 

لماؽ کا فنڈ جو صوبائی حکومت  م موصوؽ ہوا تھا وہ بیت الماؽ کے یہ غلط ہے ۔ پنجاب بیت ا )د(

ہی استعماؽ کیاگیا اور کوئی رقم بے نظیر انکم سپورٹ پروریاؾ ، فوڈ سپورٹ  کے لئےمقاصد 

  ـسکیم اور سستی روٹی سکیم میں استعماؽ نہ کی گئی ہے

پالیسی پر " آؤپہلے پاؤ پہلے"مستحقین کی مشکلات کو مدنظر رکھتے ہوئے پنجاب بیت الماؽ  )ہ(

 عمل پیرا ہے۔

وفاقی حکومت نے مالی ساؽ ’’جناب سپیکر!جز)الف(میں چھچھا گیا ہے کہ  محترمہ سیمل کامراؿ=

 ہیں ہو سکا اور کروڑ روپے کا فنڈ محکمہ بیت الماؽ کو جاری کیا جو مستحقین میں تقسیم00میں 2008-09

کیا ہے اور یہ کہا  denyاس چیز کو محکمے نے جواب میں  ‘‘ دیا گیا۔بالآخر مذکورہ فنڈ وفاقی حکومت کو واس  کر

میں کوئی فنڈ وصوؽ نہ ہوا ہے۔  09-2008پنجاب بیت الماؽ کو وفاقی حکومت کی جانب  م  ’’ہے کہ

کروڑ کی ریانٹ پنجاب حکومت  م وصوؽ ہوئی تھی جو ضلعی کمیٹیو  کو تقسیم 02پنجاب بیت الماؽ کو

 گئے۔

ے

 جواب غلط ہے۔ یہ ‘‘کر دیٰ

جس میں  ہے The Punjab Baut-ul-Mal Act, 1991جناب سپیکر!میرے ہاتھ میں

 بتایا گیا ہے کہ یہ ریانٹ کہا   م آتی ہے۔ 

The Government may establish a fund to be known as the Punjab Bait-

ul-Mal to which shall be credited… 

(a) Grants from the Government, the Federal 

Government, Local Bodies and International 

Islamic Agencies; and 

(b) Voluntary donations including Sadqaat, 

Khairat and Atiat. 

 Federalہوا تھا اور اس کا یہی جواب دیا گیا تھا کہ پیش جناب سپیکر!یہ سواؽ پچھلے ساؽ بھی  

Government دیتی۔  ایک بات بڑی واضح ہے کہ پنجاب حکومت  کے پاس کوئی پنجاب کو ریانٹ ہیں 
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۔ اور بیت الماؽ کو فنڈز دے دے بھی ایسا کنوا  ہیں ہے جسے وہ کھودے اور  وہا   م پیسے نکاؽ لے

Definitely  اتنی بڑی بڑی رقمیں جو ہر ساؽ بیت الماؽ کو دی جاتی ہیں وہ صدقات اور خیرات  م

وزیر صاحب مجھے اس کی وضاحت فرما دیں۔ اس کے بعد میں دوسرا ضمنی    !مہربانیہیں آ سکتیں۔  براہ 

 سواؽ کرو  گی۔ 

مختصرااً عرض ہے مگرجناب سپیکر!سواؽ بڑا طویل ہے  =)حاجی احساؿ الدین قریشی(وزیربیت الماؽ

 یہ کہ اؿ کی بات درست ہے کہ اس میں لکھا ہے کہ وفاقی حکومت  م ریانٹ آ سکتی ہے۔  میں اؿ کو

عرض کر رہا ہو  کہ لکھا ضرور ہے لیکن ہیں آئی۔  پنجاب بیت الماؽ کو وفاقی حکومت نے کوئی ریانٹ 

 نہ دی ہے۔ 

میں  م تماؾ Divisible Poolجناب سپیکر!یہ جواب بالکل غلط ہے۔   محترمہ سیمل کامراؿ=

بیت الماؽ اور تماؾ شعبے  ة وعشر، صوبو  کو جو ریانٹ ملتی ہے اسی میں  م تعلیم، صحت، زرا ک، زکوٰ

ہوتی ہیں۔  اس کے علاوہ جو  Grants divideآتے ہیں انھیں underپنجاب حکومت کے جو

 عطیات اور صدقات کی صورت میں ملتے ہیں وہ اس میں شامل ہو جاتے ہیں۔ فنڈز

جناب سپیکر!میں اس جواب  م مطمئن ہیں ہو ۔  میں اپنا اگلا ضمنی سواؽ کرتی ہو  کہ  

 "مستحقین کی مشکلات کو مدنظر رکھتے ہوئے پنجاب بیت الماؽ  "کا یہ جواب دیا گیا ہے کہجز)ہ(

  م کمیٹیا  فعاؽ ہیں ہیں تو یہ ;022اکتوبر "کی پالیسی پر عملدرآمد کر رہا ہے۔ "پہلے آؤ پہلے پاؤ

 پالیسی کہا  پر عمل پیرا ہو رہی ہے؟  "پہلے آؤ پہلے پاؤ کی"

جناب سپیکر!یہ پالیسی عمل پیرا ہیں ہے۔ جب  =ؿ الدین قریشی()حاجی احساوزیر بیت الماؽ

میں  actionتک کمیٹیا   ;022ہیں ہے۔اکتوبر  functionalکمیٹیا  کاؾ ہی ہیں کر رہیں تو  یہ پالیسی 

اس   کی پالیسی تھی لیکن اب کمیٹیا  ہیں ہیں"پہلے آؤ پہلے پاؤ "تک  ;022تھیں اور فعاؽ تھیں، اکتوبر 

 اس میں کوئی کاؾ ہیں ہو رہا۔ لئے 

 کیا جا رہا ہے۔ misguideجناب سپیکر!مجھے پتا ہے لیکن ہمیں اس طرح  م  =محترمہ سیمل کامراؿ

 ہیں کر سکتے۔ misguideوہ جناب سپیکر=
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 چھائنٹ آػ آرڈر۔=ڈاکٹر سامیہ امجد

ہی ہیں اور آپ دیکھیں، آپ آراؾ  م بات کریں۔ پلیز تشریف رکھیں۔ وہ بات کر رجناب سپیکر=

 درمیاؿ میں کیسے بوؽ رہی ہیں؟

 )اس مرحلہ پر ڈاکٹر سامیہ امجد واک آؤٹ کر کے ایواؿ  م باہر چلی گئیں(

۔اگست 29جناب سپیکر!میری ایک گزارش ہے کہ اس سواؽ کا جواب بھی  محترمہ سیمل کامراؿ=

 تک "پہلے آؤ  پہلے پاؤ"  م پہلے2008کر دیتا کہ اکتوبر  mentionکو آیا ہے۔ اری محکمہ یہ  2009

کر دیتا تو mentionچارا محکمہ بے بس ہے یہ بےپالیسی تھی تو اب چونکہ کمیٹیا  ہیں ہیں اس لئے 

 زیادہ بہتر ہوتا۔

 کرا دیا کریں  ۔ mention)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!آئندہ وزیربیت الماؽ 

 ضمنی سواؽ۔ محترمہ آمنہ الفت=

 اب آمنہ الفت صاحبہ کا ضمنی سواؽ ہے۔ جی،جناب سپیکر=

شکریہ۔ جناب سپیکر!میرا محترؾ وزیر صاحب  م سواؽ یہ ہے کہ محکمہ بیت  محترمہ آمنہ الفت=

 ،ہیں کئے تو محکمے کے پاس کتنے پیسے جمع ہو چکے ہیں distributeالماؽ نے چونکہ دو ساؽ  م پیسے 

ایمرجنسی میں  دوائیو  یا علاج کے لئے لو  کی بیت الماؽ  م ہسپتادوسرا ساتھ یہ بھی بتا دیں کہ 

 جا رہے ہیں یا ہیں یوننکہ انہو  نے کہا ہے کہ ہم پیسے ہیں دے رہے تو کیا ہسپتالو  میں پیسے

ے

دیٰ

 بھی ہیں دے رہے؟

 جی، منسٹر صاحب!جناب سپیکر=

  ہی ہیں )حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!بالکل درست ہے۔ جب کمیٹیاوزیربیت الماؽ 

کے بعد بیت الماؽ  م پیسے ہیں دے  2008ہم ہسپتالو  کو بھی اکتوبر  ؟ہیں تو پیسے کہا   م دیں

 رہے۔

 جناب سپیکر!میں نے یہ بھی چھچھا ہے کہ محکمے کے پاس کتنے پیسے جمع ہو چکے ہیں؟ محترمہ آمنہ الفت=
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 تک کتنے پیسے جمع ہو چکے ہیں؟منسٹر صاحب!وہ چھچھ رہی ہیں کہ آپ کے پاس اب جناب سپیکر=

)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!یہ اس کے لئے نیا سواؽ دے دیں تاکہ وزیربیت الماؽ 

 جواب دیا جا سکے۔ detailاؿ کو

 ویسے سواؽ تو نیا بنتا ہے۔ جناب سپیکر=

 ضمنی سواؽ۔ =جناب جوئیل عامر سہوترا

 ۔چاہئےنا لیکن ضمنی سواؽ ہو !جی، فرماں گجناب سپیکر=

جناب سپیکر!ضمنی سواؽ ہی ہے۔ انہو  نے جز )ب(میں جواب دیا ہے  =جناب جوئیل عامر سہوترا

درخواستیں موصوؽ  650درخواستیں اور جہیز فنڈ کے لئے  425کہ بیت الماؽ میں علاج معالجہ کے لئے 

گئیں۔ اس کا جواب ہوئی ہیں جو متعلقہ ضلعی بیت الماؽ کمیٹی کو برائے ضروری کارروائی بھجوا دی 

کو آیا ہے۔ میں منسٹر صاحب  م یہ سواؽ کرنا چاہتا ہو  کہ گزشتہ جو تقریت ایک  2009۔اگست 29

 ساؽ کا وقت گزر گیا ہے اسُ میں اب تک محکمہ نے اؿ درخواستو  پر کیا کارروائی کی ہے؟

رہے ہیں اور آپ دیکھیں، جب  م سوالات شروع ہوئے ہیں اسُ وقت  م یہ بات بتا  جناب سپیکر=

 پھر اؿُ کو اسی بات پر لا رہے ہیں۔ جی، منسٹر صاحب!اؿُ کو دوبارہ بتاں گ۔

 2008)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!میں نے عرض کیا کہ چونکہ اکتوبر وزیربیت الماؽ 

 م کمیٹیا  ہیں ہیں۔ یہ درخواستیں بعد میں موصوؽ ہوئی ہیں جو ہم نے بھجوا دی ہیں لیکن 

pending ہیں اور اس پر کوئی کارروائی ہیں ہو رہی۔ 

 ہیں اور اؿُ پر کوئی کارروائی ہیں ہو رہی۔ pendingوہ جناب سپیکر=

 ضمنی سواؽ۔ =محترمہ خدیجہ عمر

ہیں، اب کوئی ضمنی سواؽ ہیں ہوگا۔ اب محترمہ راحیلہ خادؾ حسین صاحبہ کا سواؽ جناب سپیکر=

 ہے۔ سواؽ نمبر پکاریں۔

 ۔1203سواؽ نمبر  = راحیلہ خادؾ حسینمحترمہ
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 کیا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر=

 جی، پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ =محترمہ راحیلہ خادؾ حسین

 

 

  کرنے کا سئلہخواتین کی  فلاح و  بہبود کے ادارو  میں خالی اسامیو  کو پُر ـلاہور

 ۔سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ=کیا وزیر  =محترمہ راحیلہ خادؾ حسین =3425*

کیا یہ درست ہے کہ صوبائی دارالحکومت لاہور میں خواتین کے فلاحی ادارو  میں  )الف(

 متعدداسامیا  خالی پزی ہیں نیز خالی اسامیو  کی تفصیل بتائی جائے؟

 ہیں کیا گیا ہے؟  پُرکیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ ادارو  میں خالی اسامیو  کو ابھی تک )ب(

متعلقہ سٹاػ نہ ہونے کے باعث  کے لئےکیا یہ بھی درست ہے کہ خواتین کی فلاح و بہبود  )ج(

 خواتین کی فلاح کا عمل رک گیا ہے؟

 کرنے کا ارادہ اری جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت اؿ خالی اسامیو  کو پُر )د(

 رکھتی ہے تو کب تک؟

 =)جناب کامراؿ مائیکل(بہبودوزیر سماجی 

یہ درست نہ ہے کہ صوبائی دارالحکومت لاہور میں خواتین کی فلاح کے ادارو  میں  )الف(

متعدداسامیا  خالی پزی ہیں بلکہ صورت احواؽ یہ ہے کہ لاہور میں خواتین کے ادارو  

 ـمیں صرػ دواسامیا  خالی ہیں جن کی تفصیل درج ذیل ہے=

 خالی چھسٹ  رہناؾ ادا نمبر شمار  

 ڈرائیور  دارالاماؿ ۔3  

 کرافٹ انسٹرکٹر  کاشانہ  ۔4  

 نہ کیا گیا چونکہ پنجاب میں بھرتیو  پر پابندی عائد ہے لہذا اب تک اؿ دواسامیو  کو پُر )ب(

 ۔ہے

 ۔یہ درست نہ ہے )ج(
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 لیا جائے  کرجیسے ہی حکومت کی طرػ  م بھرتی پر پابندی کا خاتمہ ہو گا اؿ اسامیو  کو پُر )د(

 ۔گا

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر=

 کوئی ضمنی سواؽ ہیں ہے۔ =محترمہ راحیلہ خادؾ حسین

 شاباش۔ ،اچھاجناب سپیکر=

 ضمنی سواؽ۔ =محترمہ نگہت ناصر شیخ

 جی، محترمہ کا ضمنی سواؽ آ گیا ہے۔جناب سپیکر=

جیسے ہی حکومت کی طرػ ’’کہ  جناب سپیکر!جواب کے جز )د(میں بتایا گیا ہے =محترمہ نگہت ناصر شیخ

کا ہے  2008۔اکتوبر 11یہ جواب  ‘‘ م بھرتی پر پابندی کا خاتمہ ہوگا اؿ اسامیو  کو پُر کر لیا جائے گا۔

 جا رہا ہے تو میرا سواؽ یہ ہے کہ کیا یہ بھرتیا  کر لی گئی ہیں؟ 2010اور اب ساؽ 

کا  2008لکل ٹھیک بات ہے کہ یہ سواؽ )جناب کامراؿ مائیکل(=جناب سپیکر!یہ باوزیر سماجی بہبود 

مکمل تماؾ ترکا عمل  recruitmentکے دوراؿ ہمیں ٹائم مل گیا تھا تو اب  periodتھا لیکن چونکہ اس 

 ہو چکا ہے۔

 ضمنی سواؽ۔ =رانا تنویر احمد ناصر

 جی، رانا صاحب!ضمنی سواؽ ہے تو دؽ کھوؽ کر سواؽ کریں۔ جناب سپیکر=

 جناب سپیکر!میں نے اس پر کوئی ضمنی سواؽ ہیں کرنا۔ اگلے سواؽ پر کرو  گا۔ =رانا تنویر احمد ناصر

 جی، ٹھیک ہے۔ ڈاکٹر سامیہ امجد صاحبہ کدھر گئی ہیں؟جناب سپیکر=

وٹھ کر باہر چلی گئی ہیں۔ =محترمہ ثمینہ خاور حیات
ُ
 جناب سپیکر!وہ ر

وٹھی ہیں؟ اہیں آپ منا کر لاں گ۔جناب سپیکر=
ُ
 ہیں، یون  ر

 جناب سپیکر!آپ آرڈر کریں اور کوئی اؿُ کو منا کر لائے۔ =محترمہ ثمینہ خاور حیات
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 ہیں تو اہیں منا کر لاں گ۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ!آپ جناب سپیکر=

ے

وٹھ گ
ُ
اری ڈاکٹر صاحبہ ر

 ہی اؿُ کو لے کر آں گ۔

 جی، ٹھیک ہے۔ =محترمہ ثمینہ خاور حیات

 سواؽ۔ ضمنی =رانا محمد افضل خاؿ

 جی، رانا صاحب!جناب سپیکر=

سواؽ  1202جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ صرػ آپ  م ہے۔ یہ سواؽ نمبر =رانا محمد افضل خاؿ

بعد  ،یون  ہیں آتے serial number wiseکے بعد یون  آ رہا ہے؟ ہمارے سواؽ  3652نمبر

۔ مجھے اس چیز کی سمجھ ہیں آتی کے سواؽ پہلے لگ جاتے ہیں اور پہلے کے سواؽ بعد میں لگ جاتے ہیں

 کہ ایسا یون  ہوتا ہے؟

 رانا صاحب!آپ میرے چیمبر میں تشریف لاں گ ہم آپ کو ریکارڈ دکھاں گ  ۔جناب سپیکر=

 ضمنی سواؽ۔ =چودھری ندیم خادؾ

 جی، کریں۔جناب سپیکر=

 ؽ ہے۔جناب سپیکر!آپ کے توسط  م منسٹر صاحب  م میرا ایک ضمنی سوا =چودھری ندیم خادؾ

 کوؿ  م منسٹر صاحب  م؟جناب سپیکر=

حاجی احساؿ الدین قریشی صاحب جو بیٹھے ہوئے ہیں انہو  نے کہا تھا کہ  =چودھری ندیم خادؾ

کمیٹیا  بہت جلد ن  جاں گ گی لیکن دو ساؽ ہو گئے ہیں تو اس کے علاوہ اور کتنی جلدی ہوگی، کیا یہ 

 fix dateمنسٹر صاحب کمیٹیا  بنانے کے حوالے  م کوئی  ،کمیٹیا  بنانے میں تین ساؽ اور لگاں گ  

 اور دے سکتے ہیں یوننکہ انہو  نے کہا تھا کہ بہت جلدی ن  جاں گ گی جس کو اب دو ساؽ ہو گئے ہیں

میرے خیاؽ میں اؿ کے باقی تقریت دو اڑھائی ساؽ رہ گئے ہیں تو کیا اس دوراؿ یہ کمیٹیا  ن  جاں گ گی یا 

  ذیل  و خوار ہوتے رہیں  ؟لوگ اسی طرح ہی
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)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!انہو  نے میرا ناؾ لیا ہے لیکن یہ سواؽ تو وزیربیت الماؽ 

 کامراؿ مائیکل صاحب  م متعلقہ ہے۔

 ہیں، وہ بیت الماؽ کے حوالے  م ہی چھچھ رہے ہیں۔جناب سپیکر=

 سپیکر!وہ تو میں نے بتا دیا ہے۔)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب وزیر بیت الماؽ 

جناب سپیکر!میں بیت الماؽ کے حوالے  م چھچھ رہا ہو ۔ مجھے کچھ سمجھ ہیں  =چودھری ندیم خادؾ

 کر کے بتا دیں۔ mike onیہ  kindlyآ رہی 

 )جناب کامراؿ مائیکل(=جناب سپیکر!میں بتا دیتا ہو ۔وزیرسماجی بہبود 

 آپ کے متعلقہ ہیں ہے۔ ،الدین صاحب کے متعلقہ ہے ہیں، سواؽ حاجی احساؿجناب سپیکر=

)جناب کامراؿ مائیکل(=جناب سپیکر!لیکن یہ سواؽ سوشل ویلفیئر  م وابستہ ہے لہذا وزیرسماجی بہبود 

 اسُ پر یہ ضمنی سواؽ کریں۔

کے لئے چھچھ لیا ہے تو آپ کو اس میں یون   informationچلیں، اری انہو  نے جناب سپیکر=

 آ گئی ہے؟پریشانی 

)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!میں پہلے بتا چکا ہو  کہ اس وقت ضلعی وزیربیت الماؽ 

 nominationsبیت الماؽ کمیٹیو  کے کرٹری ی موجود ہیں، اؿُ کی طرػ  م کچھ سفارشات اور 

دوبارہ بھجوا  کچھ اعتراضات تھے اس لئے اؿُ سفارشات کو کوپر پنجاب بیت الماؽ کونسل  آئی تھیں جن

مکمل ہوتا ہے تو کمیٹیا   processکو بغور دیکھیں اور ناؾ صحیح کریں۔ جونہی یہ  اؿ  دیا ہے کہ وہ

 عنقریب بنا دی جاں گ گی۔

 ہے۔ اگلا سواؽ محمد طارؼ امین ہوتیانہ صاحب کا ہے۔ in processجی، یہ جناب سپیکر=

)زز ز رکن نے جناب محمد طارؼ امین ہوتیانہ ۔3779اؿ کے ایماء پر سواؽ نمبر  =رانا تنویر احمد ناصر

 دریافت کیا(3779کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نمبر

 کیا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر=
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 جی، پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ =رانا تنویر احمد ناصر

 

 ، ضلع بہاولنگر کو بیت الماؽ فنڈز کی فراہمی و دیگر تفصیلات4222ـ20ساؽ

 ۔کیا وزیر بیت الماؽ ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ= =جناب محمد طارؼ امین ہوتیانہ=5330*

کو بیت الماؽ پنجاب کی طرػ  م کتنی رقم  بہاولنگرکے دوراؿ ضلع  4222۔20مالی ساؽ )الف(

 فراہم کی گئی؟

 کتنی رقم غرباء میں تقسیم کی گئی اور کتنی رقم ایڈمنسٹریشن پرخرچ ہوئی؟ )ب(

 کتنی رقم جہیز فنڈ کے تحت تقسیم کی گئی؟  )ج(

 کتنی رقم کس کس ہسپتاؽ کو فراہم کی گئی؟ )د(

 ہوئی؟ lapseکتنی رقم  )ہ(

 =)حاجی احساؿ الدین قریشی(وزیر بیت الماؽ

کے دوراؿ ضلعی بیت الماؽ کمیٹی بہاولنگر کو بیت الماؽ پنجاب کی  4222ـ20مالی ساؽ )الف(

 ۔ کی رقم فراہم کی گئیروپے7036645/ـطرػ  م مبلغ 

میں ضلع بھر میں کسی بھی مد میں کوئی  4222ـ20ضلعی بیت الماؽ کمیٹی بہاولنگر نے ساؽ )ب(

امداد تقسیم ہیں کی چونکہ ضلعی بیت الماؽ کمیٹیا  تحلیل ہو چکی ہیں اور ایڈمنسٹریشن کی مد 

 54336/ـ کے دوراؿ مبلغ 4222ـ20میں ضلعی بیت الماؽ کمیٹی بہاولنگر نے ساؽ

 ۔روپے خرچ کئے

 ۔جہیز فنڈ کی مد میں ضلعی بیت الماؽ کمیٹی نے کوئی رقم تقسیم نہ کی ہے )ج(

 ۔علاج معالجہ کی مد میں کسی بھی ہسپتاؽ کو کوئی رقم فراہم نہ کی گئی ہے )د(

ہیں ہوتی، اس لئے آمدہ ریانٹ ضلعی بیت الماؽ  lapseضلعی بیت الماؽ کمیٹی کی ریانٹ  )ہ(

 ۔ کے اکاؤنٹ میں ہی جمع ہےکمیٹی

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر=
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جناب سپیکر!جز )ب(میں چھچھا گیا ہے کہ کتنی رقم غرباء میں تقسیم کی گئی اور کتنی  =رانا تنویر احمد ناصر

  مبلغ رقم ایڈمنسٹریشن پر خرچ ہوئی جس کے جواب میں انہو  نے تفصیل میں بتایا ہے کہ

کے دوراؿ ایڈمنسٹریشن کی مد میں خرچ ہوئے۔ مجھے اس کی  09-2008روپے ساؽ 54336/ـ

 تفصیل بتا دی جائے۔

)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!یہ خود ہی فرما رہے ہیں کہ ایڈمنسٹریشن کی وزیربیت الماؽ 

مد میں فلا  روپے خرچ ہوئے ہیں۔ میں اؿ کو بتاتا ہو  کہ اس میں دفتری اخراجات جیسے فوٹو سٹیٹ، 

ؿ اور ری وغیی وغیرہ کے لئے ہوتے ہیں یوننکہ وہا  پر ہمارا کرٹری ی موجود ہے اور لوگ ٹیلیفو

 لہذا یہ اخراجات کوئی زیادہ ہیں ہیں۔  درخواستیں بھی دیتے ہیں

 جی، رانا صاحب!جناب سپیکر=

بیت الماؽ کے  جناب سپیکر!منسٹر صاحب یہ فرماں گ کہ جتنے بھی اخراجات ہیں کیا =رانا تنویر احمد ناصر

 فنڈز  م ادا کئے جاتے ہیں؟

)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!یہ بیت الماؽ کے فنڈ  م ہی ادا کئے وزیر بیت الماؽ 

 جاتے ہیں۔

 رانا صاحب!وہ  کہہ رہے ہیں کہ اسُی فنڈ  م ہی ادا کرنے ہوتے ہیں۔جناب سپیکر=

 ضمنی سواؽ۔ محترمہ سیمل کامراؿ=

 مہ!جی، محترجناب سپیکر=

جناب سپیکر!جز )ب(میں یہ چھچھا گیا ہے کہ کتنی رقم غرباء میں تقسیم کی گئی  محترمہ سیمل کامراؿ=

اور کتنی ایڈمنسٹریشن پر خرچ ہوئی جس کا یہ جواب دیتے ہیں کہ ضلعی بیت الماؽ کمیٹی بہاولنگر میں 

چونکہ ضلعی بیت الماؽ کمیٹیا    میں ضلع بھر میں کسی بھی مد میں کوئی امداد تقسیم ہیں کی 2008-09

کو کمیٹیا  تحلیل ہوئی تھیں  2008۔اکتوبر 25تحلیل ہو چکی ہیں اور اب تو مجھے بھی یہ ازبر ہو گیا ہے کہ 

 میں بھی کوئی امداد تقسیم کی گئی تھی؟ ؿ ساڑھے نو مہینے بچتے تھے کیا ا ،تو اسُ  م پہلے جو نو

 دیں یوننکہ آپ نے سواؽ کا جواب دینا ہوتا ہے۔منسٹر صاحب!آپ ادھر دھیاؿ جناب سپیکر=
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رکھے  فیصد3)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!محکمے نے یہ اخراجات غالباً وزیر بیت الماؽ 

 ہوتے ہیں یوننکہ یہ لازمی اخراجات ہیں اؿ کو کوئی ہیں روک تا ل۔

 یوننکہ میں نے ہی آپ  م چھھنا منسٹر صاحب!آپ مجھے بتاں گ اؿُ کو دیکھ کر نہ بتاں گجناب سپیکر=

 ہے۔

 جناب سپیکر!میں نے سواؽ کچھ اور چھچھا تھا۔ محترمہ سیمل کامراؿ=

)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!یہ لازمی اخراجات ہوتے ہیں اور پنجاب وزیربیت الماؽ 

 تے ہیں۔رکھتی ہے اور اسی میں یہ اخراجات ہو  فنڈز فیصد3بیت الماؽ کونسل اس کے لئے 

جناب سپیکر!میں نے سواؽ یہ چھچھا تھا کہ ضلعی بیت الماؽ کمیٹیو  نے کتنی  محترمہ سیمل کامراؿ=

 رقم غرباء میں تقسیم کی اور کتنی رقم ایڈمنسٹریشن پر خرچ کی؟

منسٹر صاحب!بتاں گ کہ کتنی رقم غرباء میں تقسیم کی گئی اور کتنی ایڈمنسٹریشن پر خرچ کی گئی جناب سپیکر=

 ہے؟

جناب سپیکر!انہو  نے جواب دیا ہے کہ ضلع بھر میں کسی بھی مد میں کوئی  محترمہ سیمل کامراؿ=

امداد تقسیم ہیں کی گئی۔ اب میں نے منسٹر صاحب  م یہ گزارش کی تھی کہ مجھے بھی بار بار سن کر زبانی 

ٹ گیا ہے کہ 
َ
تک  2008بر ۔اکتو24کو کمیٹیا  تحلیل ہو گئی تھیں تو  2008۔اکتوبر 25ر

definitely  انہو  نے مستحقین میں امداد تقسیم کی ہوگی تو محکمے نے یہ غلط جواب یون  دیا

 اس کی وضاحت کر دیں؟ kindly،ہے

 جی، منسٹر صاحب!جناب سپیکر=

)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!میں اپنی بہن  م عرض کرتا ہو  کہ وہی بیت الماؽوزیر

  یہ جو خرچ ہوئے ہیں مخصوص ہیں  یوننکہفنڈز  کو رقم دی ہی ہیں گئی۔ یہ بات ہے کہ  کسی غریب

 اخراجات روکے ہیں جا سکتے اس لئے اس مخصوص فنڈ  م یہ اخراجات کئے گئے۔ 

 جناب سپیکر!میں نے یہ بات ہیں چھچھی۔  :محترمہ سیمل کامراؿ
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 اب آپ  خدیجہ عمر صاحبہ کو بولنے دیں۔  جناب  سپیکر=

  ہیں ہو ۔ جناب سپیکر!میں اس جواب  م مطمئن :سیمل کامراؿ محترمہ

  ہونا چاہئے وہ کہہ رہے ہیں کہ ہم نے کچھ دیا ہی ہیں۔ آپ کو مطمئن جناب  سپیکر=

 سواؽ کچھ اور چھچھا  تھا مگر انہو  نے  اس کا جواب ہیں دیا۔ نےمیں  :محترمہ سیمل کامراؿ

  سواؽ ہے ۔ جناب سپیکر!میرا ضمنی:محترمہ خدیجہ عمر

 !جی، فرماں گ جناب  سپیکر=

جناب سپیکر!جیسا کہ وزیر صاحب فرما رہے ہیں کہ  کچھ اخراجات کرنا  ۔شکریہ  :محترمہ خدیجہ عمر

 ۔ میں یہ چھھنا چاہتی ہو  کہ ایسے کوؿ  م اخراجات  ہیں جو ہونے ہی ہوتے ہیں ہیں ضروری ہوتے

 یں۔ د وزیر صاحب اس کی وضاحت کر

درخواستو  کی فوٹو    اور)حاجی احساؿ الدین قریشی(=جناب سپیکر!ٹیلیفوؿ  کے بلوالماؽ بیتوزیر

 ی وغیرہ پر  اخراجات ہوتے ہیں۔ ر ری وغیو  اکاپیو

 میرے خیاؽ میں اس پر  کافی ضمنی سوالات ہو گئے ہیں۔  جناب  سپیکر=

  سواؽ ہے۔ ضمنیجناب  سپیکر!میرا :سیدہ ماجدہ زیدی

 !، فرماں گ جی جناب  سپیکر=

جناب سپیکر!اس میں انہو  نے لکھا ہے کہ علاج معالجہ کی مد میں کسی بھی   ۔شکریہ :سیدہ ماجدہ زیدی

ہسپتاؽ کو کوئی رقم فراہم نہ کی گئی ہے ۔   ہسپتالو  میں  غریبو  کا جو مفت علاج ہوتا تھا  اور اؿ کو دواں گ 

 مفت فراہم کی جاتی تھیں  کیا دو ساؽ  م اس کا تسلسل
ُ
ک گیا ہے  یا کس طرح  م غریبو  کا علاج کیا  ر

 جا رہا ہے؟ 

وہ اس کا جواب دے چکے ہیں۔  اگلا سواؽ   ؟ آپ نے سنا ہیںکیاانہو  نے  بتا تو دیا ہےجناب  سپیکر=

 !محترمہ عارفہ خالد پرویز صاحبہ کا ہے ۔  جی ، محترمہ 

  اور اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ ہے 2522جناب سپیکر!سواؽ نمبر:محترمہ عارفہ خالد پرویز
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 جی، ٹھیک ہے۔ اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب  سپیکر=

 

 کو چیک کرنے کی تفصیلات NGO’sپنجاب میں 

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ عارفہ خالد پرویز =0800*

 کو چیک کرنے کے لئے کسی ادارے کو NGO’sپنجاب نے کیا یہ درست ہے کہ حکومت  )الف(

 ذمہ داری سونپی ہے؟ 

 گورنمنٹ کے مختلف محکمو  یا ادارو  کی نیادد پر NGO’sکیا یہ بھی درست ہے کہ  )ب(

 اندروؿ و بیروؿ ممالک  م فنڈز اکٹھے کرتی ہیں؟ 

ہے یا  زکی مجا کی مالی حسابات کو چیک کرنے NGO’sکیا یہ بھی درست ہے کہ گورنمنٹ )ج(

 کیا ہے؟ طریق کارآڈٹ کرا سکتی ہے، اری ہا  تو اس کا 

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود 

 Voluntary Socialکو چیک کرنے کا مجاز ہے جو کہ NGO’sمحکمہ سماجی بہبود صرػ اؿ  )الف(

Welfare Agencies Ordinance 1961  کے تحت رجسٹرڈ ہو ۔ 

گورنمنٹ  کے مختلف  محکمو  میں مختلف قوانین کے  NGO’sست ہےکہ یہ در !جی ہا  )ب(

تحت رجسٹرڈ ہیں۔ وہ اؿ محکمو  کی رجسٹریشن کی نیادد پر اندروؿ یا بیروؿ ممالک  م فنڈ 

 لیکن ادارو  کی نیادد پر ہیں ۔ اکٹھا کرسکتی ہیں

جسٹریشن اتھارٹی یا   م آفیسر جس کور NGO’sمحکمہ سماجی بہبود کے ساتھ رجسٹرڈ  !جی ہا  )ج(

کوئی اورر جسٹریشن اتھارٹی نے اپنی بجائے کسی بھی سوشل ویلفیئر آفیسر کو اختیار دیا ہو کہ وہ 

کےدیگر ریکارڈ جیسا کہ NGOکسی بھی مناسب وقت پر اپنے محکمہ  م رجسٹرڈ شدہ 

جو کہ  documentsکے پاس ہےاوردیگر NGOریز،،یش  اور دیگر جایدااد جو کہ سکیو

 ئٹی  ذاا  م علق س ہیں کے حسابات کی یکنگ  کرنے کی مجاز ہے۔ سوسا

 جی، ضمنی سواؽ ؟ جناب  سپیکر=

 )اس مرحلہ پر جناب ڈپٹی سپیکر کرسئی صدارت پر متمکن ہوئے(
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 )نعرہ ہائے تحسین(

کے حوالے  م سواؽ ہے ۔  اس سواؽ کے  NGO’sجناب سپیکر!میرا : خالد پرویزفہمحترمہ عار

کو محکمہ  چیک کر تا ل ہے۔  اس کا مطلب یہ ہے کہ جو  NGO’s ہے کہ  رجسٹرڈ جواب میں کہا گیا

NGO’s  رجسٹرڈ ہیں ہیں  اؿ کی یکنگ  محکمہ ہیں کر تا ل۔ جو رجسٹرڈNGO’s ہیں ہیں اؿ کی

یکنگ  کوؿ کرتا ہے ؟  اؿ کا کاؾ تو بہت آساؿ ہے یوننکہ اؿ کی تو کوئی یکنگ  ہی ہیں ہے۔  میرا دوسرا 

نے کے اکٹھا کرادارو  کو  فنڈز NGO’sاؽ یہ ہے کہ  انہو  نے جز)ب(میں جواب دیا ہے کہ یہسو

۔  اری یہ ادارو  کو استعماؽ  ہیں کرتیں تو پھر یہ  کس چیز کو استعماؽ کر  کے لئے استعماؽ ہیں کر سکتیں

ساتھ میں  ایک اور  اسی کے ساتھ  ،کرتی ہیں اس بارے میں  ایواؿ کو بتایا جائے fundingباہر  م 

ہوتی  رہی ہے   accountabilityتک  اری اب ہیں اؿ کی  NGO’sسواؽ کرنا چاہتی ہو   کہ جتنی 

 یہ ریکارڈ فراہم کیا جا تا ل ہے؟تو کیا اؿ کے پاس ریکارڈ موجود ہے اور کیا 

 !جی، وزیر صاحب جناب   ڈپٹی سپیکر=

بات کی گئی ہے  تقریة جوب سپیکر!اس وقت   ادارو  کی جنا  :کامراؿ مائیکل( جناب  )سماجی بہبودوزیر  

رجسٹرڈ ہوتی ہیں۔   سوشل  ویلفیئر   صرػ   NGO’sآٹھ کے قریب  ایسے ادارے ہیں جن کے ذریعے 

ایک  ادارہ ہیں ہے بلکہ آٹھ ادارے ایسے ہیں جن کے ذریعے   رجسٹریشن ہوتی ہے۔ اس میں  

وہ اس کے  اورکو رجسٹرڈ  کرتے ہیں  NGO’sتماؾ ادارے  اپنی  یہانڈسٹریز اور  کوآپریٹوز  وغیرہ ہیں۔

 Voluntary Social Welfare Agenciesمجاز ہیں    میں سمجھتا ہو  کہ جو ادارے

Ordinance, 1961ہم  مجاز ہوتے ہیں کہ ہم اؿ کا آڈٹ   ،ہمارے پاس  رجسٹرڈ ہوتے ہیں تحتکے

ز افسراؿ  ہوتے ہیں وہ تحصیل کی سطح پر بھی اور ضلعی سطح کریں ، ہم اؿ کے پاس جاں گ اور ہمارے جو مجا

  میں کہنا چاہتا ہو  کہ پر بھی  اؿ ادارو  میں جا کر  اؿ کا آڈٹ  کر سکتے ہیں۔ دوسری بات جو کی گئی ہے

 کی جندیتی ہیں  donationsکو اس نیادد پرNGO’sاؿ  Donor Agenciesصرػ 

 ہے۔ ہوتی رجسٹریشن  متعلقہ محکمہ کے ساتھ 
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کے سواؽ  کے حوالے   م بتایا گیا    NGO’sجناب سپیکر!اس ایواؿ میں :محترمہ عارفہ خالد پرویز

ہے یہا  پر  confusionکو چیک ہیں کیا  جاتا۔ یہ اؿ کے ذاتی فنڈز ہیں۔ اس  میں کچھ  NGO’sکہ 

چیک ہیں کیا   کہا  پر  ،کہا جاتا ہے کہ اؿ کو چیک کیا جا تا ل ہے اس لئے بتا دیجئے کہ  کس طریقے  م 

  جگہ پر اؿ کی یکنگ  ہو سکتی ہے؟جاتا اور  کس

لکھا ہوا ہے کہ اس  clearمیرا خیاؽ ہے کہ  اری آپ جواب پزھیں تو اس میں بڑا  جناب   ڈپٹی سپیکر=

کے تحت چیک  Voluntary Social Welfare Agencies Ordinance, 1961میں 

 کیا جا تا ل ہے۔

 چیک ہیں کیا جا تا ل ہے ؟  کے تحت rulesمجھے یہ بتا دیں کہ کس :لد پرویزمحترمہ عارفہ خا

 )قہقہے(؟آپ کن کو چیک کروانا چاہتی ہیں جناب   ڈپٹی سپیکر=

 میں سب کو چیک کروانا چاہتی ہو ۔:محترمہ عارفہ خالد پرویز

 بس تشریف رکھیں۔ میرے خیاؽ میں کافی ہو گیا ہے۔  جناب   ڈپٹی سپیکر=

 میرا ضمنی سواؽ ہے۔جناب سپیکر! :آمنہ الفت محترمہ

 !=جی، فرماں گجناب   ڈپٹی سپیکر

۔ تیہیں  جن کی رجسٹریشن بھی ہیں ہو NGO’sجناب سپیکر!یہ جو خود ساختہ :محترمہ آمنہ الفت

 fund raisingپر ناؾ س بنا لیں اور  ا NGOقانوؿ نے اؿ کو کھلی چھٹی دی ہوئی ہے کہ وہ کوئی بھی 

اؿ  کے لئے کھلی چھٹی ہے  یا قانوؿ میں کیا میرا سواؽ ہے کہ ہو  نہ checkاور اؿ پر کوئی دیں شروع کر

 بنا سکتے ہیں  یا ہیں بنا سکتے؟ ہے کہ یہprovisionکوئی 

جناب سپیکر!کسی بھی ادارے یا کسی تنظیم کو فلاح و بہبود   :کامراؿ مائیکل( جناب  )سماجی بہبودوزیر

 جا تا ل۔ یہ ہر خص  کا حق ہے کہ اری وہ فلاحی کامو  میں بڑھ چڑھ کر حصہ لے  کے کاؾ  م روکا ہیں

تا ل ہے تو ا م لینا چاہئے لیکن اری کوئی قانوؿ کی زد میں آتا ہے   اور قانوؿ کو اپنے  ہاتھ میں لیتا ہے یا 

misuse رکھتے ہیں۔ کرتا ہے  تو پھر ہم اس پر کڑی نظر بھی  رکھتے ہیں اور اس پر  اپنی ریفت بھی  
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جی، بہت شکریہ۔  میرے خیاؽ میں کافی ہو گیا ہے اب اگلا سواؽ محترمہ سیمل جناب   ڈپٹی سپیکر=

 نمبر بولیں۔  ،کامراؿ صاحبہ کا ہے ۔ جی

ہے اور اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا  3951جناب سپیکر!سواؽ کا نمبر:محترمہ سیمل کامراؿ

 جائے۔ 

  ہے۔ اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ٹھیک جی،جناب   ڈپٹی سپیکر=

 

 کو ملنے والے فنڈز کی تفصیلات بیت الماؽ کے دوراؿ محکمہ >022تا 0229ساؽ

  -=کیا وزیر بیت الماؽ ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ سیمل کامراؿ 81>5*

فنڈ ملا ہے، اری جواب  کوئی;022۔>2تا 0229ـ:2کیا یہ درست ہے کہ محکمہ بیت الماؽ کو )الف(

 ہا  میں ہے تو ہر مالی ساؽ میں کتنا فنڈ ملا، مکمل تفصیل  م ایواؿ کو آگاہ فرمایا جائے؟

 مذکورہ عرصہ کے دوراؿ اس فنڈ  م مستفید ہونے والے افراد کی تعداد کیا تھی؟ )ب(

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(=وزیر بیت الماؽ

 ـجہ ذیل ہے=تفصیل مندر ـجواب ہا  میں ہے )الف(

 فنڈز ساؽ

 -/170,000,000 0229ـ:2

2007-08 100,000,000/- 

2008-09 200,000,000/- 

 ٹوٹل
470,000,000/- 

 ـہے :7018مذکورہ عرصہ کے دوراؿ اس فنڈ  م مستفید ہونے والے افراد کی تعداد  )ب(

 ضمنی سواؽ؟ ، کوئی جی جناب   ڈپٹی سپیکر=

!جب میں  اس بارے میں  پھر سواؽ کرو  گی  تو ایک  ہی جواب جناب سپیکر:محترمہ سیمل کامراؿ

 م کمیٹیا  تحلیل ہو چکی ہیں۔ میں اس پر  2008اکتوبر ۔25آئے  گا جو مجھے زبانی یاد ہو چکا ہے  کہ 

احتجاج کے طور پر کوئی ضمنی سواؽ  ہیں کرنا چاہتی۔  یوننکہ پچھلے ساؽ جب بیت الماؽ کا محکمہ  اس 

Houseالات کے جوابات دے رہا تھا تو اس وقت یہ بتایا گیا تھا کہ جلد ہی کمیٹیا  ن  جاں گ گی میں  سو
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ہر لائن  کے جواب میں  یہ کہا جا رہا ہے کہ کمیٹیا  تحلیل ہو  ratherلیکن آج ہر سواؽ کے جواب میں 

چیئرپرسن  صاحبہ ہم بے بس ہیں  ۔ میں یہ کہنا چاہتی ہو  کہ اری محکمہ موجود ہے اؿ کی  اور چکی ہیں

موجود ہیں ،  ایک کمیٹی بھی بنی ہوئی ہے اس کے باوجود  کمیٹیا   ہیں بنتیں تو  محکمہ بیت الماؽ کے 

پر چلتا ہوا صوبہ  متحمل  over draft   کے لئےدیں۔ اؿ کی تنخواہو restافسرو  کو گھر بھیجیں ، اؿ کو 

غریب آدمی  رو رہا  ،کرنا ہی کچھ ہیں ہے لئے کاؾ کر رہا ہے۔ جب  کے ہیں ہے   پھر محکمہ کس

  This is too much۔ہے

پ کی بات بڑی آسواؽ پر ضمنی سواؽ ہو تا ل ہے ۔تقریر ہیں  ہونی چاہئے۔  جناب  ڈپٹی سپیکر=

logical ہے۔ 

میں احتجاج ہی کر سکتی ہو  وہ میں کر رہی ہو   ،جناب سپیکر!ضمنی سواؽ   میں:محترمہ سیمل کامراؿ

  آپ کہتے ہیں تو میں بیٹھ جاتی ہو ۔اور اری

  ؟ہیں ہو رہیںیون   وزیر صاحب!بیت الماؽ کی  کمیٹیا   مکمل جناب   ڈپٹی سپیکر=

جناب سپیکر!میں دو تین بار اس کی  تفصیل  کے ساتھ  :)حاجی احساؿ الدین قریشی(بیت الماؽ وزیر

سواؽ کر ہی ہیں  ہیں اس لئے احتجاجاً وضاحت کر چکا ہو ۔ میرا خیاؽ ہے کہ میری بہن سمجھ بھی چکی

 رہیں اس لئے میں جواب دینے  کا پابند ہیں ہو ۔ 

جو     م کمیٹیا  تحلیل ہو چکی ہیں 2008جناب سپیکر!جواب یہی دیں   کہ :محترمہ  سیمل کامراؿ

 کہ مجھے زبانی یاد ہو چکا ہے۔ 

 میرا ضمنی سواؽ ہے۔:محترمہ ثمینہ خاور حیات

 !جی، فرماں گ سپیکر=جناب   ڈپٹی 

جناب سپیکر!انہو  نے جواب میں  اؿ لوگو  کی تعداد بتائی ہے جو لوگ :محترمہ ثمینہ خاور حیات

 مستفید ہوئے ہیں۔ میں وزیر صاحب  م چھھنا چاہو  گی کہ دو ساؽ  م تو کمیٹیا  تحلیل ہو

 ،مستفید ہونے کا کیا ساؽ تھا   ، ہےوضاحت کریں کہ  اتنی  تعداد  کیسے  اور کب مستفید ہوئیوہ چکی ہیں۔    

  ہوئے یا بعد میں مستفید ہوئے؟مستفید پہلے  م مسلم لیگ)ؿ(کی حکومت  آنے
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جناب سپیکر!اؿ کو پتا ہے  اور انہو  نے یہ سواؽ  :)حاجی احساؿ الدین قریشی(بیت الماؽ وزیر

 پہلے مستفید ہو چکی تھی۔   م 2008غیرضروری طور پر کیا ہے۔  اصل میں یہ تعداد وہ ہے جو اکتوبر 

  م پہلے مستفید ہو  چکی ہے ۔ 2008جی ، یہ جناب   ڈپٹی سپیکر=

جناب سپیکر!میرا  اس پر ضمنی سواؽ یہ ہے کہ  مستفید ہونے والے لوگو  کی   تعداد  :محترمہ خدیجہ عمر

مستفید  ہو رہے   توتک ہزار  سالانہ بنتی ہے اؿ لوگو  کے ساتھ یہ زیادتی ہے کہ وہ دو ساؽ  14تقریة 

 مستفید ہیں ہو  رہے؟یون  اب  لیکن تھے 

 رہے تھے وہ اب یون  ہیں ہو رہے؟اؿ کا کہنا یہ ہے کہ جو لوگ مستفید ہو  جناب   ڈپٹی سپیکر=

جناب سپیکر!جب کمیٹیا  ن  جاں گ گی تو  انشاء اللہ :)حاجی احساؿ الدین قریشی(بیت الماؽ وزیر

 میإ (مستفید ہو   ۔ )قطع کلا

 کمیٹیا  کب تک بنیں گی؟  جناب   ڈپٹی سپیکر=

کی موجودگی میں  یہ بات چار پہلے بھی سپیکر !والاجناب :)حاجی احساؿ الدین قریشی(بیت الماؽ وزیر

مرتبہ کہی جا چکی ہے ۔  میں  نے اؿ کو بتایا ہے کہ  ہمارے جو ضلعی کرٹری ی ہیں انہو  نے کچھ ناؾ 

ب بیت الماؽ کونسل کو  اؿ پر اعتراض  تھا اور اؿ کو شک تھا کہ شاید یہ بھی ٹھیک بھجوائے تھے اور پنجا

واس  کر کے  اؿ کو ٹھیک کروایا جا رہا ہے اور جونہی وہ ٹھیک ہو    ہم اب اؿ نامو  کو ہیں ہے اور 

 یہ کمیٹیا  بنا دیں  ۔

میں یہ کمیٹیا  فعاؽ  tenure جناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ  یوننکہ پچھلے:محترمہ خدیجہ عمر

 تو تب ہی یہ کمیٹیا  فعاؽ ہو  گی؟دوبارہ  آئے گی  کیا  جب وہ گورنمنٹتوہوئی تھیں  

 اب  وقفہ سوالات ختم ہو گیا ہے ۔ جناب   ڈپٹی سپیکر=

جناب سپیکر!میں  بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ   کی میز پر  :کامراؿ مائیکل(جناب )سماجی بہبودوزیر

  ہو ۔ رکھتا
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بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھتا میں بھی :)حاجی احساؿ الدین قریشی(وزیر بیت الماؽ

 ہو ۔

 گئے ہیں۔جناب   ڈپٹی سپیکر=

ے

 جی، بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دیٰ

 

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

در ریفا

 

ڈ

س

پٰ
ٹ ج 

 و دیگر تفصیلاتءرمز پروریاؾ کی ابتدا

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ زوبیہ رباب ملک =:085*

در ریفارمز پروریاؾ کب شروع کیا گیا، اس کے مقاصد کیا تھے؟ )الف(

 

ڈ

س

پٰ
ٹ ج 

 

 کے دوراؿ اس پروریاؾ کے لئے کتنی رقم ;022۔>2اور :022۔;2، 0229۔:2ساؽ )ب(

 مختص کی گئی تھی؟

 کے دوراؿ اس پروریاؾ کے تحت کتنے افراد کو بھرتی کیا گیا ہے؟ مذکورہ )ج(

اس پروریاؾ کے تحت کتنی رقم اؿ تین سالو  کے دوراؿ غیر ممالک  م کن کن ادارو   )د(

 کی طرػ  م موصوؽ ہوئی؟

  اؿ سالو  کے دوراؿ کتنی رقم سرکاری گاڑیو  کی خرید پر خرچ ہوئی؟ )ہ(

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

 ـدرج ذیل ہیں= (objectives)میں شروع کیا گیا، اس کے مقاصد  0229پروریاؾ اپریل )الف(

 ـرییپ کا مقصد درج ذیل اہداػ حاصل کرنا ہے=

  ایک ایسا لائحہ عمل بنانا جس  م صوبائی حکومت ایک متحرک اور فعاؽ تنظیم میں تبدیل

 ـیقہ  م کاؾ کرتے ہوئے، صنفی مساوات کو فروغ دےہو کر آزادانہ طر

   صوبائی سطح پر تماؾ عوامی سرریمیو  میں صنفی مساوات کو فروغ دینا اور صنفی ناہمواریو

 ـکو دور کرنا

  صوبائی حکومت میں سیاسی اور اعلیٰ سطح پر خواتین کی ہر ممکن اور مناسب حد تک

 ـ فراض  سراجامؾ دے سکیںنمائندگی تا کہ وہ بھرچھر طریقہ  م مشاورتی
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  اس بات کی ین د دہانی کرنا کہ تماؾ صوبائی سرکاری ملازمین صنفی مسائل  م اچھی طرح

آگاہ ہو کر مثبت طور پر خواتین کی قومی دھارے میں شمولیت کے مقصد کو آ  بڑھا 

 ـسکیں

 ـپاکستانی معاشرہ کی سوچ و فکر میں صنفی رویو  کے حوالہ  م مثبت تبدیلی لانا 

 ـخواتین میں سرکاری ادارو  میں ملازمت کرنے کے رجحاؿ کو بڑھانا 

 )ب(

 روپے ملین 17 = کے دوراؿ مختص کی گئی رقم 0229ـ:2ساؽ

 روپے ملین 72 = کے دوراؿ مختص کی گئی رقم :022ـ;2ساؽ

 روپے ملین 2> = کے دوراؿ مختص کی گئی رقم ;022ـ>2ساؽ

 92 = گئے افرادکے دوراؿ بھرتی کئے  0229ـ:2ساؽ  )ج(

 > = کے دوراؿ بھرتی کئے گئے افراد :022ـ;2ساؽ 

 > = کے دوراؿ بھرتی کئے گئے افراد ;022ـ>2ساؽ  

اس پروریاؾ کے تحت اؿ تین سالو  کے دوراؿ غیر ممالک کی طرػ  م کوئی رقم  )د(

 ـموصوؽ ہیں ہوئی

 روپے-/2,435,500رقم  اؿ سالو  کے دوراؿ سرکاری گاڑیو  کی خرید پر خرچ کی گئی کل )ہ(

 ہے۔

 

 میں بیت الماؽ فنڈز ;022ـ>2اور :022ـ;2د میں ضلع حافظ آبا

 کی تقسیم کا معاملہ 

  -کیا وزیر بیت الماؽ ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ=الله==چودھری محمد اسد ا8>72*

ؿ جو۔52 م  :022کیا محکمہ بیت الماؽ کی طرػ  م ضلع حافظ آباد کے لئے جولائی )الف(

 تک کوئی فنڈز مختص کئے گئے تھے، اری ہا  تو کتنے؟ ;022

کیا مذکورہ عرصہ میں بیت الماؽ کے فنڈز  م کسی کی کوئی مالی امداد کی گئی، اری ہا  تو اؿ کے  )ب(

 جات  م آگاہ کریں؟  پتاناؾ مع 
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کیا ہے اور  طے شدہ ہے، اری ہا  تو وہ طریق کارکیا بیت الماؽ  م امداد حاصل کرنے کا کوئی  )ج(

 زیادہ  م زیادہ کتنی امداد کی جا سکتی ہے؟ 

 )حاجی احساؿ الدین قریشی(=وزیر بیت الماؽ

 :022محکمہ پنجاب بیت الماؽ کی طرػ  م ضلعی بیت الماؽ کمیٹی حافظ آباد کے لئے جولائی )الف(

 ـروپے کے فنڈز مختص کئے گئے1088582-/تک مبلغ ;022جوؿ۔52 م 

 پنجاب بیت الماؽ فنڈز  م جن مستحق افراد کی مالی امداد کی گئی اؿ کے ناؾ مذکورہ عرصہ میں )ب(

 ۔ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)جات کی تفصیل مہ پتامع 

 "طے شدہ ہے  طریق کارپنجاب بیت الماؽ  م امداد حاصل کرنے کا  )ج(

ے

 پہلے پایٰ

ے

 "پہلے آیٰ

 ـرخواست دہندہ کو مجوزہ فارؾ مہیا کیا جاتا ہےد ـکی نیادد پر درخواست وصوؽ کی جاتی ہیں

مطلوبہ فارؾ مکمل کرنے کے بعد سائل ضلعی کمیٹی کے دفتر میں جمع کراتا ہے، کمیٹی مذکورہ 

میں متعلقہ علاقہ کا ممبر اس کے استحقاؼ کی تصدیق کرتا ہے مستحق ہونے کی صورت میں 

بعد سائل کو کراس چیک جاری کیا  ضلعی بیت الماؽ کمیٹی کے اجلاس میں منظوری ہونے کے

 ـمقرر کی گئی ہے12222/ـجس کی حد ـجاتا ہے

 

 

در ریفارمز پروریاؾ کے تحت رییڈ

 

ڈ

س

پٰ
ٹ ج 

 اور اوپر کی اسامیو  کی تعداد و دیگر تفصیلات:1

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ زوبیہ رباب ملک =;085*

در ریفارمز پروریاؾ کے تحت رییڈ )الف(

 

ڈ

س

پٰ
ٹ ج 

 اور اوپر کی کتنی اسامیا  ہیں؟:1

جات اور تنخواہ کی  پتااؿ اسامیو  پر تعینات افراد کے ناؾ، عہدہ، رییڈ، تعلیمی قابلیت، )ب(

 تفصیل بیاؿ کریں؟

کے دوراؿ کتنی رقم  ;022۔>2اور :022۔;2، 0229۔:2اؿ ملازمین کی تنخواہو  پر ساؽ )ج(

 خرچ ہوئی؟

 اؿ سالو  کے دوراؿ کتنی رقم ٹی اے/ڈی اے پر خرچ ہوئی؟ )د(

ی بلز کی ادائیگی پر خرچ ہوئی؟ )ہ(

 

پلٰٹ

 

ٹ

 اؿ سالو  کے دوراؿ کتنی رقم یو
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 اؿ سالو  کے دوراؿ کتنی رقم اؿ ملازمین کے زیر استعماؽ سرکاری گاڑیو  کی مرمت )و(

 /پٹروؽ اور ڈیزؽ پر خرچ ہوئی؟

(=دوزیر سماجی بہبو

ے

ٰ

 )جناب کامراؿ مایئ

 )الف(

 9 = کل اسامیا    :1رییڈ 

 81 = کل اسامیا   ;1رییڈ   

 1 = کل اسامیا   >1رییڈ   

جات اور تنخواہ کی  پتااؿ اسامیو  پر تعینات افراد کے ناؾ، عہدہ، رییڈ، تعلیمی قابلیت،  )ب(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہےAnnexure-Aتفصیل 

 )ج(

 -/Rs. 3,290,000= میں خرچ کی گئی کل رقم 0229ـ:2 کی تنخواہ پر اؿ ملازمین 

 -/Rs.20,328,398 میں خرچ کی گئی کل رقم= :022ـ;2اؿ ملازمین کی تنخواہ پر  

 میں خرچ کی گئی کل رقم ;022ـ>2(July 08 to Feb-09)اؿ ملازمین کی تنخواہ پر 

Rs. 20,328,398/- 

 )د(

 -/Rs. 580,297 خرچ کی گئی کل رقم=میں  :022ـ;2ٹی اے/ڈی اے پر  

 -/Rs.786,225میں خرچ کی گئی کل رقم ;022ـ>2 (July-08 to Feb-09)ٹی اے/ڈی اے پر 

 )ہ(

 -/Rs. 154,485میں خرچ کی گئی کل رقم  :022ـ;2 

 (July-08 to Feb-09) 2<میں خرچ کی گئی کل رقم= ;022ـRs. 190,887/- 

 )و(

 -/Rs.172,889 خرچ کی گئی کل رقم میں :022ـ;2گاڑیو  کی مرمت پر 

 -/Rs.70,136میں خرچ کی گئی کل رقم  ;022ـ>2 (July-08 to Feb-09)گاڑیو  کی مرمت پر 

 -/Rs. 503,634میں خرچ کی گئی کل رقم :022ـ;2پٹروؽ پر 

 -/Rs. 766,159میں خرچ کی گئی کل رقم ;022ـ>2پٹروؽ پر 

 

 ؽ خواتین کےزیرکنٹرو سماجی  بہبودلاہور میں محکمہ
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 کی تعداد و دیگر تفصیلات ت کے ادارہ جا

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ شبینہ ریاض =5025*

لاہور میں خواتین کے لئے محکمہ کے زیر کنٹروؽ جو ادارہ جات کاؾ کر رہے ہیں اؿ کی تعداد  )الف(

 مع ناؾ بیاؿ فرماں گ؟

اؿ ادارو  کے اپنےذرائع اور کیامیں خواتین کو کوئی ہنر بھی سکھایا جاتا ہے  کیا اؿ ادارو  )ب(

آمدنی بھی ہیں اری ہیں تو یہا  پر رہنے والی خواتین کے کھانے پینے کے انتظاؾ کے لئے 

 کوؿ فنڈ فراہم کرتا ہے؟

کیا  م آج تک کتنی خواتین کو اپنے پاؤ  پر کھڑا ہونے کے لئے روزگار فراہم :022ـ;2 )ج(

 گیا؟

کیا یہ درست ہے کہ خواتین کو ہنر سکھا کر اپنے پاؤ  پر کھڑا کرنے کے لئے ٹاؤؿ کی سطح پر  )د(

میں شروع کیا گیا تھا وہ کن مراحل میں ہے اور یہ کب تک 0229ـ:2صنعت زار کا منصوبہ

   مکمل ہو جائے گا؟

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

شل ویلفیئر کے زیر انتظاؾ خواتین کے لئے مندرجہ ذیل ادارے کاؾ کر لاہور میں محکمہ سو )الف(

 ـرہے ہیں=

 تعداد ناؾ ادارہ

 21 )خواتین کو مختلف ہنر کی تعلیم دینا اور اؿ کی مالی معاونت کے لئے کاؾ مہیا کرنا( ـصنعت زار=

 21 (دارالاماؿ= )عدالتو  کی جانب  م بھیجی گئی خواتین کو عارضی اقامت مہیا کرنا

 21 قصر بہبود=)خواتین کو مختلف ہنر کی تربیت دینا(

 20 ہاسٹل برائے ملازمت پیشہ خواتین

 21 دارالفلاح )بیوہ خواتین کی عارضی رہائش، تربیت کے ذریعے بحالی(

 21 کاشانہ=)غریب خواتین/بچو  کو تعلیم و تربیت کے ذریعے بحاؽ کرنا(

 21  کو قانونی و سماجی بحالی کی خدمات مہیا کرنا(جیل سوشل سروسز پراجیکٹ=)قیدی خواتین

درج بالا ادارو  میں ماسوائے ہاسٹل کے باقی تماؾ ادارو  میں خواتین کومختلف ہنر سکھائے  )ب(

 ـنیز اؿ ادارو  کے اخراجات سالانہ محکمانہ بجٹ  م چھرے کئے جاتے ہیں ـجاتے ہیں
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سکھائے جاتے ہیں تا کہ وہ اپنے پاؤ  پر خود  درج بالا ادارو  میں خواتین کو صرػ ہنر )ج(

 ـکھڑی ہو سکیں اور اپنا کاروبار شروع کر سکیں

 ضلعی انتظامیہ نے ٹاؤؿ کی سطح پر صنعت زار شروع کرنے کا منصوبہ بنایا تھا لیکن اس پر )د(

 ـفی الحاؽ کوئی پیش رفت نہ ہوئی ہے 
 

 کے ہاسٹل کی تعداد و دیگر تفصیلاتدسماجی  بہبولاہور میں محکمہ 

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ= =جناب محمد نوید انجم =5058*

 لاہور میں کس کس جگہ محکمہ کے ہاسٹل ہیں ہر ہاسٹل میں کتنے کمرے ہیں؟  )الف(

  ہے ؟ یہ ہاسٹل کب تعمیر کئے گئے تھے نیز ہر ہاسٹل کتنے رقبہ پر مشتمل )ب(

 کےاخراجات بتاں گ؟  ;022۔>2اور :022۔;2اؿ ہاسٹل کے ساؽ )ج(

اؿ ہاسٹل میں کن کن کو کن شرائط پر رہائش الاٹ کی جاتی ہے اور رہائش الاٹ کرنے کی  )د(

 مجاز اتھارٹی کوؿ ہے؟

ت کیا کیا حکومت لاہور شہر میں مزید ہاسٹل بنانے کا ارادہ رکھتی ہے، اری ہیں تو اس کی وجوہا )ہ(

  ہیں؟

(وزیر سماجی بہبود

ے

ٰ

 :)جناب  کامراؿ مایئ

لاہور میں محکمہ سوشل ویلفیئر کے زیر انتظاؾ دو ہاسٹل کاؾ کر رہے ہیں جن میں  م ایک  )الف(

قصر بہبود ماڈؽ ٹاؤؿ ہاسٹل  ـگلشن راوی اور دوسرا قصر بہبود ماڈؽ ٹاؤؿ میں کاؾ کر رہے ہیں

ایک کمرہ آفس کے  جبکہے رہائش کے طور پر کمر 00جن میں  م ـکمرے ہیں 05میں کل

کمرے  دو کمرے ہیں جن میں  م 58گلشن راوی ہاسٹل میں کل ـاستعماؽ کے لئے مختص ہے

 ـکمرے رہائش کے لئے استعماؽ ہو رہے ہیں55آفس کے استعماؽ کے لئے جبکہ 

  ;>>1گلشن راوی ہاسٹل  )ب(

س

پ

 

سٹ
ٰک ی

 جبکہ ماڈؽ ٹاؤؿ ا

ٰ ٹ

 میں واقع ہاسٹل 

س

ن

 

ش

 تعمیر کئے گئے میں >;>1

 ـکناؽ رقبے پر واقع ہیں 20تھے نیز یہ دونو  ہاسٹل تقریت 
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 ;022ـ>2 اور ساؽ-/575,175کے کل اخراجات :022ـ;2ماڈؽ ٹاؤؿ قصر بہبود ہاسٹل کے )ج(

کے کل  :022ـ;2روپے جبکہ گلشن راوی ہاسٹل کے ساؽ>8:157-/کے کل اخراجات

 ـروپے ہیں-/1,853,667کے کل اخراجات;022ـ>2جبکہ>;15029اخراجات

اؿ ہاسٹلز میں ای ض ملازمت پیشہ خواتین جو کسی سرکاری یا پرائیویٹ ادارے میں کاؾ کر رہی  )د(

 ـہو  اور اؿ کا تعلق لاہور  م نہ ہو کو رہائش دی جاتی ہے

 کی محکمہ سماجی بہبود لاہور میں مزید ہاسٹل قائم کرنے کا ارادہ رکھتا ہے لیکن اس کا انحصار زمین )ہ(

 ـمناسب جگہ پر فراہمی اور مالی وسائل کی دستیابی پر ہے

 

 اوکاڑہ/پاکپتن میں قائم دارالاماؿ  م متعلقہ تفصیلات

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ عائشہ جاوید =5511*

 کس کس تحصیل میں ہیں؟ضلع اوکاڑہ اور ضلع پاکپتن شریف میں کتنے دارالاماؿ ہیں اور  )الف(

 اؿ ادارو  میں کتنا عملہ کاؾ کر رہا ہے، رییڈ اور ناؾ  م آگاہ فرماں گ؟ )ب(

 اؿ دارالاماؿ میں کتنی خواتین و بچے قیاؾ پذیر ہیں؟ )ج(

 اؿ بلڈنگز کا کتنا کرایہ ادا کیا جا رہا ہے اور یہ کتنے کمرو  پر مشتمل ہیں؟ )د(

 ئیکل(=)جناب کامراؿ ماوزیر سماجی بہبود

ضلع اوکاڑہ اور پاکپتن میں محکمہ سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ ایک ایک دارالاماؿ کاؾ کر رہا ہے  )الف(

 ـاور وہ تحصیل اوکاڑہ اور پاکپتن میں واقع ہیں

 اؿ ادارو  میں کاؾ کرنے والے عملے کی تفصیل درج ذیل ہے= )ب(

 ضلع اوکاڑہ

 عہدہ رییڈ ناؾ

 سپرنٹنڈنٹ :1 فرحت حسین

 اسسٹنٹ 17 عبداللہ ارشاد

 کمپیوی  آپریٹر 10 نسرین لیاقت

 مذہبی معلمہ ;2 صائمہ سلیم

 ہینڈی کرافٹ ٹیچر ;2 شازیہ سلیم

 نائب قاصد 20 شوکت علی
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 نائب قاصد 20 محمد اسلم

 باورچی 20 محمد رمضاؿ

 سویپر/خاکروب 21 شریف مسیح

 چوکیدار 20 

 

 

ش

ع پاکپتن

ل

س

ض

 

 عہدہ رییڈ ناؾ

 سپرنٹنڈنٹ :1 لرحمٰنعبدا

 کمپیوی  آپریٹر 10 ذاکر حسین

  ;2 شازیہ منیر

 مذہبی معلمہ ;2 جمیلہ اقباؽ

 سویپر/خاکروب 21 اعجاز مسیح

 چوکیدار 20 عبدالرحمٰن

 

س

ٰ ح
ٰ

 نائب قاصد 20 محمد ی

 ـبچے موجود ہیں 8خواتین اور 05اؿ دارالامانو  میں اس وقت  )ج(

بڑے کمرے مع  7روپے ماہانہ ہے اور اس میں کل 08222/ـ کرایہ ضلع اوکاڑہ میں بلڈنگ کا )د(

 ـتین باتھ روؾ اور کچن موجود ہیں

کمرے موجود  10روپے ماہانہ ہے اور اس میں کل 07222/ـضلع پاکپتن میں بلڈنگ کا کرایہ

 ۔ہیں

 

 تفصیلات ڈی جی سماجی بہبود کو فراہم کردہ فنڈز کی

  - سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ=کیا وزیر=محترمہ عائشہ جاوید =5510*

کے دوراؿ ڈی جی سماجی بہبود کو کتنی رقم بجٹ میں کس کس مد کے لئے فراہم کی  ;022ـ>2 )الف(

 گئی؟

 کتنی رقم ترقیاتی اور کتنی رقم غیر ترقیاتی منصوبو  پر خرچ ہوئی؟ )ب(

 تنخواہو  اور ٹی اے/ڈی اے پر مذکورہ عرصہ کے دوراؿ کتنی رقم سرکاری ملازمین کی )ج(

 خرچ ہوئی؟

اس عرصہ کے دوراؿ ڈی جی سماجی بہبود کے تحت جو ترقیاتی کاؾ ہوئے اؿ منصوبو  کے  )د(

 ناؾ، تخمینہ لاگت  م آگاہ کریں؟
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 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

 روپے کا بجٹ ملین 367.851کے دوراؿ کل  ;022ـ>2ڈائریکٹر جنرؽ سماجی بہبود کو ساؽ )الف(

ملین روپے  331.036ملین روپے غیر ترقیاتی اخراجات اور  36.815فراہم کیا گیا جس میں

ایواؿ  تفصیل مہ )الف( راؿ رقومات کی مد وا ـترقیاتی منصوبو  کے لئے فراہم کئے گئے

 ـکی میز پر رکھ دی گئی ہے

ملین روپے خرچ کئے گئے  310.768کے دوراؿ ترقیاتی اخراجات کی مد میں  ;022ـ>2ساؽ )ب(

 ـملین روپے خرچ کئے گئے 26.489جبکہ غیر ترقیاتی اخراجات کی مد میں

 ملین روپے جبکہ 14.339مذکورہ عرصہ کے دوراؿ سرکاری ملازمین کی تنخواہو  پر  )ج(

 ـملین روپے خرچ کئے گئے 0.348کی مد میں  ٹی اے /ڈی اے  

ؽ سماجی بہبود کے تحت کئے گئے ترقیاتی منصوبو  کی کے دوراؿ ڈائریکٹر جنر ;022ـ>2ساؽ )د(

 ـتفصیل مہ )ب(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے
 

 پنجاب میں قائم دارالاماؿ اور  متعلقہ دیگر تفصیلات

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==خاؿی ہیر  الدین ھر=چود5517*

 ماؿ ہیں اور کہا  کہا  واقع ہیں؟پنجاب میں کل کتنے دارالا )الف(

 میں کتنا بجٹ مختص کیا گیا؟ :022ـ;2اور 0228ـ29مذکورہ ادارو  کے لئے  )ب(

کیا مذکورہ ادارو  میں صاػ پانی کی فراہمی کے لئے کوئی منصوبہ شروع کیا گیا تھا اری ہا  تو  )ج(

 اؿ کو مطلع کیا جائے؟رییس  م ایواکب اور کیا اس منصوبہ پر کاؾ ہوا ہے، اری ہا  تو پر

 کیا یہ درست ہے کہ مذکورہ منصوبہ کو سرخ فیتہ کا  شکار کر دیا گیا ہے؟ )د(

کا شکار ہے،  ءجن اہلکارو  اور افسراؿ کی عدؾ دلچسپی و غفلت کے باعث مذکورہ منصوبہ التوا )ہ(

 اؿ کے خلاػ کیا کارروائی کی گئی ہے، تفصیل  م ایواؿ کو مطلع کیا جائے؟

 )جناب کامراؿ مائیکل(=سماجی بہبودوزیر 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری15

 

2416 

دارالاماؿ کاؾ کر رہے ہیں جو کہ ہر  57صوبہ پنجاب میں محکمہ سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ کل )الف(

 ـضلعی ہیڈ کواری  ماسوائے ننکانہ صاحب اور چنیوٹ میں واقع ہیں

 :022ـ;2 ملین روپے اور ساؽ72;5:8میں کل0228ـ29مذکورہ ادارو  کے لئے ساؽ )ب(

 ـملین روپے مختص کئے گئے 728822میں کل

دہ منصوبہ شروع نہ  )ج( ح
ٰ
یوننکہ تماؾ دارالامانو  میں محکمہ صاػ پانی مہیا کر رہا ہے لہذا ایسا کوئی علی

 ـکیا گیا ہے

چونکہ ایسا کوئی منصوبہ شروع ہی نہ ہوا ہےلہذا اس کا سرخ فیتہ کا شکار ہونے کا سواؽ ہی پیدا  )د(

 ـہیں ہوتا

 ـکا سواؽ ہی پیدا ہیں ہوتا ءچونکہ ایسا کوئی منصوبہ شروع ہی نہ ہوا ہے لہذا اس کے التوا ہ()

 

 ورکنگ وومن ہاسٹلز کی تعدادو دیگر تفصیلات ـلاہور

  -=کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ نگہت ناصر شیخ 5575*

 تحت کتنے ورکنگ وومن ہاسٹلز ہیں؟ پنجاب بھر میں سوشل ویلفیئر کے )الف(

لاہور میں سوشل ویلفیئر کے تحت بنائے گئے ورکنگ وومن ہاسٹلز کہا  کہا  پر واقع ہیں،  )ب(

 مکمل تفصیل فراہم کی جائے؟

لاہور میں سوشل ویلفیئر کے تحت بنائے گئے ورکنگ وومن ہاسٹلز میں کل کتنی خواتین  )ج(

  کی جائے؟رہائش پذیر ہیں، مکمل تفصیل فراہم

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

ہاسٹل کاؾ کر رہے ہیں جو مندرجہ ذیل  12کے زیر انتظاؾ اس وقت کل ویلفیئرسوشل  )الف(

، بہاولپورلاہور، سرگودھا، گوجرانوالہ، ملتاؿ، ڈیرہ غازی خاؿ، ۔شہرو  میں واقع ہیں

 ۔راولپنڈی، فیصل آباد

ہاسٹلز کاؾ کر رہے ہیں جو مندرجہ  وومنکے زیر انتظاؾ دو ورکنگ لاہور میں سوشل ویلفیئر  )ب(

 ذیل ہیں=
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  ومن وہاسٹل فار ورکنگ  ۔1

س

پ

 

سٹ
ٰک ی

 قصر بہبود ماڈؽ ٹاؤؿ ا

ٰ ٹ

 

س

ن

 

ش

 ایم بلاک لاہور 10

 گلشن راوی سوک سنٹر، لاہور وومنہاسٹل فار ورکنگ   ۔0

جبکہ    پذیر ہیںخواتین رہائش 77ہاسٹل فار ورکنگ وومن گلشن راوی میں اس وقت کل  )ج(

 

س

پ

 

سٹ
ٰک ی

 ہاسٹل فار ورکنگ وومن ماڈؽ ٹاؤؿ ا

ٰ ٹ

 میں اس وقت کل 

س

ن

 

ش

خواتین رہائش پذیر  92

 ۔ہیں

 کے ادارو  کی تعداد و دیگر تفصیلات "دستک"لاہور میں

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ نگہت ناصر شیخ =9;55*

کل کتنے ادارے ہیں، نیز یہ ادارے لاہور میں کہا  کہا  واقع کے ״دستک״لاہور میں  )الف(

 ہیں؟

اس ادارے میں کتنے بچو  نے پناہ لی، تفصیل فراہم کی >022لاہور میں یکم جنوری تا یکم مئی )ب(

  جائے؟

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

 ـدستک محکمہ سماجی بہبود  م رجسٹرڈ نہ ہے )الف(

کے تحت  92;1ایس لیگل ایڈ سیل کا پراجیکٹ ہے جو کہ سوسائٹی  ایکٹ  یچا دستک اےجی )ب(

  ـرجسٹرڈ ہے
 

 کی تفصیلات کرنے لاہور شہر میں خواتین کو دستکاری کی سہولیات فراہم

  -کیا وزیر سماجی بہبودازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ شبینہ ریاض =5707*

کتنے سکوؽ کاؾ کررہے  کے لئےری کی سہولیات فراہم کرنے لاہور شہر میں عورتو  کودستکا )الف(

 ہیں؟ 

 کتنے دستکاری سکوؽ بند ہیں اور یون ؟  )ب(

 کیا اقدامات اٹھا رہی ہے ؟  کے لئےحکومت لاہور میں بند دستکاری سکولو  کو فعاؽ بنانے  )ج(

  ؟میں کتنے فنڈز فراہم کئے گئے، آگاہ کریں ;022۔>2اؿ دستکاری سکولو  کو )د(
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 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

تاہم محکمہ  م  ـمحکمہ سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ لاہور میں کوئی دستکاری سکوؽ کاؾ ہیں کر رہا )الف(

جس  ـدستکاری سکوؽ کاؾ کر رہے ہیں72رجسٹرڈ غیر سرکاری فلاحی تنظیمو  کے زیر انتظاؾ 

 ـروپے اعزازیہ دیتا ہے822-/نہ میں محکمہ دستکاری سکوؽ کی ٹیچر کو ماہا

دستکاری سکوؽ بند ہیں یہ دستکاری سکوؽ بند ہونے کی وجہ دستکاری ٹیچر کا ماہانہ اعزازیہ  12 )ب(

 ـروپے ہونا ہے 822-/صرػ

اؿ بند دستکاری سکولو  کو دوبارہ فعاؽ بنانے کے لئے محکمہ نے دستکاری ٹیچرز کے اعزازیہ  )ج(

علیٰ کو بھجوا دی ہے جس کی منظوری کی صورت میں امید کی جاتی میں اضافہ کی سمری وزیر ا

 ـہے کہ یہ دستکاری سکوؽ بھی فعاؽ ہو جاں گ  

روپے دستکاری ٹیچر کے اعزازیہ 05:222/ـمیں مبلغ ;022ـ>2اؿ دستکاری سکولو  کو )د(

 گئے

ے

 ـکی مد میں دیٰ
 

   کی تعداد و دیگر تفصیلاتکے قائم کردہ ادارو بہبود  سماجی فیصل آباد محکمہ 95۔پی پی

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==جناب محمد اجمل =5825*

کے دوراؿ محکمہ سماجی بہبود نے  ;022۔>2اور :022۔;2فیصل آباد میں ساؽ95۔پی پی )الف(

 کتنی رقم کس کس منصوبہ پر خرچ کی؟

  جگہ ل  رہے ہیں؟ اس حلقہ میں محکمہ کے کتنے ادارے کس کس )ب(

 اؿ ادارو  میں کس کس ہنر کی تعلیم دی جاتی ہے؟  )ج(

 اؿ میں  م کتنے ادارو  میں خواتین کو تعلیم دی جا رہی ہے؟  )د(

 اؿ ادارو  میں کتنی خواتین تعلیم حاصل کر رہی ہیں؟ )ہ(

نے کا ارادہ حکومت اس حلقہ میں مزید کتنے ادارے خواتین کی فلاح بہبود کے لئے قائم کر )و(

  رکھتی ہے؟

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود
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کے دوراؿ سرکاری طور پر کسی منصوبہ  ;022۔>2اور  :022۔;2محکمہ سماجی بہبود نے ساؽ )الف(

پر کوئی رقم خرچ نہ کی ہے  یوننکہ محکمہ کے سرکاری ادارے صرػ ضلعی سطح پر قائم ہوتے 

 ہیں۔ 

جی بہبود کا کوئی سرکاری ادارہ ہیں ل  رہا ۔ تاہم محکمہ کے تحت اس حلقہ میں محکمہ سما )ب(

جن کی تفصیل ایواؿ کی میز پررکھ د ی   رجسٹرڈ ہونے والی دس فلاحی تنظیمیں کاؾ کررہی ہیں

 گئی ہے۔ 

 اؿ ادارو  میں عاؾ تعلیم کے ساتھ ساتھ کڑھائی سلائی کی تعلیم دی جاتی ہے۔  )ج(

 میں خواتین کو تعلیم دی جاتی ہے ۔  اؿ میں  م چار ادارو  )د(

 خواتین اؿ ادارو  میں تعلیم حاصل کررہی ہیں۔ 8:اس وقت  )ہ(

سردست ای ض کوئی تجویز زیر غور نہ ہے اور حکومتی سطح پر کوئی اطلاع نہ ہے تاہم فلاحی  )و(

 تنظیمو  کے قیاؾ کی حوصلہ افزائی ضرور کی جائے گی۔ 

 

 ہاسٹل کی تعداد و دیگر تفصیلات وومنفیصل آباد شہر میں ورکنگ 

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==جناب محمد اجمل =5828*

 فیصل آباد شہر میں کس کس جگہ ورکنگ وومن ہاسٹلز ہیں؟ )الف(

 کے اخراجات بتاں گ؟  ;022۔>2اور:022۔;2اؿ ہاسٹلز کے ساؽ )ب(

  بق کتنے ہاسٹل مزید بنانے کا ارادہ رکھتی ہے؟حکومت اس شہر میں ضرورت کے مطا )ج(

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

سوشل 1پیپلز کالونی نمبر ;82۔Dمحکمہ سماجی بہبود کا ایک ہی ورکنگ وومن ہاسٹل ہے  جوکہ )الف(

 ویلفیئر کمپلیکس فیصل آباد میں واقع ہے۔ 

-/کا خرچہ  ;022۔>2ساؽ روپے اور برائے7;>:5>-/کا خرچہ :022۔;2ساؽ )ب(

 روپے ہے۔ 57898>
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سردست ای ض کوئی تجویز زیر غور نہ ہے۔ تاہم ضرورت کے مطابق مزید ہاسٹلز کی تجویز دی   )ج(

 جاسکتی ہے۔ 

 

 محکمہ سماجی بہبود میں بھرتی کی تفصیلاتمیں ضلع فیصل آباد 

  -ماں گ   کہ=کیا وزیر سماجی بہبودازراہ نوازش بیاؿ فر=خواجہ محمد اسلاؾ =;0;5*

تک ضلع فیصل آباد میں جن افراد کو بھرتی کیا گیا اؿ کے  >022جوؿ۔52 م  0228ساؽ )الف(

 جات کی تفصیل فراہم کی جائے؟  پتاناؾ، ولدیت، عہدہ، رییڈ، تعلیمی قابلیت، ڈومیسائل اور 

ٹ سٹ  فراہم کی اور میر طریق کاراری اؿ افراد کو میرٹ پر بھرتی کیا گیا تو میرٹ بنانے کا  )ب(

 جائے؟ 

میرٹ بنانے والے اور ریکروٹمنٹ کمیٹی میں شامل افسراؿ کے ناؾ، رییڈ، عہدہ اور  )ج(

 موجودہ جگہ تعیناتی فراہم کی جائے؟ 

اری یہ بھرتی باقاعدہ اخبارات میں اشتہارات دے کر کی گئی تو اؿ اخبارات کے ناؾ، تاریخ  )د(

 مع نقل فراہم کی جائے؟ 

اد کو روز  میں رممی کر کے بھرتی کیا گیا اؿ کے ناؾ، ولدیت، عہدہ، رییڈ، تعلیمی جن افر )ہ(

 قابلیت اور دیگر تفصیل مع روز  میں رممی کرنے کی وجوہات کیا ہیں؟ 

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

 (ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ 1ـفہرست )ضمیمہ )الف(

 (ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ 0ـاور میرٹ سٹ  )ضمیمہ میرٹ بنانے کا طریقہ )ب(

 (ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 5ـریکروٹمنٹ کمیٹی میں شامل افسراؿ کی فہرست)ضمیمہ )ج(

 (7ـبھرتی باقاعدہ اخبارات میں اشتہارات دے کرکی گئی اؿ اخبارات کے تراشے)ضمیمہ )د(

 گئے ہیں۔

ے

 ایواؿ کی میز پر رکھ دیٰ

 کسی فرد کو روز  میں رممی کرکے بھرتی ہیں کیا گیا۔  )ہ(

 

 ضلع فیصل آباد میں محکمہ سوشل ویلفیئرکے ادارو  کی تفصیلات
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  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==خواجہ محمد اسلاؾ =52;5*

 قائم کئے گئے ہیں؟ ضلع فیصل آباد میں محکمہ سوشل ویلفیئر کے تحت کوؿ کوؿ  م ادارے  )الف(

سوشل ویلفیئر کے تحت خواتین کے لئے کتنے ادارے قائم کئے گئے ہیں، اؿ ادارو  میں  )ب(

 خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے کوؿ کوؿ  م پروریاؾ ہیں؟

 کیا یہ درست ہے کہ اس ضلع میں خواتین کے لئے موجودہ ادارو  کی تعداد بہت کم ہے؟ )ج(

میں خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے مزید ادارے کھولنے کا ارادہ رکھتی کیا حکومت اس ضلع  )د(

  ہے، اری ہا  تو کب تک،  ہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟ 

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

سرکاری ادارہ جات کاؾ کررہے ہیں جن کی تفصیل مندرجہ ذیل   28ضلع فیصل آباد میں )الف(

 =۔ہے

 نگہباؿ سنٹر ۔ 5 صنعت زار  ۔0  ماؿدارالا ۔ 1

  وومنہاسٹل فارورکنگ   ۔8  سنٹرڈے کیئر  ۔7 

 ادارے کاؾ کررہے ہیں ۔تین  فیصل آباد میں خواتین کی فلاح وبہبود کےلئے )ب(

  وومنفارورکنگ  ہاسٹل ۔ 5 ۔ صنعت زار 0  ۔ دارالاماؿ1

 =دارالاماؿ

کے ذریعے آتی ہیں اؿ NGO’s کے ذریعے اپنی مرضی یا دارالاماؿ میں ای ض بے سہارا خواتین جوکہ عدالت

کو عارضی تحفظ فراہم کیا جاتا ہے۔ اس دوراؿ اؿ کورہائش ، کھانا پینا اور قانونی معلومات اور صحت کی 

 سہولیات بھی مہیا کی جاتی ہیں۔ 

 صنعت زار =

ک ،پینٹنگ

س

کٰپ
مپ

بیوٹیشن کورس، فلاور میکنگ ،   اس ادارہ میں خواتین کوکڑھائی ،سلائی او رکٹنگ ،فائبرگلاس 

 لیدر ورک ، ڈریس میکنگ وغیرہ کے کورسز کروائے جاتے ہیں۔ 

 ہاسٹل برائے ملازمت پیشہ خواتین =

 اس  ادارہ میں ملازمت پیشہ خواتین کونہایت مناسب قیمت پر رہائش فراہم کی جاتی ہے۔ 

 یہ درست ہے۔!جی ہا   )ج(
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 کے لئےؽ میں تحصیل کی سطح پر خواتین کو تربیت دینے محکمہ سماجی بہبود آئندہ مالی سا )د(

صنعت زار قائم کرنے کا ارادہ رکھتی ہے اور اس سلسلے میں منصوبہ آئندہ ساؽ کے ترقیاتی 

 پروریاؾ میں شامل کیا جائے گا۔ 

Adult Beggaryپر بنائی گئی ٹاسک فورس کی تفصیلات 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ=کیا وزیر سماجی بہبود =ڈاکٹر فائزہ اصغر =>5>5*

 پر ایک ٹاسک فورس بنائی گئی تھی؟ Adult Beggary)الف( کیا یہ درست ہے کہ 

کو ختم کرنے  curseکی  beggaryکیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ ٹاسک فورس کے ذریعے  )ب(

کو اب تک  planدیا تھا اری ہا  تو مذکورہ  implementationبرائےplanکے لئے

implement نہ کرنےکی وجوہات کیا ہیں، ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ 

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

 درست ہے۔ !جی ہا   )الف(

کرنا شروع کردیا ہے اور اس سلسلے میں  implementمحکمہ سماجی بہبود نے مذکورہ پلاؿ کو  )ب(

زز ہوؾ بنانے کےلئے محکمہ
ٰ  
 کے سالانہ ترقیاتی پروریاؾ میں ابتدائی طور پر لاہور میں ب

منظور ہوچکا ہے اور عنقریب اس کی PC۔Iایک سکیم شامل کردی گئی ہے ۔ سکیم ذاا کا 

 بلڈنگ  کی تعمیر کےلئے کاؾ شرو ع کردیا جائے گا۔ 

 

 صوبہ پنجاب میں یتیم خانو  کی تعداد و دیگر تفصیلات

  -راہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ=کیا وزیر سماجی بہبود از=ڈاکٹر فائزہ اصغر =79>5*

 کے لئے پچھلے مالی ساؽ کے دوراؿ کتنی رقم مختص کی گئی؟ orphanagesسوشل سیکٹر کے  )الف(

 پر کتنی رقم فی بچہ فی ساؽ کے حساب  م پچھلے دو سالو  میں خرچ ہوئی؟  orphanages )ب(

میں کل کتنے بچے داخل  orphanageاور ہر  ہیںorphanagesصوبہ پنجاب میں کل کتنے  )ج(

 ہیں؟



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری15

 

2423 

میں سٹاػ کی تعداد کتنی ہے اؿ کے ناؾ، عہدے، رییڈ، جگہ تعیناتی اور orphanageہر )د(

 عرصہ تعیناتی بتایا جائے؟ 

ہیں  registeredمحکمہ سوشل ویلفیئر کے پاس non-government orphanagesکیا )ہ(

ملحوظ رکھا جاتا  criteriaکرتے وقت کیاrenewکوalready registered orphanagesنیز

  ہے، تفصیل  م مطلع کیا جائے؟ 

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

 The Punjab Supervision and Control of Children Homeتک 0227یہ ادارے )الف(

Act 1976  کے بعد یہ ایکٹ  0227کے تحت محکمہ سوشل ویلفیئر کے کنٹروؽ میں تھے لیکن

Punjab Destitute and Neglected Children Act 2004 (Act XVIII of 2004)  کے

تحت تبدیل ہو گیا ہے اور اؿ ادارو  کا انتظاؾ محکمہ چائلڈ پروٹیکشن اینڈ ویلفیئر بیورو کے 

 ـپاس چلا گیا ہے

کاپی  ـروپے خرچ ہوئے 1258200/ـمیں  ;022ـ>2اور  10021>/ـمیں کل :022ـ;2 )ب(

 ـدی گئی ہےایواؿ کی میز پر رکھ 

  ایک جن کے ناؾ یہ ہیں ـگورنمنٹ کے ہیں  تین یتیم خانے ہیں09صوبہ پنجاب میں کل  )ج(

دارالاطفاؽ )مردانہ(یتیم خانہ بہاولپور  دوماڈؽ چلڈرؿ ہوؾ انجمن سلیمانیہ سمن آباد لاہور، 

 0227پرائیویٹ سیکٹر کے ہیں یہ تعداد(05)دارالاطفاؽ)زنانہ(یتیم خانہ بہاولپور اورتین 

 ۔ہے کی تک

 ۔ادارے ہیں تین  گورنمنٹ کے )د(

 انجمن سلیمانیہ سمن آباد لاہور ۔1

 دارالاطفاؽ )مردانہ(یتیم خانہ بہاولپور  ۔0

 ـ، سٹاػ کے بارے میں معلومات منسلک ہیںبہاولپوردارالاطفاؽ )زنانہ(یتیم خانہ   5

 The Punjab Supervision andکو  Non Govt. Orphanageتک محکمہ سوشل ویلفیئر  0227 )ہ(

Control of Children Home Act, 1976  کے تحتRenew اس وقت اؿ کی  ـکرتا رہا ہے
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کے بعد یہ  0227لیکن ادارے گورنمنٹ کے ہیںہ تین اس کے علاو ـتھی 05تعداد 

 Punjab Destitute and Neglected Children Act 2004 (Act XVIII ofایکٹ

 ہے اور اؿ یتیم خانو  کا انتظاؾ محکمہ چائلڈ پروٹیکشن اینڈ کے تحت تبدیل ہو گیا(2004

 ۔ویلفیئر بیورو کے پاس چلا گیا ہے

 

 ذہنی معذور بچو  کی فلاح و بہبود کے لئے اٹھائے گئے اقدامات کی تفصیلات

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==محترمہ سیمل کامراؿ =85>5*

 ذہنی معذور بچو  کے لئے کتنے ادارےکن کن شہرو  میں کاؾ کر رہے ہیں، صوبہ میں )الف(

 مکمل تفصیل  م ایواؿ کو آگاہ فرمایا جائے؟ 

اؿ ادارو  میں ذہنی معذور بچو  کی فلاح و بہبود اور تربیت کے لئے حکومت مزید کیا  )ب(

 اقدامات اٹھا رہی ہے، مکمل تفصیل  م ایواؿ کو آگاہ فرمایا جائے؟ 

 )جناب کامراؿ مائیکل(=زیر سماجی بہبودو

صوبہ پنجاب میں محکمہ سماجی بہبود، ترقی خواتین اور بیت الماؽ کی جانب  م قائم کردہ  )الف(

صرػ ایک ادارہ ذہنی معذور بچو  )لڑکو (کے لئے لاہور میں چمن کے ناؾ  م قائم 

 ـہے

اپی، خوراک، تعلیم، یل ج سی معذور بچو  کو ڈے کیئر، نفسیاتی علاج/تھرمیں ادارہ چمن  )ب(

اس کے علاوہ ذہنی معذور بچو  کی بہتر نگہداشت اور دیکھ بھاؽ  ـسہولیات فراہم کی جاتی ہیں

گ کی جاتی ہے

س

پ
سل

س

ن
ا نہ/کنبہ کے افراد کی بھی کو

س

خ
ہ ل
 ـکے نقطہ نظر  م اؿ کے ا

 

 تنظیمو  کے آڈٹ کی تفصیلات  بہبودرجسٹرڈ سماجی

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==الله=چودھری محمد اسد ا:>72*

کیا یہ درست ہے کہ محکمہ سماجی بہبود رجسٹرڈ سماجی بہبود کی تنظیمو  کو مالی امداد فراہم ہیں  )الف(

 کرتا؟
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کیا یہ بھی درست ہے کہ رجسٹرڈ سماجی تنظیمیں ملک کے مختلف ادارو   م براہ راست مالی  )ب(

 تی ہیں؟امداد حاصل کر

کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ تنظیمو  پر یہ لازؾ ہے کہ وہ ہر ساؽ اپنا آڈٹ کرواں گ اری وہ  )ج(

 قانوؿ کے مطابق آڈٹ ہیں کرواتیں تو اؿ کے خلاػ کارروائی عمل میں لائی جا سکتی ہے؟ 

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

 رجسٹرڈ سماجی تنظیم کو براہ راست مالی امداد فراہم محکمہ سماجی بہبود کی طرػ  م کسی بھی )الف(

 ـہیں کی جاتی

 ـیہ درست ہے !جی ہا  )ب(

 Voluntary Social Welfare Agencies (R&C)آڈٹ نہ کروانے کی صورت میں !جی ہا  )ج(

Control Ordinance 1961 متعلقہ کے تحت 12کی شقNGO  کے خلاػ کارروائی کی جا سکتی

کی رجسٹریشن کی تنسیخ کی جا سکتی ہے اور اس کے اثاثہ جات کسی  NGOجس کے تحت ـہے

 ـکو منتقل کئے جا سکتے ہیں NGOاور
 

 خواتین کی ویلفیئر کے ادارو  کی تفصیلات ـضلع قصور

  -کیا وزیر سماجی بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ==شیخ علاؤالدین =7575*

کی ؿ محکمہ کے زیر کنٹروؽ جو ادارہ جات کاؾ کر رہے ہیں ا کے لئےضلع قصور میں خواتین  )الف(

کیا کیا فراض   کے لئےتعداد مع ناؾ و مقاؾ بیاؿ کریں اور یہ ادارے خواتین کی ترقی 

 سراجامؾ دے رہے ہیں؟ 

کے بجٹ میں کوئی >022۔12کے لئےکیا خواتین کی ویلفیئر اور بے روز گاری کم کرنے  )ب(

  یون ؟ منصوبہ ہے، اری ہیں تو

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

ضلع قصور میں محکمہ سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ دو ادارے کاؾ کر رہے ہیں جن کے ناؾ  )الف(

 ـمندرجہ ذیل ہیں=
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 دارالاماؿ  ـ0  صنعت زار  ـ1

 =صنعت زار

میں تربیت فراہم کی صنعت زار کوٹ رکن دین ضلع قصور میں واقع ہے اور اس میں درج ذیل شعبہ جات 

 ۔=جا رہی ہے

کڑھائی، سلائی اور کٹنگ، فائبر گلاس میکنگ، پینٹنگ، بیوٹیشن کورس، فلاور میکنگ، لیدر 

خواتین  7:2کے دوراؿ اؿ صنعت زارو   م کل:022ـ;2ساؽ۔ورک، ڈریس میکنگ

 ـکو تربیت فراہم کی گئی

 دارالاماؿ=

دارالاماؿ میں ای ض بے  ـ روڈ ضلع قصور میں واقع ہےدارالاماؿ نزد پنجاب پراونشل کوآپریٹو بنک تحصیل

کے ذریعے آتی ہیں اؿ کو عارضی تحفظ  NGO’sسہارا خواتین جو کہ عدالت کے ذریعے اپنی مرضی یا 

 ـاس دوراؿ اؿ کو قانونی معلومات اور صحت کی سہولیات مہیا کی جاتی ہیں ـفراہم کیا جاتا ہے

 تربیت فراہم کر کے اؿ کی خود انحصاری کے لئے کاؾ کرتا ہےمحکمہ سماجی بہبود خواتین کو  )ب(

دوراؿ ساؽ محکمہ سماجی بہبود نے  ـاور اس مقصد کے لئے صنعت زار قائم کئے گئے ہیں 

بنا لیا Iپی سی۔ کے تعاوؿ  م شاؾ کی کلاسز کا اجرأ کرنے کے لئے navtecصنعت زار میں 

کی منظوری ہو گی  Iس پی سی۔جیسے ہی ا ـگیا ہےکو بھجوا دیا  navtecہے جو کہ منظوری کے لئے

جس  م خواتین کو خود انحصار کرنے  ـصنعت زار میں شاؾ کی کلاسز کا اجرأ کر دیا جائے گا

  ـمیں مدد ملے گی
 

 ترقیاتی و غیر ترقیاتی منصوبو  کی تفصیلاتمیں محکمہ سماجی بہبودکے، ;022ـ>2ساؽ

  -بہبود ازراہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ=کیا وزیر سماجی =شیخ علاؤالدین =7577*

 کے لئےکے دوراؿ ڈی جی سماجی بہبود کو کتنی رقم بجٹ میں کس کس مد  ;022۔>2مالی ساؽ )الف(

 فراہم کی گئی؟ 

 کتنی رقم ترقیاتی اور کتنی غیر ترقیاتی منصوبو  پر خرچ ہوئی؟ )ب(

 ا؟ تحصیل چونیا  میں اس بجٹ  م کتنے منصوبو  پر کاؾ ہو )ج(
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  )د(

ے

مذکورہ عرصہ کے دوراؿ ڈی جی سماجی بہبود کے زیر کنٹروؽ جو جو ترقیاتی کاؾ سراجامؾ دیٰ

 گئے اؿ کے ناؾ اور تخمینہ لاگت کی تفصیل  م آگاہ فرماں گ؟

 )جناب کامراؿ مائیکل(=وزیر سماجی بہبود

وپے فراہم کئے ملین ر 1038.767کے دوراؿ ڈی جی سماجی بہبود کو کل  ;022ـ>2مالی ساؽ )الف(

 ـگئے

غیر ترقیاتی اخراجات کے لئے فراہم 675.867ترقیاتی اخراجات کے لئے اور 362.900 )ب(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)کئے گئے جس کی تفصیل مہ

 ـتحصیل چونیا  میں اس ساؽ کے دوراؿ کسی منصوبہ پر کاؾ ہیں ہوا )ج(

ایواؿ کی میز پر  (ب)ترقیاتی منصوبو  کی تفصیل مہمذکورہ عرصہ کے دوراؿ کئے گئے  )د(

  ـرکھ دی گئی ہے

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ سیمل کامراؿ=

 جی، فرماں گ! جناب ڈپٹی سپیکر =

و عشر کے علق س سوالات والے دؿ وزیر موصوػ  زکوٰةجناب سپیکر! ۔شکریہ محترمہ سیمل کامراؿ=

بھی  Next dayکمیٹیو  کی رچھرٹ ایواؿ میں پیش کریں  ۔ نے ین د دہانی کروائی تھی کہ وہ  جلد ہی 

کیا تو کہا گیا کہ رچھرٹ آ رہی ہے تو میں آپ کے توسط  م زز ز وزیر  raiseجب میں نے یہ سواؽ 

موصوػ  م یہ چھھنا چاہتی ہو  کہ کیا وہ رچھرٹ گلگت بلتستاؿ  م آ رہی ہے کہ آج چار دؿ بعد بھی 

  ہے۔ ہو رہی؟ یہ زیادتی کی انتہا ہیںوہ رچھرٹ اس ایواؿ میں پیش

 جی، منسٹر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر =

جناب سپیکر!ریکارڈ چیک کریں وہ رچھرٹ جمعہ کے دؿ  =)حاجی احساؿ الدین قریشی(وزیر بیت الماؽ

 ہے۔گئی  پیش کر دی 

 ہو جائے گی۔ circulateوہ کہہ رہے ہیں کہ رچھرٹ آ چکی ہے اور کل جناب ڈپٹی سپیکر =
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 چھائنٹ آػ آرڈر۔=جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی

 !جی، فرماں گجناب ڈپٹی سپیکر =

کی توجہ انتہائی اہم مسئلے کی  جناب سپیکر!میں اس ایواؿ ۔شکریہ =جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی

طرػ دلانا چاہتا ہو  جیسا کہ میرے تماؾ زز ز بھائیو  کے علم میں ہوگا کہ بسنت کے ناؾ پر ایک 

اسلامی ہواار منانے کی وجہ  م بہت  م عصومؾ بچے،جواؿ بھائی اور زررگ گلے پر دھاتی ڈور پھر غیر

تھی لیکن بہت  amusementجانے کی وجہ  م اپنی جاؿ  م ہاتھ دھو بیٹھے ہیں۔ چند لوگو  کے لئے یہ

بہت  م ما  باپ  م لوگ اپنی قیمتی جانیں، بہت سی ماں گ اپنے بیٹے، بہت سی بہنیں اپنے جواؿ بھائی، 

اپنے عصومؾ بچے گنوا بیٹھتے تھے  میں اس سلسلے میں حکومت پنجاب کو خراج تحسین پیش کرتا ہو  کہ اس 

غیر اسلامی ہواار پر پابندی لگائی گئی اور ہائی کورٹ و سپریم کورٹ کی طرػ  م بھی بسنت کو غیر قانونی 

 نہایت اسوسس کے ساتھ کہنا پزتا ہے کہ ایک قرار دیتے ہوئے اس کے منانے پر پابندی لگائی گئی لیکن

 بیٹھا ہے اور آج بھی جب میں آ رہا تھا تو دیکھا کہ وہ ایک  بناخص  جو اس صوبے کا گوررم [***]

ٹی وی  انٹرویو پر کہہ رہا تھا کہ میں پتنگ اڑاؤ  گا۔ وہ کہہ رہا تھا کہ میں اس صوبے کے عصومؾ بچو  کا 

خص  کو یہ پیغاؾ بھجوانا چاہتا ہو  کہ اری ا م  [***]ؿ کے ذریعے اس قاتل بنو  گا۔ میں اس ایوا

اس طرح قانوؿ کی دھجیا  بکھیرنے کا بہت شوؼ ہے تو مہربانی کر کے صوبے  م باہر نکلے اور وہا  پر جا 

کر جتنی چاہے پتنگیں اڑائے۔ اری اس نے اس طرح کی بدتمیزیا  جاری رکھیں تو میں ا م یہ پیغاؾ دینا 

 خص  کو ایک پتنگ بنا کر ہوا میں اڑا دیں  ۔ [***] ہو  کہ اس صوبے کے عواؾ اسچاہتا

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ =محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 !جی، فرماں گجناب ڈپٹی سپیکر =

 پر جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی ایواؿ  م باہر چلے گئے( مرحلہ)اس 

یہ گوررم کے علق س ایسے الفاظ استعماؽ کر رہا جو [*****]جناب سپیکر! محترمہ رفعت سلطانہ ڈار=

 ہے۔
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ڈار صاحبہ  کے الفاظ میں کارروائی  م حذػ کرتا ہو  اور نیازی صاحب  جناب ڈپٹی سپیکر =

 کے الفاظ بھی کارروائی  م حذػ کرتا ہو ۔ [***]کے

 

 بحکم جناب  ڈپٹی سپیکر الفاظ کارروائی  م حذػ کئے گئے۔ 

جناب سپیکر!نیازی صاحب کو اپنی بات کا جواب بھی اخلاقی طور پر سننا  ی=جناب محمد  محسن خاؿ لغار

 چاہئے تھا اور وہ اپنی بات کہہ کر باہر چلے گئے ہیں۔

جی، جی لغاری صاحب!اہیں اس طرح جانا ہیں چاہئے تھا یوننکہ اوؽ تو اہیں اس  جناب ڈپٹی سپیکر =

 طرح کی بات کرنی ہیں چاہئے تھی۔

 جناب سپیکر!اؿ کے الفاظ حذػ کروائے جاں گ۔ =نہ ڈارمحترمہ رفعت سلطا

 )اس موقع پر علی حیدر نور خاؿ نیازی  ایواؿ میں واس  آ گئے(

 پر محترمہ رفعت سلطانہ ڈار علی حیدر نور خاؿ نیازی کی طرػ لپکیں مرحلہ)اس 

 تو اہیں محترمہ نگہت ناصر شیخ نے روک لیا(

 

 توجہ دلاؤنوٹس

 وہ الفاظ حذػ کروا  alreadyجی، میں نے جناب ڈپٹی سپیکر =

ے

ہیں۔ اس وقت توجہ دلاؤنوٹس نمبر  دیٰ

 حاجی اللہ رکھا صاحب کا ہے۔ جی، حاجی صاحب! 372

 

  تفصیلاتو قتل کی ءاغوا نوجواؿ لڑکی کے میں لاہور

راہ ہے۔ کیا وزیر اعلیٰ از  372جناب سپیکر!میرے توجہ دلاؤ نوٹس کا نمبر ۔شکریہ =اللہ رکھا جناب 

 نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ =۔

کو گلشن راوی لاہور کی رہائشی شادی شدہ  2010فروری ۔3کیا یہ درست ہے کہ مورہ  الف()

 کیا اور تشدد کر کے قتل کر دیا؟ ءخاتوؿ ثمرین شہباز کو سسرالی خانداؿ نے اغوا
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درج 81/10 نمبر کیا یہ بھی درست ہے کہ اس کا مقدمہ تھانہ گلشن راوی لاہور میں مقدمہ ب()

 ہوا، یہ مقدمہ کن کن دفعات کے تحت درج ہوا ہے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ چھلیس نے ابھی تک نامزد ملزماؿ کو ریفتار ہیں کیا جو ملزماؿ  ج()

 پکڑے ہیں وہ بطور مہماؿ خاص تھانہ میں رہ رہے ہیں؟

ػ مقدمہ دشت  ریدی کیا حکومت اس واقعہ میں نامزد ملزماؿ ریفتار کرنے، اؿ کے خلا د()

کی عدالت میں چلانے اور اؿ کے سرپرست چھلیس ملازمین کے خلاػ کارروائی کرنے کا 

 ارادہ رکھتی ہے، اری ہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 جی، لا منسٹر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر =

 جناب سپیکر! =(رانا ثناء اللہ خاؿ)وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور  

اور قتل کرنا سامنے نہ آیا  ءدوراؿ تفتیش سسرالی خانداؿ کا ثمرین شہباز کو اغوا سر دست )الف(

کرنا سامنے آیا ہے۔ مغویہ  ءثمرین شہباز کو اغوا ةہے بلکہ بلاؽ الہیح ولد منظور الہیح ملزؾ کا مسما

 بق موبائل فوؿ ریکارڈ کراچی پائی گئی ہے۔بمطاlocationکی آخری 

ت،پ کا اطلاؼ پایا جا کر مقدمہ  346/34 کردہ درخواست پر جرؾ خرؾ شہباز مدعی کی پیش ب()

کو حسب درخواست  2010-2-10درج ہوا جو بعد اندراج مقدمہ دوراؿ تفتیش  مورہ

 ت، پ کا اطلاؼ پایا گیا۔ 380,496Aملک اعجاز خاوند مغویہ ثمرین شہباز جرؾ 

افشا  کو شامل  ۃکوثر پروین اور مسما ۃنامزد ملزماؿ ملک اعجاز علی ، شہباز علی، امجد علی مسما ج()

 تفتیش کیا گیا۔ بے گناہ پائے جانے پر تفتیش  م فارغ کیا گیا۔

اب تک تفتیش مقدمہ عمل  میں لائے جانے پر کسی چھلیس ملازؾ کی دونو  فرین د کے  د()

ا مزید برآ  حالات تفتیش  م دفعات مقدمہ ذا ۔ملزماؿ کی سرپرستی کرنا سامنے نہ آیا ہے

انچارج SIانسداد دشت  ریدی ایکٹ کے زمرے میں نہ آتی ہیں۔ تفتیش مقدمہ محمد شفیق 

تھانہ گلشن راوی عمل میں لائی جا رہی ہے۔ تفتیشی آفیسر کو ہدایت کی گئی ہے کہ مقدمہ ذاا 

میں ملزماؿ کو جلد از جلد ریفتار کر کے مغویہ کو برآمد کر کے اور مقدمہ کو حقائق کی روشنی 

 نصاػ کے تقاضو  کو چھرا رکھتے ہوئے میرٹ پر یکسو کیا جائے ۔میں ا
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کے بعد  locationجناب سپیکر!بلاؽ الہیح کے ساتھ مغویہ اپنی مرضی  م گئی تھی اور اؿ کی  

کر لیا گیا ہے اور ایک آدھ دؿ میں اہیں باضابطہ طور پر یہا  عدالت میں پیش کر  trace outوہا   م 

 بالکل ہیں پایا مطابق یکسو کیا جائے گا اور اس میں تشدد اور قتل کرنے کا عنصر کے مقدمہ کو حقائق کے

 جاتا۔

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ =محترمہ ثمینہ خاور حیات

 جی، فرماں گ! جناب ڈپٹی سپیکر =

کے لئے اؿ کی ءجناب سپیکر!میرا خیاؽ ہے کہ اس ایواؿ میں وزرا  ۔شکریہ =محترمہ ثمینہ خاور حیات

 صاحب چھلی  شستوں  پر بیٹھے ہیں تو ہیں لیکن میں دیکھ رہی ہو  کہ مجتبیٰ شجاع الرحمٰنسیٹیں مخصوص 

 آپ اہیں کہیں کہ وہ اپنی نشست پر تشریف لے آں گ۔

 میا  صاحب!آپ اپنی سیٹ پر آ  تشریف لاں گ۔ جناب ڈپٹی سپیکر =

 میا  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن آبکاری و محصولاتپر وزیر مرحلہ)اس 

 کی مخصوص سیٹ پر آ گئے( ء  م اٹھ کر وزراعقبی نشست

 ب محمد نوید انجم صاحب کا ہے۔ جی۔جنا 373اگلا توجہ دلاؤ نوٹس  جناب ڈپٹی سپیکر =

 ہے۔ 373جناب سپیکر!میرے توجہ دلاؤ نوٹس کا نمبر  ۔شکریہ =جناب محمد نوید انجم

 

  لاککت کیایک خص ڈکیتی کے دوراؿ مزاحمت پر ر میں لاہو

 کیا وزیر اعلیٰ از راہ نوازش بیاؿ فرماں گ   کہ=۔= نوید انجمجناب محمد

کی ایک موقر اخبار کی خبر کے مطابق لاؽ  2010فروری ۔10کیا یہ درست ہے کہ مورہ  الف()

سالہ عامر کو ڈاکوؤ  نے مغلپورہ میں گولی مار دی جو ہسپتاؽ  جاتے  30پل لاہور کے رہائشی 

 ہوئے دؾ توڑ گیا؟

 مقدمہ کس تھانہ میں کن کن دفعات کے تحت درج ہوا ہے؟اس کا  ب()

 میں قتل کے علاوہ ڈکیتی کی دفعات بھی لگائی گئی ہیں؟مقدمہ کیا اس  ج()
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 اس واقعہ کی تفتیش کن کن چھلیس ملازمین نے کی ہے؟ د()

اب تک کتنے ملزماؿ ریفتار ہوئے ہیں اری کوئی ریفتاری ہیں ہوئی تو اس کی وجوہات کیا  )د(

 ؟ہیں

 منسٹر صاحب!ءجی، لا جناب ڈپٹی سپیکر =

 جناب سپیکر! ۔شکریہ (=رانا ثناء اللہ خاؿ)وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کو مقتوؽ عامر محمود موی  سائیکل پر سوار ہو کر  2010-2-9یہ درست ہے کہ مورہ  !ہا  )الف(

کے ساتھ والی گلی میں دو نا معلوؾ   ؽہسپتا شالامار جا رہا تھا کہ مغلپورہاپنے گھر واقع گنج بازار 

افراد کے ساتھ بحث و تکرار ہوئی جس پر اس کو فائر لگا اور ہسپتاؽ لے جاتے ہوئے دؾ توڑ 

 گیا۔

ت پ  302/34بجرؾ  2010-2-9مورہ  127/2010وقوعہ ذاا کی بابت مقدمہ نمبر  )ب(

 تھانہ مغلپورہ لاہور رجسٹرڈ ہوا۔ 

 ڈکیتی کا وقوعہ ثابت نہ ہوا ہے۔ حالات و واعاتت کے مطابق  )ج(

  مغلپورہ ہمراہ  شوکت  )د(

س

ن

 

شٰ
گٹ

مقدمہ کی بابت تفتیش بذریعہ اظہار حسین انسپکٹر انچارج انوسٹی 

 علی سب انسپکٹر لائی جا رہی ہے۔ 

ء اللہ جلد از جلد نا معلوؾ نامعلوؾ ملزماؿ کی ریفتاری کے لئے ٹیم تشکیل دی گئی ہے۔ انشا )ہ(

 کرکے ریفتاری عمل میں لائی جائے گی۔  traceملزماؿ کو 

جناب سپیکر!میں نے اس پر متعلقہ ایس پی کی محرک حاجی نوید  انجم صاحب  کے ساتھ بٹھا کر  

ہیں جن کو ابھی  clueبھی کیا ہے۔ اؿ کے پاس کچھ   discussبات  کروائی ہے اور سارے معاملے کو 

open  کرنا تفتیش کوdamage اللہ ء کرتا ل ہے۔ انشاwithin next two weeks  یہ مقدمہ

work out  ہوجائے گا۔ 

شیخ صاحب!آپ کی بات  م پہلے میں ،میرا خیاؽ ہے کہ ٹھیک ہوگیا ہے۔  جی  جناب ڈپٹی سپیکر=

لاءمنسٹر صاحب  م کہو  گا کہ  جو منسٹرز صاحةؿ آپ کے ساتھ بیٹھتے تھے آج سارے علیحدہ ہوکر 

 بیٹھے ہیں۔ خیر تو  ہے؟ 
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 ہے۔  )قہقہہ( reactionکا  Valentine Dayجناب سپیکر!یہ علاؤالدین= شیخ

 چھائنٹ آػ آرڈر۔  میا  محمد رفیق=

 میا  صاحب!اؿ کے بعد میں آپ کو موقع دیتا ہو ۔  جناب ڈپٹی سپیکر=

شکریہ۔ جناب سپیکر!میں ایک انتہائی اہم سئلہ آپ کے علم میں لا رہا ہو ۔ معاملہ یہ  شیخ علاؤالدین=

 کہ لاہور کی نئی نئی ڑککو  کو توڑا جا رہا ہے۔ میں صرػ ایک واقعہ اس زز ز ایواؿ کے علم میں لا رہا ہے

 ، میں نے اس بارے میں تھوڑی سی معلوماتوالو  نے ڑککیں توڑیں PTCLہو ۔ گلبرگ میں 

بات میں مجھے دکھایا گیا۔ جو  letterگلبرگ کا  TMAتو آپ کو سن کر حیرانگی ہوگی کہ   کیں حاصل

دکھایا، پھر  letterہے  اس میں کروڑو  روپے کا سئلہ ہے۔ مجھے  importantکرنے لگا ہو  یہ بہت 

Demand Notice  دکھایا اور اس کے ساتھ ایکPay Order  کی کاپی  بھی لگی ہوئی تھی۔ میں

 کو کہا کہ اس کی concerned TMA Officeنے  کمشنر لاہور ڈویژؿ  م بات کی انہو  نے 

 انکوائری کرو۔ جب موقع پر 

س

ن

ے

پٰٹ
ش
ٰک ی

آیا تو آپ سن کر حیراؿ ہو    کہ اس نے میرا شکریہ ادا کیا اور  ا

 Demandدیا تھا لیکن انہو  نے  Demand Noticeکہا کہ ہم نے یہ گیارہ لاکھ روپے کا اؿ کو 

Notice لگا کہ یہ معاملہ جمع ہی ہیں کروایا اور چھرے علاقے کی نئی ڑککیں تباہ کردیں۔ جب اؿ کو پتا 

میرے علم میں آگیا ہے تو انہو  نے راتو  رات ہی اس کو عاؾ مٹی  م بند کردیا۔  ثبوت موجود ہے، 

ثبوت کے طور پر موجود ہے۔ اسی طرح منٹگمری روڈ کو توڑ دیا ہے۔ حالانکہ بھی letterمیرے پاس 

بنک  Pay Orderایک کیا جاتا ہے، اس پر  Demand Notice issueطریقہ یہ ہے کہ پہلے  

کی فوٹو کاپی کرکے موقع پر دکھا دی جاتی ہے۔ اس کے بعد  کیا  Pay Order م بنوا لیا جاتا ہے پھر اس 

تھا  اور بیس لاکھ کا  Demand Noticeہوتا ہے؟ وہ میں بتاتا ہو ۔  فرض کیجئے کہ بیس لاکھ روپے کا 

Pay Order  ،چھ لاکھ  روپے  میں دؿ رات لگا کرن  گیا۔ عملے  کے ساتھ  مل کر پانچ لاکھdigging 

رقم تو  practicallyتو ہو ہی ہیں تا ل یوننکہ  patch workکی اور ڑکک تباہ کردی۔ اس کے بعد، 

ہوتی ہے اور  estimationہوتی ہے، پھر  fundingآئی ہی ہیں۔ اس کے بعد کیا ہوتا ہے؟ پھر 

میں آپ  م  ۔۔ میرے پاس ثبوت موجود ہیںکروڑو  روپے کی ڑککیں اس طرح توڑی جا رہی ہیں
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کہتا ہو  کہ اس پر ابھی کمیٹی بنائی جائے  اور میں  ابھی دس منٹ میں ثبوت دیتا ہو ۔ یہ دیکھیں کہ  

 Demand Noticeصرػ  لاہور کی ڑککو  میں کتنا پیسا کھایا گیا اور یہ کوؿ لوگ ہیں جو اس طرح 

issue  کرکے صرػPay Order  کی نیادد پر digging  کروا رہے ہیں؟ 

شجاع  ہے ۔ شیخ صاحب!آپ مجتبیٰ important issueمیرا خیاؽ ہے کہ یہ کافی  جناب ڈپٹی سپیکر=

 صاحب   م مل لیں چونکہ اؿ کا تعلق بھی لاہور  م ہے۔  لاء منسٹر صاحب   م بھی آپ  بات الرحمٰن

 میں ہی اس کا جواب دیں  ۔ Houseکو سئلہ ہے۔  آپ  importantکرلیں یوننکہ یہ واقعی بہت 

اؿ کے نیچے  TMAsکرتے ہیں یوننکہ  dealکو  local bodiesجناب سپیکر!جو شیخ علاؤالدین=

یوننکہ پتا ہیں لگ رہا ہے کہ کوؿ کس کو  اس کو دیکھ لیں تو ٹھیک ہے آں گ   اری  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن

deal  کر رہا ہے۔ آپ بتا دیجئے۔ 

کھوسہ صاحب موجود ہیں ہیں اس لئے میں  نے اؿ کے خاؿ  سردار دوست محمد  جناب ڈپٹی سپیکر=

میں اس کا جواب دیں  ۔ منسٹر صاحب!آپ نے کل تک اس کا جواب Houseذمہ لگایا ہے  یہ 

positively  لے کر دینا ہے یوننکہ یہ بڑاgrave issue  ہے۔ 

ہیں  اور اسی ڈرامے بازی  م توڑی جا رہی  جناب سپیکر!ابھی بھی ڑککیں توڑی جا رہی  شیخ علاؤالدین=

 ہیں۔ 

 )جناب تنویرالاسلاؾ(=چھائنٹ آػ آرڈر۔وزیر کھیلیں، امور نوجواناؿ و ثقافت

 جی، تنویرالاسلاؾ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر=

بہت شکریہ۔ جناب سپیکر!میں  )جناب تنویرالاسلاؾ(=وزیر کھیلیں، امور نوجواناؿ و ثقافت

Houseبھی تھوڑی دیر پہلے میرے فال  ممبر نے  گوررم پنجاب جناب سلماؿ تاثیر کے میں ہیں تھا ا

 on the floor of the Houseبارے میں بات کی ہے میں اس کی سخت مذمت کرتا ہو ۔ میں 

یہ معاملہ اٹھا تھا تو  چیف منسٹر پنجاب نے بھی کہا تھا کہ ہمیں پتنگ بازی  last timeیہ کہتا ہو  کہ  جب 

ہیں ہے لیکن اس کے جو اثرات ہیں، لوگو  کی ریدنیں کٹتی ہیں اور اس پر   objection پر کوئی

ہائیکورٹ کی پابندی  بھی ہے۔ ہم ہائیکورٹ کے حکم کی خلاػ ورزی ہیں کرسکتے، ہم ہائیکورٹ کے حکم 
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ؿ کی سخت کے پابند ہیں لیکن جو زباؿ اور نازیة الفاظ گوررم پنجاب کے بارے میں کہے گئے ہیں میں ا

مذمت کرتا ہو ۔ میں سمجھتا ہو  کہ فال  ممبر کو گوررم پنجاب کے بارے میں ایسے نازیة الفاظ کہنا  

۔ وہ صرػ چاہئےکا ایک تقدس ہے اہیں اس تقدس کا خیاؽ رکھنا House۔ اس زیب ہیں دیتا

 پاکستاؿ پیپلز پارٹی کے ہی گوررم ہیں ہیں بلکہ  صوبہ پنجاب کے گوررم ہیں۔ 

 کارروائی  م حذػ کردئیے ہیں۔  alreadyوہ الفاظ میں نے  جناب ڈپٹی سپیکر=

 ء()اذاؿ عشا

 =چھائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات

 جی، محترمہ! جناب ڈپٹی سپیکر=

شکریہ۔ جناب سپیکر!ابھی یہا  پر گوررم صاحب کی بات ہو رہی تھی تو  محترمہ ثمینہ خاور حیات=

 on theکو  conductہے۔ ہم گوررم کے  Constitutional Head of the Provinceرم رگو

floor of the House discuss  ہیں کرسکتے یوننکہ یہ ہمارے آئین میں موجود ہے۔ بے شک

و  
ک
۔  میرے بھائی نے چاہئےکرنا  obeyمیرا تعلق ایک دوسری اعت ک  م ہے لیکن ہمیں  آینی  باتو 

 The Punjab Prohibition of Kite Flyingتھی تو پر ایک بات کیkite flyingابھی 

Ordinance...  

جناب سپیکر!گیلری میں بیٹھے ہوئے مہماؿ ہماری فلم بنا رہے ہیں اہیں روکا  ماجدہ زیدی=سیدہ 

 جائے۔ 

 یہ بند کیا جائے یہا   م کوئی فلم ہیں بناتا ل۔ جی، محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر=

 جناب سپیکر!میں آپ  م آینی  بات کر رہی ہو ۔ مہ ثمینہ خاور حیات=محتر

جو آینی  اور قانونی بات ہے وہ یہ ہے کہ جب کارروائی  م الفاظ حذػ ہوجاں گ  تو  جناب ڈپٹی سپیکر=

  ہیں ہوبھیبحث س پرایواؿ میں ا وہ کارروائی کا حصہ ہی ہیں رہتے۔ جو چیز کارروائی کا حصہ ہیں رہتی

 ۔سکتی
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جناب سپیکر!یہ آریکل کی بات ہے  میرے بھائی نے  غلط بات کی ہے۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات=

نہ  informationتو  پھر ہم  بات کریں   اری گی پر  اری ناجائز  بات ہو  Constitutionآریکل  پر، 

 توسط  م کرنے کے حق میں یہ  ایواؿ متفق ہیں ہے۔ میں آپ کے information passہو تو غلط 

 The Punjab Prohibition of Kiteدینا چاہتی ہو ۔   informationاپنے بھائی کو صحیح 

Flying Ordinance  جو کہ چھلی  دفعہ عجلت میںpass وہ میں  جلد ی ۔آپ نےکیا گیا

Ordinance بل  کی صورت میں pass  میں واضح لکھا ہوا ہے کہ  4کیا۔ اس کے آریکل نمبر= 

The Nazim of the concerned district may, through a 

notification, allow kite flying and sale of kites for a 

period not exceeding fifteen days during the spring 

season in a year. 

اور اس  م پہلےجو  ہائی  judgementsکے ساتھ ساتھ سپریم کورٹ  آپ اری=جناب ڈپٹی سپیکر

ہوجاتی۔ بہت شکریہ)نعرہ  clearتو پھر بات بڑی  تھی اس کوبھی پزھ لیتیںjudegmentsکورٹ کی 

 ہائے تحسین(

 =جناب سپیکر!۔۔۔۔میا  محمد رفیق

 جی،میا  رفیق صاحب!=جناب ڈپٹی سپیکر

=جناب سپیکر!آپ کا بے  حد شکریہ۔ میں ایک نہایت ہی اہم معاملہ کی طرػ  آپ کے میا  محمد رفیق

تک  PIC, Hospital،حکومت پنجاب اور  وعشرةز ایواؿ کے ذریعے وزیر زکوٰتوسط  م اس زز 

 interimمیں  یہ پہنچانا چاہتا ہو  کہ فنڈز موجود ہیں اور کمیٹیا  غیر موجود ہیں اؿ حالات میں کیا کوئی 

کا گاؤ   ےمیر  میں بندوبست ہیں ہوتا ل کہ مرنے والے مریضو  کی جاؿ بچائی جا سکے،ٹوبہ ٹیک سنگھ

تبدیل ہونا  valveاور دوسرا vital valveمیں داخل رہا اس کا PICماہ دو   مریض عبدالرشید نامی

 PICغریب  کے علاج پر  لیکن  تھے،غریب نے کچھ مانگ تانگ کر بندوبست بھی کیاوہ بھی خرچ ہوگیا

 ؽ والو  نے نے توجہ دی اور نہ بیت الماؽ نے توجہ دی آخر کار دو ماہ کے بعد مرنے کے لئےہسپتا

 interimہسپتاؽ  م خارج کردیا کہ بھائی گھر جا کر مر جاؤ۔ جب فنڈز موجود ہیں تو کیا کوئی ا م
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 interimایسے مستحق مریضو  کے لئے کیا اوربندوبست ہیں ہوتا ل ؟کمیٹیا  غیر موجود ہیں 

 بندوبست ہیں ہوتا ل؟

  بھی ذرا آپ دیکھ لیجئے گا۔ہے اس کو issueرانا صاحب!یہ بھی ایک  =جناب ڈپٹی سپیکر

ھگہ

ک

 =چھائنٹ آػ آرڈر۔پیر ولایت شاہ 

 جی۔=جناب ڈپٹی سپیکر

 

 چھائنٹ آػ آرڈر

 میں وکیل  ہسپتاؽ ساہیواؽ  ڈی ایچ یون 

 پریشانی کا سامنا کووجہ  م مریضو  لڑائی کی اور ڈاکٹر کی 

ھگہ

ک

اہم معاملہ کی طرػ  کی توجہ ایکHouse=جناب سپیکر!میں آپ کی اور اس پیر ولایت شاہ 

دلانا چاہتا ہو  کہ یہا  پر لاءمنسٹر صاحب  اور ہیلتھ منسٹر صاحب بھی موجود ہیں۔ ضلع ساہیواؽ میں 

کے سارے ڈاکٹر ہڑتاؽ پر ہیں اور مجھے یہ  سمجھ ہیں  آرہی ہے کہ DHQدؿ ہوگئے ہیں ۔  32اور 33

ؿ حاؽ ہیں ہے ۔ پتا ہیں کہ وہا  پر ساکا کوئی پُر ؿ چارے خوار ہورہے ہیں  اور ابےوہا  مریض 

انتظامیہ فیل  ہوگئی ہے یا کیا وجہ ہے کہ ایک معمولی سا سئلہ تھا جواخبارو  میں بھی آیا اور پنجاب 

 میں  بھی لازمی  آیا ہوگا لیکن آج تک وہ معاملہ حل ہیں ہوسکا۔ noticeگورنمنٹ کے

کیا جانا تھا کم ازکم جو  removeتھا تو اس کو  faultجناب سپیکر!وہا  پر اری کسی قسم کا  کوئی  

مریض وہا  پر پزے ہیں اؿ کا کوئی علاج ہیں ہورہا اور ڈاکٹر جوکررہے ہیں یا  sufferلوگ وہا  پر 

ہڑتاؽ پر ہیں ۔ مجھے تو ایسے لگتا ہے کہ جیسے وہا  پر گورنمنٹ ناؾ کی کوئی چیز ہیں ہے ؟وہ آج اٹھارہ دؿ 

ہیں   concerned Minister اور نے تو ہیں لیکن ہمارے ساہیواؽ کے جو  کسی ، م ہڑتاؽ پر ہیں

وہا  پر جو قصور وار  ۔مجھے پتا لگا تھا کہ شاید انہو  نے کوشش کی تھی لیکن اس کا کوئی حل  ہونا چاہئے تھا 

 ہے اس کو سزا دی جائے اور کم ازکم ہڑتاؽ تو ختم کروائی جائے۔  میری آپ  م گزارش یہی ہے کہ
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یہا  پر لاءمنسٹر صاحب بھی تشریف رکھتے ہیں  اور وہ   بھی مہربانی کریں کہ  وہا  پر مریض ڈاکٹرو  کے 

  کوئی حل نکالنا چاہئے۔ شکریہنہ ہونے کی وجہ  م بہت پریشاؿ ہیں  مہربانی کر کے اس کا کوئی نہ

 جی،منسٹر صاحب!=جناب ڈپٹی سپیکر

 جوب سپیکر!میں سمجھتا ہو  کہ فال  ممبر نے ابھی )ملک ندیم کامراؿ(=جناو صحت وزیر  خوراک

بات کی ہے بڑی صحیح بات کی ہے اور کافی دنو   م وہ ہڑتاؽ پر ہیں لیکن اری  اس کا  چھرا 

background  بتا دیتے تو تھوڑا سا سئلہ لوگو  کی سمجھ میں آجاتا۔Actually  وہا  پر ایک ڈاکٹر

ذاتی لڑائی ہوئی اور وہ لڑائی جو ایک مریض کے سلسلے میں اندر ہسپتاؽ کےاور ایک وکیل  کے درمیاؿ 

ہوئی وہ بڑھتی بڑھتی دونو  ادارو  کے تصادؾ میں تبدیل ہوچکی ہے۔اب دونو  ادارے اپنی اپنی 

کو پیش کرنے کی کوشش کررہے ہیں اور  کہہ رہے ہیں کہ  مؤقفاپنے اپنے  ،کررہے ہیں standجگہ

بھی وہا  کی سوؽ سوسائٹی  اورہوچکی ہے involve انتظامیہ اس میں ہم حق پر ہیں اس لئے وہا  کی

میں نے تقریتدو دؿ  ۔پر تھا   وہا last weekendہوچکی ہے ۔ میں بذات خود  involveاس میں 

دونو  حضرات  م اپیل بھی کی اور دونو  ادارو  کے افراد  م ملاقات بھی کی اور کوشش کی کہ یہ 

 جس کی وجہ  م معاملہ ئےکرنے کے باوجود وہ لوگ نہ آ time fixمیں ایک معاملہ ختم ہو لیکن اس

کی دوبارہ یہ بات کی ہے تو یقیناً آج بھی اسی سلسلے میں میٹنگ نےحل نہ ہوسکا میں سمجھتا ہو  کہ انہو  

یہ بات کی کی گئی تو میں آپ کو بتانا  on the floor of the Houseجارہی ہے لیکن آج چونکہ 

بھی  resolveکوشش کرو  گا کہ اس کو  within a day or two  کہ میں انشاءاللہ  چاہتا ہو

 .Thank youکروایا جائے اور آپ کو اطلاع بھی دی جائے

 بہت شکریہ=جناب ڈپٹی سپیکر

 =چھائنٹ آػ آرڈر۔جناب اعجاز احمد خاؿ

 =جناب سپیکر!۔۔۔جناب محمد شفیق خاؿ

 =جنا ب سپیکر!۔۔۔محترمہ خدیجہ عمر
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اعجاز صاحب!ایک منٹ میں آپ کی طرػ بھی آتا ہو  لیکن وہ گوررم والی بات =ب ڈپٹی سپیکرجنا

 ختم ہوگئی ۔

 =جناب سپیکر!میں صرػ ایک منٹ کی بات کرو  گا۔۔۔جناب اعجاز احمد خاؿ

 discuss،اب ہم نے اس کو دوبارہ This is no wayہیں،خاؿ صاحب!=جناب ڈپٹی سپیکر

 floorحبہ نے کافی دیر  م کہا تھا پہلے یہ بات کرلیں اور پھر میں باری باری ہیں کرنا۔ خدیجہ عمر صا

 دو  گا۔

 جناب سپیکر!میری باری ہے۔جناب محمد شفیق خاؿ=

 جی،آپ کی باری ابھی آتی ہے ۔ چلیں!پہلے آپ بوؽ لیں۔=جناب ڈپٹی سپیکر

کی یہا  Minister for Mines and Minerals=شکریہ۔جناب سپیکر!میںجناب محمد شفیق خاؿ

موجود گی  م فائدہ اٹھانا چاہتا ہو  یوننکہ وہ اس وقت تشریف فرما ہیں ۔ میرا چھوٹا سامعاملہ ہے 

  crushers 2009-07-30ہیں وہ crushers 235میرے حلقہ مارگلہ ٹیکسلا وادی میں

ے

کو بند کردیٰ

کی تاریخ تھی جب ہم 10-02-03ہوئی تھی وہfixگئے تھے تو بعد میں دوبار اؿ کی لیز کے لئے تاریخ 

 م فوؿ آیا ہے کہ   CM officeجہا  بولی ہونی تھی نیلامی کے لئے گئے تو پتا چلا کہ  DG officeوہا  

 آج کی نیلامی منسوخ کی جائے تو میں آپ کے توسط  م چھھنا چاہتا ہو  کہ یہ نیلامی یون  منسوخ کی گئی

  کرنے کا ارادہ رکھتے ہیں؟شکریہمی کباور یہ بھی چھھنا چاہتا ہو  کہ آئندہ وہ نیلا

 جی۔=جناب ڈپٹی سپیکر

شکریہ۔جناب سپیکر!یہ نیلامی اس دؿ )راجہ ریاض احمد(=سینئر وزیر /وزیرآبپاشی وقوت برقی

کرلیا ہے اور اس  poolہورہی تھی اس بار ے میں شکایت موصوؽ ہوئی تھی کہ وہا  پر لوگو  نے 

pool  بھی اس میں شامل تھے اور بہت زیادہ حکومت پنجاب کو نقصاؿ ہونا کی وجہ  م محکمہ کے افسراؿ

نہ  ہو  poolطریقہ بنار ہے ہیں تاکہ  foolproofکیا گیا ہے اور ایک cancel تھا جس کی وجہ  م اس کو

اس وجہ  م ہم ایک ای ض  جو محکمو  کا حاؽ ہیںہیں ہواور جیساکہ آپ جانتے  competitionسکے اور 

 طریقہ  م وہا  پر نیلامی ہو اور محکمہ کا فائدہ ہو لوگو  کا فائدہ نہ ہو۔ foolproof تاکہکمیٹی بنارہے ہیں
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 =جناب سپیکر!۔۔۔جناب محمد شفیق خاؿ

 

 جی۔=جناب ڈپٹی سپیکر

ہیں ہوا، منسٹر  poolکوئی وہا  =جناب سپیکر!میں خود وہا  پر موجود تھا اورجناب محمد شفیق خاؿ

لوگو  نے  ۔اریلوگ  نیلامی  چاہتے تھےلیکن سیاسی وجوہات  ای ض ہیں  صاحب بھی جانتے ہیں کہ کچھ

 کتنے ٹائم میں دوبارہ نیلامی ہوگی؟یا بتا دیں کہ کتنے دنو  اب  کرلیا  تو یہ poolوہا  پر

 وہ کہہ رہے ہیں کہ اس پر  دوبارہ جلد نیلامی کی تاریخ دیں  ۔=جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!اب میں گور رم کے بارے میں بات ہیں ۔آػ آڈرچھائنٹ =جناب اعجاز احمد خاؿ

 کرو  گا۔

 دیتا ہو ۔ floorچلیں!ٹھیک ہے ،خدیجہ عمر کے بعد میں آپ کو =جناب ڈپٹی سپیکر

موجود ہیں اور میں اؿ کی موجودگی کا  ایجوکیشن منسٹر=شکریہ۔جناب سپیکر!یہا  پرمحترمہ خدیجہ عمر

فیصد نمبرز حاصل کئے ہیں 92است کرنا چاہو  گی کہ جن بچو  نے فائدہ اٹھاتے ہوئے یہا  پر درخو

 جارہے ہیں جبکہ پہلےپالیسی تھی کہ جنہو  نے 

ے

فیصد نمبرز حاصل کئے تھے 82اب  اؿ کو وظائف دیٰ

 گئے ہیں

ے

کو studentsمیری گزارش یہ ہے کہ یوننکہ ہمارا مقصد ہے کہ ہم   ۔اؿ کو وظائف دیٰ

encourage  م زیادہ تعلیم کی طرػ آں گ تو مہربانی کر کے پرانی  پالیسی  کو بحاؽ کیا کریں کہ زیادہ 

یہ بھی کہو  گی کہ ایک  م پندرہ سکیل کے ملازمین کے بچو  کے  وظائف کی  رقم میں میں جائے اور 

 بھی اضافہ کیا جائے۔بڑی مہربانی

 جی،بہت شکریہ۔جی،خاؿ صاحب!=جناب ڈپٹی سپیکر

 

 کے بغیر اشتہارکا ػ سٹاٹیکنیکل اوریٹومنسٹرکے ایڈ پنجاب یونیورسٹی

 شدید احتجاج پر انتظامیہ کے خلاػ  بھرتیکی بڑی چھسٹو  



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری15

 

2441 

اور ٹیکنیکل  ایڈمنسٹریٹوکو پنجاب یونیورسٹی کے  Last Friday=جناب سپیکر!جناب اعجاز احمد خاؿ

 کے باہر بھی کی  اور اس کے بعد اسمبلی agitationسٹاػ ایسوسی ایشن نے پنجاب یونیورسٹی میں 

اؿ کی شکایت  یہ تھی کہ اؿ کے خلاػ انتظامیہ ناجائز طور پر  ۔تھے سینکڑو  کی تعداد میں لوگ آئے

دے رہی ہےجبکہ اؿ کا قصور صرػ یہ  Show Cause Notice کے لئےلنےاؿ کو نوکریو   م نکا

لوگو  کو بغیر کسی 80 م ،انتظامیہ کی طرػ  تھا ہے کہ انہو  نے انتظامیہ کی کرپشن کو بے نقاب کیا

بھی استعماؽ   conveyanceکیا اور بہت سارے لوگ سرکاری  recruitپر postsاشتہار کے بڑی 

لاتعداد میرے پاس  بھی لے رہے ہیں اور اس قسم کے allowanceکررہے ہیں اور اس کے ساتھ 

allegations  بھی ہیں اور وہmatter  میں نے اسHouseمیںagitate سپیکر صاحب نے بھی کیا تو

کی ڈیوٹی لگائی کہ آپ اس پر اؿ کو سنیں اور اس کے بعد یہا    ایجوکیشن منسٹرمہربانی فرمائی انہو  نے

House میں رچھرٹ پیش کریں۔میری گزارش یہ ہے کہ وہ سلسلہ اپنی چھری آب وتاب کے ساتھ

 آج میں نے بات کی ہے آ  بڑھ رہا ہے انتظامیہ قانوؿ کو ہاتھ میں لے رہی ہے ۔  منسٹر صاحب  م

اور انہو  نے بھی کہا ہے کہ میرا اؿ کے ساتھ رابطہ ہیں ہو رہا تو میری گزارش یہ ہے کہ منسٹر 

 میں رچھرٹ پیش کریں۔Houseصاحب

منسٹر صاحب!یہ جو یونیورسٹی کا معاملہ ہے اس پر وہ کہتے ہیں کہ آپ کی سربراہی =جناب ڈپٹی سپیکر

 تھی اور آپ نے ابھی تک اس کی رچھرٹ پیش ہیں کی ہے۔۔۔نے کمیٹی بنائی Houseمیں 

جناب سپیکر !سپیکر صاحب نے مجتبیٰ شجاع الرحمٰن (=میا  )ایجوکیشنو آبکاری و محصولاتوزیر

 لوگاور    کی تھی اور اس میں میرا خیاؽ ہے کہ خاؿ صاحب تھے اور شاید کچھ  constituteایک کمیٹی 

اس  آپ کو میں  کل انشاء اللہ تعالی ح  ۔ابھی بات ہیں ہو سکی  کی   م  اؿ  وائس چاسلر  صاحب تھے توبھی 

 بتا دو  گا۔   م detailبارے میں 

 چھائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ ثمینہ خاور حیات=

 ۔جی جناب ڈپٹی سپیکر =
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 ایک کمیٹی تشکیلمیں ٹیپو ی کا  والے پر Houseجناب سپیکر !کچھ روز قبلمحترمہ ثمینہ خاور حیات=

میں آپ کے توسط  م اؿ  م چھھنا ۔اس   کمیٹی کے ہیڈ  مجتبیٰ شجاع الرحمٰن  صاحب تھے  دی گئی تھی

کیا اؿ کے پاس سی سی پی او  ،کارروائی کی ہےکوئی  مزیداس حوالے  م انہو  نے  چاہتی ہو  کہ کیا 

 سی سی پی او اس اؿ کی وجہ  م ویسے  اورچھچھا  تھا اؿ  م انہو  نےکیا  ،آئی ہے information م

میں آئے ہیں ، اسمبلی میں آئے ہیں اور کیا یہ بتانا پسند کریں   کہ  اس Houseہوئے ہیں ۔activeدؿ 

 کرنا ہے؟implementمزید کیا نے  کمیٹی 

 ؟ ہیں کہ ہیں availableمنسٹر صاحب !سی سی پی او صاحب بھی ،جیجناب ڈپٹی سپیکر =

جناب سپیکر !پہلے تو میں  جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰن (=میا  )آبکاری و محصولات وایجوکیشنوزیر

کوئی کمیٹی بنانا  آپ اس پر  اری کیا ہے raiseخاؿ صاحب نے جو  issueیہ  کرو  گا کہrequest م یہ

 تو۔۔۔)قہقہے( چاہیں 

 کتنی کمیٹیا  رکھنی ہیں؟ جناب محمد محسن خاؿ لغاری=

 کو دیں ۔ Houseاس کی رچھرٹ آپ پرسو  تک  وہ تو آپ کی کمیٹی ہے جناب ڈپٹی سپیکر =

 asجناب سپیکر !میرے خیاؽ میں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن (=میا  )ایجوکیشنو آبکاری ومحصولات وزیر

such  ہیں تھی۔ کمیٹی کوئی 

استدعا  یہ  ہو گیا تھا ۔ آج میریentrustکو  وزیر ایجوکیشنissue !یہجناب سپیکرجناب اعجاز احمد خاؿ=

  دی جائے یہ بہت ہی ایت ع عامہ کا معاملہ ہے ۔ کمیٹی بناformallyہو گی کہ

اؿ کامحکمہ ہے اور  اری وہ ابھی تک ہیں ہو  ،ایجوکیشن منسٹر  ہیںیہ  میں سمجھتا ہو  کہ جناب ڈپٹی سپیکر=

چھرٹ کمیٹی بنی ہے اس کی ر کی Houseیوننکہ ،ا تو  پرسو  تک آپ کو پابند کیا جاتا ہے کہ وہ جو کچھ ہے

کرنی ہے اور دوسرا جو محترمہ نے چھائنٹ اٹُھایا ہے وہ بھی submitمیں Houseآپ نے 

 کر یں   ۔ submitپرسو  تک رچھرٹ  میں Houseمیں بنی تھی اس پر  بھی آپHouseکمیٹی

 )نعرہ ہائے تحسین(بہت شکریہمحترمہ ثمینہ خاور حیات=

 جی ، ٹھیک ہے۔ع الرحمٰن (=مجتبیٰ شجامیا  )آبکاری و محصولات وایجوکیشنوزیر
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 ۔۔۔جناب سپیکر !میں یہ درخواست  کرنا چاہتا ہو  جناب اعجاز احمد خاؿ=

 !راجہ ریاض صاحب  ،جی ، تشریف رکھیں ،  جیجناب ڈپٹی سپیکر =

 کرنا چاہتا ہو ۔ clarifyمیں آپ کو بس جناب سپیکر !جناب اعجاز احمد خاؿ=

 مل بھی لیا کریں ۔  منسٹر صاحب  م ۔  کریں وہ آپ ادھر ہی جناب ڈپٹی سپیکر =

 ۔ !میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہو جناب سپیکرجناب اعجاز احمد خاؿ=

 ؟ جی ۔دیا ہےfloorدیا ہے  یا  اؿ کوfloorمیں نے آپ کو جناب ڈپٹی سپیکر =

 جناب سپیکر !میری اپنے بھائی محسن لغاری)راجہ ریاض احمد(=آبپاشی و قوت برقیوزیرسینئر وزیر /

میری  ۔دؿ رکھا ہوا ہے اور ٹائم ضائع ہو رہا ہےبحث کے لئےصاحب  م گزارش ہے کہ آ ج پانی پر 

 ۔ہے issueبہت اہم یوننکہ یہ پنجاب کا   گزارش ہے کہ وہ آغاز کریں 

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری=

MR. DEPUTY SPEAKER: This is the last point of order.  

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ منہ اُلفت=محترمہ آ

ہے کا وقت  استحقاؼ  تحاریکدو  گا یوننکہ ابھی   ٹائم  آپ کو بعد میںدیکھیں میںجناب ڈپٹی سپیکر =

 ۔ کر لیںcompleteزرنس Houseپہلے

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ =کامراؿ سیملمحترمہ 

 ۔دے دیںSecond last point of orderمجھے جناب سپیکر !حسن مرتضیٰ =سید 

 اب  ،آپ بات کریں !ہے۔ لغاری صاحبlast point of orderہیں ، پلیز !یہ ب ڈپٹی سپیکر=جنا

 ٹائم دو   گا۔کو میں تحاریک استحقاؼ کے بعد کسی

 

 یوالیہ ہونے کا خدشہتعلیمی بورڈز د پرحکومت کی جانب  م امتحانی فیس ختم کرنے

کا ؾ منسٹر  آج سار ا کی توجہ چاہو  گا ۔میں منسٹر صاحب  جناب سپیکر !جناب محمد محسن خاؿ لغاری=

اس کے لئے پیسے  ہو گیا ہےbankruptبورڈ  ہے ۔ ہمارا  ڈیرہ غازی خاؿ کا آ رہا  لئے ایجوکیشن صاحب کے
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 جرانوالہ لاہور اور گو زختم ہو گئے ہیں ۔ اس کے پیسے ختم اس طرح ہوئے ہیں کہ اپنے ساتھ والے بورڈ

وز یر  نے اس بورڈ ۔اس نے ایک کروڑ روپیہ قرضہ لیا ہےلئے ت چھرے کرنے کےاخراجا اپنے  م

لاکھ روپے جو ½14دئیے ہیں اور  لاکھ روپے چھزیشن ہولڈرز کو89اعلی ح صاحب کے حکم کے مطابق 

speeches and debates چیف   منسٹر صاحب کے حکم کے مطابق کروائی ہیں اؿ کو دئیے ہیں۔  اس

میں ہے۔ جب میں نے بیٹھ کر دیکھا تو  میں نے کہا کہ آخر یہ deficitلاکھ روپے کی167وقت وہ بورڈ 

  ا ہےکے تحت  قائم ہو 9:>1ری ایجوکیشن  ایکٹ معاملہ کیا ہے ؟ پنجاب بورڈ  آػ انٹرمیڈیٹ اینڈ سیکنڈ

 =اور اس کے اندر لکھا گیا ہے کہ

A Board shall fund to which it shall be credited all its 

income including incomes from fees, endowments, 

grants and contributions. 

 دیتا ہے، اپنے لوگو  کی  ریٹائرمنٹ، اؿ کےbenefitsاسی فنڈ  میں  م وہ بورڈ تنخواہیں دیتا ہے، 

Endowment Fundبنا تا ہے، اس کےPension Funds and Provident Funds   بناتا ہے ۔ وزیر

ہیں تھا  ۔ انہو  نے wiseاتنا  financially فیصلہ کرتے ہوئے جو کہاعلی ح صاحب نے ایک عوامی

ہو bankruptفیصلہ کیا تھا کہ ڈیرہ غازی خاؿ کا بورڈ  جو جنوبی پنجاب کا ایک بہت بڑا بورڈ ہے وہ اس وقت 

 ہے  اس کے لئے یا تو یہ پیسے on the verge of bankruptcyگیا ہے۔ بہاولپور کا بورڈ بھی 

ے

 دیٰ

۔ بورڈ کے جو چیئرمین ہیں انہو   نے کرٹری  ی ہائر ایجوکیشن کو ط  بھی کھے  ہیں  کہ مہربانی کر کے جاں گ

ہمیں پیسے  دے دیں تاکہ لوگو  کی تنخواہیں دی جا سکیں۔ا س بورڈ کو چلانے کے لئے پیسے چاہئیں۔اس 

اپنے ہی وسائل نے بورڈ اس ہیں  اور  projectsنے بجلی کے بل جمع کرانے ہیں اس کے مختلف

کر رہا ہے ۔ بھی کر کے  وہا  پر بہترین  بلڈنگ بنائی ہوئی ہے وہ اور چیزیں income generate م

ہیں ہے ۔ financially wise decisionتو ہے لیکن popular decisionایک  فیسیں  ختم کرنا

ساڑھے چار سو کے   کر کے کوئی پیسے دلاں گ۔ اس بورڈ کے تقربیاcompensateًمہربانی کر کے اؿ کو 

 اور اؿ کا مستقبلbenefitsہیں اؿ کی تنخواہیں ،employeesقریب 

at stake ہے اس سلسلے میں بھی کوئی کمیٹی بنا دیں ۔ دو دؿ کا ٹائم لے  لیں  یا  چار دؿ کا ٹائم لے لیں اس پر

 بھی مہربانی کر کے غور کریں۔ یہ میری گزارش تھی ۔ 
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جناب سپیکر !لغاری صاحب نے مجتبیٰ شجاع الرحمٰن (=میا  )کیشنآبکاری و محصولات وایجووزیر

بات کی اس حوالے  م میں یہ کہنا چاہو  گا کہ چیف منسٹر پنجاب میا  محمد شہباز شریف نے جو

throughout the Punjab  س ختم کی  ہیں۔ چیف منسٹر پنجاب نے یہ کہا کہ

ٰ سٰٹ
فٹ

میٹر ک کے بورڈز کی 

ہیں تو میٹر ک کی جو بورڈ کی فیس  ہے، چھرے پنجاب میں آٹھ بورڈ ہیں  تو اؿ یوننکہ غریب طلةء ہوتے 

میٹرک کے  major revenueآٹھو  بورڈ زکی فیسو  کو  ختم کیا گیا ہے۔اس وجہ  م یوننکہ بورڈز کا 

س معا

ٰ سٰٹ
فٹ

ز ہیں اؿ  کی 

س

َ
ػ بچو   کی فیس  م اکٹھا کیا جاتا  تھا ۔ پبلک سیکٹر کے جو ہمارے گورنمنٹ سکول

کی گئی ہیں پرائیویٹ سیکٹر فیس دے رہا ہے۔ لغاری صاحب نے بات کی ہے اؿ کی بات میں کسی حد تک 

میں آئے ہیں ۔ اس سلسلےمیں  ہم نے چیف financial crunchصداقت بھی ہے یوننکہ بورڈز تھوڑا سا 

 throughout theکی ہےجو نہ صرػ ڈیرہ غازی خاؿ بورڈ  بلکہ summery moveمنسٹر صاحب کو ایک 

Punjab ہمارے جو آٹھو  بورڈز ہیں اؿ کو  چیف منسٹرgrant  دیں   ۔ہم نے چیف منسٹر کوسمری بھجوا

مل جائے گی اور جہا  تک انہو  نے  grantہمیں وہا   م  within few daysدی ہےاور 

prizes وغیرہ کی بات  کی ہے وہroutine mattersنہو  نے اہیں جوposition holders ہ کو وغیر

میں financially problemsدینے ہوتے ہیں لیکن جو اؿ کی اصل بات  یہی تھی کہ اس وقت بورڈز 

 مل جائے گی ۔  grantآئے ہوئے ہیں تو  یہ چند دؿ کی بات ہے یہ انشاء اللہ ٹھیک ہو جائے گا جب 

ہو گی ؟  recurring grantہو گی یا one time grantجناب سپیکر !یہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری=

 ہو     ہر مہینے انہو  نے تنخواہ لینی ہے ۔recurringیوننکہ اؿ کے خرچے تو 

 یہ اس کے مطابق  ہی ہو گی ۔ جناب ڈپٹی سپیکر =

 costجی ، ہم نے اس کی سالانہ مجتبیٰ شجاع الرحمٰن (=میا  )آبکاری و محصولات وایجوکیشنوزیر

calculateادی ہے۔کر کے سمری چیف منسٹر صاحب کو بھجو 

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ آمنہ اُلفت=

 اسمبلی میں یہ واقعہ ہوا ہے۔second timeجناب سپیکر!چھائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ سیمل کامراؿ=

 میں تحاریک استحقاؼ کے بعد  آپ کو چھائنٹ آػ آرڈر دو  گا ۔  جی ، بہت شکریہ  جناب ڈپٹی سپیکر =
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میری مووی بنائے  میں  ،ئل فوؿ   م کوئی میری تصویر ھینچےجناب سپیکر !موبامحترمہ سیمل کامراؿ=

 اس کی اجازت ہیں دو  گی۔

 یہ ہے کہ مووی تو آپ کی ویسے بھی ن  رہی ہوتی ہے۔توپہلی  بات جناب ڈپٹی سپیکر =

 جناب سپیکر !یہا  گیلری  میں بیٹھے لوگ تصویریں اتُا ر رہے ہیں۔محترمہ سیمل کامراؿ=

 گیلری  م؟  کیا میں سمجھا ہیں =جناب ڈپٹی سپیکر 

 ۔دے دیںsecond last point of orderمجھے  جناب سپیکر !حسن مرتضیٰ =سید 

 

 حسن مرتضی ح صاحب آپ اپنی جگہ پر آ کر بات کریں۔ جناب ڈپٹی سپیکر =

 جناب سپیکر !یہ غلط بات ہے اؿ  م فوؿ لیا جائے۔  یہ واقعہ دوسری بار ہو رہامحترمہ سیمل کامراؿ=

 ہے۔

اچھا !میں سمجھ گیا ہو  آپ ادھر کی بات کر رہی  ہیں۔  اس کے اوپر میں ابھی  جناب ڈپٹی سپیکر =

detailed ruling  دے دو  گا۔ ویسے یہ غلط بات ہے یوننکہ  گیلریز میں بیٹھ کر  ریکارڈنگ ہو سکتی ہے

 دے دیتا ہو  ۔  detailed rulingکو دیکھ کر ابھی rulesنہ کچھ اور ہو تا ل ہے اس پر میںاور

 جناب سپیکر !موبائل یہا  تک آنا ہی ہیں چاہئے۔سیدہ ماجدہ زیدی=

 

 تحاریک استحقاؼ

بناد یں  ۔ بہت شکریہ اب rules!آئندہ کے لئے اس پر  میں کہہ رہا ہو  ناجناب ڈپٹی سپیکر =

 صاحب کی ہے۔ جناب شوکت عزیز بھٹی98ہم تحاریک استحقاؼ لیتے ہیں ۔ پہلی تحریک استحقاؼ نمبر 

کی جاتی ہے ۔ اس کےبعد محترمہ ثمینہ نوید صاحبہ کی تحریک استحقاؼ pending یہپھر توموجود ہیں ہیں 

 ہے ۔ جی ، وزیر قانوؿ!pendingہو چکی ہےجو اب کے لئے moveجو کہ  ;نمبر

 

  )بہاولنگر(کا زز ز رکن اسمبلیخاتوؿ ڈپٹی ڈسٹرکٹ ایجوکیشن آفیسر چشتیا
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  آمیز رویہکے ساتھ تضحیک

 )۔۔۔جاری(

جناب سپیکر!اس کا جو جواب موصوؽ ہوا ہے وہ اس =)راناثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

رزی  تحصیل چشتیا  ضلع بہاولنگر  

 

ٹ

س

پ
مٰ
یلٰٹ

طرح  م ہے  کہ ڈپٹی ڈسٹرکٹ ایجوکیشن آفیسر )خواتین(ا

ایک بجے  دفتر کے فوؿ پر محترمہ ثمینہ  تقریت2010-2-2میڈؾ بشریح اسحاؼ  کا یہ بیاؿ ہے کہ مورہ

صاحبہ کا فوؿ  آیا اور انہو  نے محمد اسماعیل جونیئر کلرک  کو اکاؤنٹ برانچ دینے کی  (ایڈووکیٹ)نوید  

بات کی تھی ۔ اسی نمبر  م پہلے بھی دو تین مرتبہ  کئی لوگو  کے فوؿ آئے  کہ اکاؤنٹ برانچ محمد اسماعیل 

صاحبہ  نے یہ بات کی تو انہو  نے  (ایڈووکیٹ ) ۔ جب محترمہ ثمینہ نویدجونیئر کلرک کو دے دیں

مذکورہ کلرک کی کرپشن کے بارے میں  اؿ  م تفصیلاً بات کی ۔ اسی دوراؿ فوؿ منقطع ہو گیا نماز کا 

ز پزھنے کے لئے دوسرے کمرے میں چلی گئی تھیں۔ بعد ازا  جب محترمہ ہ نماووقت ہو چکا تھا  اور

صاحبہ کا فوؿ آیا  تو اہیں معلوؾ نہ ہو سکا  جس کے لئے وہ معذرت خواہ ہیں  اور  )ایڈووکیٹ( یدثمینہ نو

اؿ کی شاؿ میں گستاخی کا سوچ بھی ہیں  ،وہ زز ز ایواؿ  اور اؿ کے تماؾ اراکین کا  بہت احتراؾ کرتی ہیں

   ۔معذرت خواہ ہومیں صاحبہ کی دؽ آزاری  پر  )ایڈووکیٹ(سکتی۔بہرحاؽ محترمہ ثمینہ نوید

جناب سپیکر!اس سلسلے میں، میں یہ گزارش کرو  گا  کہ چونکہ  متعلقہ  محترمہ جو ہیں  وہ بھی 

منسٹر  راجہ ریاض صاحب کے ذمہ لگا دیں   سینئرایک خاتوؿ ہیں  تو اس لئے اری آپ مناسب سمجھیں تو 

 سب ہوگا۔ کروا دیں تو  زیادہ مناresolveاؿ کو بلا کر اس معاملے کو اری یہ 

 جی، محترمہ ثمینہ نوید صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر=

یہ ہے کہ جمعرات والے requestجناب والا!میری آپ  م  =)ایڈووکیٹ(محترمہ ثمینہ نوید

کرنے کی کوشش کی شکوہ صرػ یہی تھا کہ یہ جو محمد compromiseدؿ  اس بی بی  کے ساتھ میں نے 

ج ہیں دے رہیں ۔ میں نے اس بی بی  م یہ کہا تھا کہ آپ  ہیں جن کو یہ چار accountantاسماعیل

صرػ اؿ کو چارج دے دیں۔دوسرامحمد اسماعیل کے خلاػ  جو آپ نے ای ڈ ی او ایجوکیشن   بہاولنگر کو 

application دی ہے وہ آپ واس  لے لیں ۔ اس کے علاوہ محمد اسماعیل کے خلاػ  جو آپ نے 
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س  لے لیں تو میں بھی اپنی تحریک  واس  لے لو  گی۔ اس بی بی نے ایف آئی آر درج کروائی ہے وہ وا

 callکیا کہ میں آج واس  چشتیا  جا رہی ہو  کل میں یہ سب کچھ کرکے  آپ  کو compromiseیہ 

backکوئی  ،کرو  گی  لیکن اس کے باوجود اس نے کوئی کاؽ ہیں کیcompromise کی بات ہیں

تنویر گیلانی صاحب  آپ اؿ کے علق س بہت بہتر جانتے ہو     وہ بھی کی حالانکہ ڈیپارٹمنٹ کے سید 

کے جو انڈر کرٹری ی ہیں وہ بھی  وہا  پر موجود تھے   تعلیم اس میٹنگ میں بیٹھے ہوئے تھے  پھر کرٹری ی

ہیں دیا ۔ responseاور اسمبلی کا سٹاػ بھی وہا  پر موجود تھا ۔ اس کے باوجود اس بی بی  نے   کوئی 

اس لئے مہربانی فرما کر آپ ا م استحقاؼ کمیٹی   کسی کمیٹی کے سپرد ہیں کرنا چاہتییہ معاملہ  مزید میں 

کا پتا چلے۔ یوننکہ اس نے جو ایف آئی آر درج corruptionکی DDEOمتعلقہکے سپرد کریں  تاکہ 

ہو  ۔ اس کے  کروائی ہے  اس کی کاپی بھی میرے پاس موجود ہے  میں ا م آپ کے پاس بھجوا رہی

کے خلاػ دی ہے  اس کی کاپی بھی اہلکار اس applicationعلاوہ اس نے جو ای  ڈی  او ایجوکیشن  کو 

کی گئی ہے  اس کا inquiry startاس کے ساتھ لف ہے ۔ اس کے علاوہ محمد اسماعیل کے خلاػ جو 

paper م باہر ہیں  اؿ کی  بھی اس کے ساتھ لف ہے۔ اس کے علاوہ  ظفر اقباؽ  جو چھ ماہ  م ملک 

salary بھی یہ کھا رہی ہیں اس کیpayment   کا  پیپر بھی  ساتھ لف ہے ۔ اس کے علاوہ  عظمیٰ حنا جو

بھی یہ کھا رہی salaryکرکے جا چکی ہیں  اؿ کی resignاسلاؾ آباد میں سروس کر رہی ہیں  یہا   م 

ہوئے یہ اتنی آساؿ بات ہیں ہے  کہ اس ہیں اس کی کاپی بھی لف ہے۔ پلیز اؿ سب چیزو  کو دیکھتے 

کیا جائے اور  اس کی انکوائری بھی کروائی suspendہو جائے  بلکہ اس کو compromiseپر صرػ 

جائے ۔ یہ جو کرپشن کر رہی ہیں اس دؿ سپیکر صاحب نے بھی کہا تھا کہ  پتا کیا جائے کہ جو بندہ چھ ماہ  م 

یہ کس لحاظ  م لے رہی ہیں ۔ یہ صرػ salaryسعودی عرب میں موجود ہے  تو اس کی 

compromise !والی بات ہیں ہے میرے بھائی 

 قانوؿ!وزیر جی، جناب ڈپٹی سپیکر=

جناب سپیکر!اس میں جو بات سامنے ہے وہ یہ ہے کہ  )راناثناء اللہ خاؿ(=وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

دلوانا چاہتی ہیں ۔ اس پر کرپشن کے از امات ایک کلرک  ہے اور اؿ کو محترمہ  اکاؤنٹ برانچ کا چارج 

ہیں  اس کے خلاػ ایف آئی آر بھی درج ہو چکی ہےیا تو پھر یہ ہے کہ اس ایف آئی آر کی 
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investigation  ہو جائے  اور پتا چلے کہ کیا وہ غلط ایف آئی آر درج کروائی گئی ہے  اور اری اس طرح

ز کو اپنے ڈیپارٹمنٹ کو چلانے میں کافی دقت پیش  م مداخلت ہوگی تو پھر میرے خیاؽ میں آفیسر

آئے گی اس لئے میری تو یہی گزارش ہے کہ  راجہ ریاض صاحب چونکہ اؿ کی  پارٹی کے  پارلیمانی لیڈر 

ہیں  یہ بیٹھ کر دیکھ لیں وہ بھی ایک خاتوؿ ہیں ۔ میں اس سلسلے میں ہیں چاہتا کہ  ہم خواتین کو اس طرح 

کریں یوننکہ یہ بھی  ایک نازک معاملہ ہے  ہماری  جو روایات ہیں اس  م یہ  disturb م  بار بار

matchتا ۔ راجہ ریاض صاحب اس کو دیکھ لیں  اری ایف آئی آر  صحیح درج ہوئی ہے تو پھر ہیں کر

تو محترمہ کو یہ فرما دیں  اور اری اس طرػ  م کوئی تجاوز ہو تو پھر یہ جو حکم کریں   اس کے مطابق میں 

 تیار ہو ۔ 

جناب والا!پہلی بات تو یہ ہے کہ اس کا جواب ایجوکیشن منسٹر کی =)ایڈووکیٹ(محترمہ ثمینہ نوید

 ۔ چاہئےطرػ  م آنا 

میں آپ کو بتاتا ہو  ۔ آپ ایک منٹ کے لئے تشریف رکھیں۔ میرے  ،ہیں جناب ڈپٹی سپیکر=

 بھی بلا لیں   آپ کو بھی بلا لیں   ۔۔۔منسٹر ہیں اؿ کو  سینئرخیاؽ میں ایک مناسب بات یہ ہے وہ 

وزیر صاحب انتہائی قابل احتراؾ ہیں  سینئرجناب والا!میرے لئے  محترمہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(=

 لیکن  میں کہتی ہو  کہ جو قانونی کارروائی ہے  جواستحقاؼ  کمیٹی کر سکتی ہے میں نے وہ کروانی

ہیں آیا ۔ جواب آپ کے  responseاس کا کوئی میں کرکے دیکھ چکی ہو  Compromiseہے۔  

 والی بات کر رہے ہیں یہcompromiseثبوت آپ کے سامنے  ہیں۔ اس کے باوجود یہ  ،سامنے ہے

compromise والی بات ہیں ہے ۔ آپ کس کس کے ساتھcompromise کرواں گ  ۔ 

اؿ کی عزت  اور اؿ کا جو ہم نے اپنے ممبر at the endمیں یہ سمجھتا ہو  کہ جناب ڈپٹی سپیکر=

جس   وہ یہ ہے کہ ہے جو دیکھنے والیکا بھی  خیاؽ رکھنا ہے لیکن ایک چیزsanctityاستحقاؼ ہے اس کی 

منسٹر صاحب آپ کو بلا کر دیکھ لیتے ہیں اری   اس لئے طرح دوسری طرػ بھی ایک خاتوؿ ہیں 

resolve ہوتا تو آپ کے پاس وہoption بعد بھی آپ کی تحریک استحقاؼ تو موجود ہے  کہ اس کے
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تک  کی ملاقات  اب  منسٹر صاحب  سینئرکمیٹی میں آ سکتی ہے۔ آپ اؿ کو مل لیں اور پھر یہ 

pendingکر لیں؟ 

 کر لیں۔ pendingپرسو  تک کے لئے)راجہ ریاض احمد(= و قوت برقیوزیر آبپاشی/وزیر سینئر

 کو استحقاؼ کمیٹیبنتا  ہوا تو  بالکل ہم اس کوؼ استحقاپرسو  تک یہ بتا دیں   اری جناب ڈپٹی سپیکر=

 بھیجیں  ۔ 

جناب والا!پرسو  تک اری کمیٹی نے اس حساب  م  فیصلہ ہیں کیا محترمہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(=

 تو  میں اپنا استحقاؼ محفوظ رکھتی ہو ۔

لئے بالکل ٹھیک ہے۔ آپ تشریف رکھیں۔یہ تحریک پرسو  تک کے ،جیجناب ڈپٹی سپیکر=

pending ہے ۔ الحاج محمد الیاس چنیوٹی صاحب9کی جاتی ہے۔ اب اس کے بعد تحریک استحقاؼ نمبر! 

ہو چکی moveملک عادؽ حسین اترا صاحب اور ڈاکٹر محمد اختر ملک صاحب کی  تحریک استحقاؼ ہے۔ یہ 

کو پھر آ   کیا گیا تھا۔ چنیوٹی صاحب موجود ہیں ہیں ۔ اسpendingہے اور آج تک کے لئے  ا م 

 رانا عبدالرحمٰن  (ریٹائرڈ)میجر10کیا جاتا ہے۔ اس  م اگلی تحریک استحقاؼ نمبر  pendingمزید

 pendingہو چکی ہے  اور یہ منگل تک کے لئے moveکو یہ بھی 2010-2-12صاحب کی  ہے۔ 

 ہے۔ 

 ہے۔ pendingمنگل تک کے لئے   رانا =میجر )ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

منسٹر صاحب اپنی سیٹ پر  سینئرکی گئی تھی۔ pendingیہ منگل تک کے لئے  =جناب ڈپٹی سپیکر

تشریف رکھیں اور واس  آ جاں گ یوننکہ اعتراض ہو رہا ہے۔ کھوکھر صا حب جو ہمارے سابق ممبر ہیں  

 گیلری میں تشریف رکھتے ہیں ہم اؿ کو خوش آمدید کہتے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

ؼ ہے جو میں نے بھی ہیں دھی    اور محترمہ فرما رہی ہیں کہ وہ آپ کو رانا صاحب ایک تحریک استحقا

 کرنا چاہ رہی ہیں ۔out of turn take upبھیجی تھی  اس کو وہ 

جناب سپیکر!وہ اس کو پزھ دیں۔ اس کا جواب تو  =)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 میرے پاس ہیں ہے۔
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 ،جی بھی دے دیں۔ست ہے۔ آپ اس کو پزھ دیں  اور اس کی ایک کاپی مجھےدر جناب ڈپٹی سپیکر=

 محترمہ فائزہ اصغر!

 

 رکن اسمبلی خاتوؿ ڈ  پنجاب کا زز ز ریشن بویڈچیئرمین لیکو

 کے ساتھ تضحیک آمیز رویہ

ایک اہم اور فوری سئلہ کو زیربحث لانے میں حاؽ ہی میں وقوع پذیر ہونے والے ڈاکٹر فائزہ اصغر=

  جو اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا تقاضضی ہے۔ معاملہ یہ ہے کرتی ہوتحریک استحقاؼ پیش  لئے کے

بحق ہونے کے حوالے  م جناب وزیراعلیٰ پنجاب    ایمرجنسی میں ایک بچی کے جا کہ ڈاکٹرز ہسپتاؽ کی

میں بنائی۔ اس کمیٹی بورڈ کی سرپرستی  لیکویڈیشننے ایک انکوائری کمیٹی مسٹر نذر محمد چوہاؿ، چیئرمین 

بجے صبح 11دسمبر شاؾ کو مذکورہ ہسپتاؽ انتظامیہ کو فوؿ موصوؽ ہوا کہ کل ۔3کی طرػ  م مورہ 

آفیسر موصوػ کے سامنے پیش ہو ۔ ساتھ یہ بھی کہا کہ اری نہ بھی آں گ تو کوئی حرج نہ ہے۔ حالانکہ 

سوچا کہ  in good faith م میرا کوئی تعلق ہیں تھا لیکن میں نے treatmentاس بچی کے

Child Specialist ہسپتاؽ کے  تے ہونے کے ناAdministrator  کے ساتھ انکوائری کمیٹی

بج کر ایک منٹ پر 11دسمبر۔4اس لئے میں مورہ   کے سامنے پیش ہو کر اصل حقائق بتائے جاں گ

نے میٹنگ مقررہ وقت  م مسٹر نذر چوہاؿ کے دفتر گئی اور میں نے اپنا وزٹنگ کارڈ اؿ کو دیا۔ انہو  

ایک گھنٹہ بعد شروع کی اور میرے ساتھ ہتک آمیز رویہ اختیار کیا اور کرخت لہجہ میں مجھ  م مخاطب 

ہو کر انتہائی غصیلے انداز میں سخت الفاظ کے ساتھ بات کرتے رہے اور جب میں نے ہسپتاؽ انتظامیہ کا 

 کیا۔  behaveیہ انداز میں پیش کرنے کی کوشش کی تو ہر بات پر مجھ  م طنز مؤقف

اس  م قبل  جناب سپیکر!ابھی انکوائری رچھرٹ وزیراعلیٰ کے پاس گئی ہی ہیں تھی کہ

 دی خبرمیں آفیسر موصوػ نے میرے خلاػ  TV Channel Dawn Newsدسمبر۔5مورہ 

 

 Express News, CNBC, Dawnدسمبر کو متعدد ٹی وی چینلز جس میں ۔7اور بعد ازا  مورہ 

News  وغیرہ شامل ہیں پر پروریامز میں کہا کہ ڈاکٹر فائزہ اصغر ایم پی اے وقت  م ایک گھنٹہ پہلے
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کرنے کی کوشش کی جو سراسر غلط بیانی ہے۔  pressurizeآں گ اور مجھے میرے دفتر میں کارڈ دکھا کر 

 م مراد ہسپتاؽ کی  انہو  نے مزید کہا کہ ڈاکٹر فائزہ اصغر نے جو کارڈ دیا اس پر ایم ڈی درج ہے جس

Managing Director  ہے۔ چونکہ وہManaging Director  ہے اس لئے ڈاکٹر فائزہ اصغر

کیا جائے۔ یہ بات انہو   convictنے پرکرmanslaughterایم پی اے قصور وار ہیں اور اؿ کو

انتہائی قابل  پرکی جو ساری دنیا میں دھی   گئی۔ مسٹر نذر چوہاؿ کی TV Channelsنے بار بار مختلف 

 م  MDپر دھی   اور نی  جا سکتی ہے، میں نے آفیسر موصوػ کو بتایا کہ  ‘‘یو ٹیوب ’’اعتراض گفتگو

کے باوجود آفیسر موصوػ س ہے اور یہ امریکہ کی ڈریی ہے۔ ا Doctor of Medicineمراد 

فیسر موصوػ نے نے میرے خلاػ من گھڑت کہانیا  بنا کر، حقائق کو توڑ مروڑ کر پیش کیا جس  م آ

 میری ساکھ کو بے انتہا نقصاؿ پہنچایا۔

میں یہ بھی واضح کر دینا چاہتی ہو  کہ آفیسر موصوػ نے اپنی انکوائری  جناب سپیکر!

رچھرٹ میں میرے خلاػ جو چارج لگایا وہ غلط ثابت ہوچکا ہے۔ میں زز ز رکن اسمبلی ہو  اور پنجاب 

رز کیا گیا ہے اور ایک  VIPکو کے تحت اراکین 17کے سیکشن  1972اسمبلی استحقاقات ایکٹ 

ے

پٹٰ
نکٰل

ڈ

عوامی نمائندہ کے ساتھ ایک آفیسر کا ہتک آمیز رویہ اختیار کرنا، طنزیہ انداز  م بات کرنا، میرے 

خلاػ من گھڑت کہانیا  بنا کر، حقائق کو توڑ مروڑ کر پیش کرنا اور میرے خلاػ غلط از امات لگا کر اور 

میری اس تحریک کو اور ٹی وی چینلز میں میری شہرت کو نقصاؿ پہنچایا ہے لہذا  جاؿ بوجھ کر اخبارات

ایواؿ میں پیش کرنے کی اجازت دی جائے اور ا م باضابطہ قرار دیتے ہوئے مجلس استحقاقات کے 

 جائے۔ سپرد کیا

 کر لیاpending=جی ، رانا صاحب!یہ ابھی پیش ہوئی ہے تو ا م کب تک کے لئے جناب ڈپٹی سپیکر

 جائے؟

 pending)رانا ثناء اللہ خاؿ(=جناب سپیکر!ا م جمعرات تک کے لئے وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ـکر دیں چونکہ ابھی اس کا جواب موصوؽ ہیں ہوا 
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 کے خلاػ نازیة الفاظ کا استعماؽ اسمبلی ڈی سی او چنیوٹ کا زز ز رکن

 )۔۔۔جاری(   

مولانا صاحب!  ـکی جاتی ہے  pendingؼ جمعرات تک کے لئے =یہ تحریک استحقاجناب ڈپٹی سپیکر

 اس وقت آپ باہر تھے اور آپ کی تحریک استحقاؼ کل تک کے لئے ـمجھے آپ کی چٹ ملی ہے

pending  ـکر دی گئی ہے  

 ـکر لیں take upآج ہیمیری تحریک کو=جناب سپیکر!الحاج محمد الیاس چنیوٹی

ہو چکی ہے کیا ا م آج  moveچنیوٹی صاحب کی تحریک استحقاؼ =لاء منسٹر صاحب !جناب ڈپٹی سپیکر

 کر لیں؟  take upہی 

 ـ)رانا ثناء اللہ خاؿ(=جی ، جناب سپیکر!اس کا جواب موصوؽ ہو چکا ہے وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ـآپ ا م مجلس استحقاقات کے سپرد کر دیں

نا صاحب کی تحریک مجلس استحقاقات کے سپرد =جو جواب آیا ہے اس کی نیادد پر مولاجناب ڈپٹی سپیکر

  ـکی جاتی ہے

میں چاہتا ہو  کہ مجلس استحقاقات میرے اس  ۔=جناب سپیکر!بہت شکریہ الحاج محمد الیاس چنیوٹی 

اور افسر موصوػ نے جو قانوؿ  چاہئےمسئلے کو دیکھے اور میرے ساتھ جو زیادتی ہوئی ہے اس کا ازالہ ہونا 

 ۔چاہئےاس پر اس کے خلاػ چھری چھری قانونی کارروائی ہونی  کی خلاػ ورزی کی ہے

 

 تحاریک التوائے کار

سب  م پہلے تحریک التوائے کار  ـاب ہم تحاریک التوائے کار لیتے ہیں ـ=جی ، بالکل جناب ڈپٹی سپیکر

ھگہ صاحب کی ہے 612/09نمبر 

ک

 ۔ہوئی تھی pendingہو چکی ہے لیکن یہ moveیہ۔پیر ولایت شاہ 

 ـچھائنٹ آػ آرڈرحسن مرتضیٰ = سید

 ـ=ذرا یہ کر لیںجناب ڈپٹی سپیکر

 ـٰح =پھر آپ نے کہنا ہے کہ قانوؿ سازی ہو رہی ہے سید حسن مرتضی
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  ـدو  گا  floorتحاریک التوائے کار کے بعد آپ کو  ـ=ہیں ، ہیںجناب ڈپٹی سپیکر

 قادر آباد فارؾ  م نایاب نسل کی چھ عدد گائیو  کی چوری

 ری()۔۔۔جا

ھگہ

ک

میری اس  ـچلی آ رہی ہے  pending=جناب سپیکر!میری یہ تحریک التوائے کار پیر ولایت شاہ 

سلسلے میں آج بھی رانا صاحب  م میٹنگ ہوئی ہے وہ اس میں کافی کوشش کر رہے ہیں کہ جو گورنمنٹ 

ما دیں چونکہ میں چاہتا فر pendingکا نقصاؿ ہوا ہے ا م چھرا کروایا جائے لہذا مہربانی فرما کر ا م مزید 

  ـچاہئےہونا  recoverنقصاؿ ہوا ہے ا م ہر صورت  جو  ہو  کہ حکومت کا

 =جی ، رانا صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر

)رانا ثناء اللہ خاؿ(=جناب سپیکر!پچھلے روز میری ڈی پی او ساہیواؽ  م وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 )شوروغل(۔۔۔بات ہوئی تھی

MR. DEPUTY SPEAKER: Order in the House, order in the 

House. 

)رانا ثناء اللہ خاؿ(=جناب سپیکر!پچھلے روز میری ڈی پی او ساہیواؽ  م وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کریں اور ملزماؿ کا  investigationاؿ  م کہا ہے کہ آپ ذاتی طور پر اس کی میں نے ،بات ہوئی تھی

جس کے لئے انہو  نے ایک ہفتے کا ٹائم مانگا ہے  لہذا آپ ا م ایک  ـ تعین کر کے اہیں ریفتار کریں

  ـفرما دیں  pendingہفتے کے لئے 

اس کے بعد  ـکی جاتی ہے pending=یہ تحریک التوائے کار مزید ایک ہفتے کے لئے جناب ڈپٹی سپیکر

موجود ہیں ہیں  ، وہ ہے  جناب شہر یار ریاض صاحب کی طرػ  م 633/09تحریک التوائے کار نمبر 

اس کے بعد اگلی تحریک  ـکی جاتی ہے pendingلہذا یہ تحریک التوائے کار اگلے ہفتے تک کے لئے 

رانا بابر حسین صاحب کی طرػ  م ہے ، رانا بابر صاحب موجود ہیں ہیں لہذا  823/09التوائے کار نمبر 

بھی رانا بابر حسین  826/09ئے کار نمبراگلی تحریک التوا ـکی جاتی ہے  pendingیہ بھی ایک ہفتے کے لئے

کی جاتی  pendingصاحب کی طرػ  م ہے لیکن وہ موجود ہیں ہیں اس لئے یہ بھی ایک ہفتے کے لئے
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محترمہ  ـمحترمہ زوبیہ رباب ملک صاحبہ کی طرػ  م ہے  833/09اگلی تحریک التوائے کار نمبر  ـہے

اگلی تحریک التوائے کار  ۔کی جاتی ہے pendingموجود ہیں ہیں لہذا یہ بھی ایک ہفتے کے لئے

 محترمہ ! ،جی ـمحترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ کی طرػ  م ہے 848/09نمبر

 

 مشقت زیادہ جیل کوٹ لکھپت لاہور میں  ؽسنٹر

 ملنے پر قیدیو  کی بھوک ہڑتاؽ اور ناقص کھانا

تی ہو  کہ ایت ع عامہ رکھنے جناب سپیکر!میں یہ  تحریک پیش کر۔=شکریہمحترمہ ثمینہ خاور حیات 

والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے سئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی 

کی خبر کے مطابق لاہور سنٹرؽ جیل کوٹ لکھپت میں  ‘‘نوائے وقت’’سئلہ یہ ہے کہ روز نامہ  ـجائے

قیدیو  نے  ـو  قیدیو  نے بھوک ہڑتاؽ کر دی تشدد اور ناقص کھانا ملنے پر سینکڑ ،مشقت کی زیادتی

معلوؾ ہوا ہے کہ گزشتہ صبح سینکڑو   ـاحتجاجاً جیل کی فیکٹری پر قبضہ کرلیا جو آٹھ گھنٹے تک جاری رہا

قیدیو  نے بھوک ہڑتاؽ کااعلاؿ کرتے ہوئے ناشتہ لینے  م انکار کر دیا اور درجنو  قیدیو  نے 

اطلاع ملتے ہی سپرنٹنڈنٹ ، ڈپٹی سپرنٹنڈنٹ اور دیگر عملے نے اؿ  ـلیا  فیکٹری میں داخل ہو کر قبضہ کر

 م مذاکرات کئے مگر انہو  نے اپنے مطالبات حل ہونے تک بھوک ہڑتاؽ ختم نہ  کرنے کا اعلاؿ کر 

 ـقیدیو  کا کہنا ہے کہ جیل میں اؿ  م قانوؿ  میں طے شدہ مشقت  م زیادہ مشقت لی جا رہی ہے  ـدیا 

 قیدی احتجاج کرے تو اسسٹنٹ سپرنٹنڈنٹ ناصر نواز جیل کی فیکٹری کا چیف ابر  دھڑ  وارڈر اری کوئی

جو قیدی رشوت دیتا ہے اس  م رعایت برتی جاتی ہے اور  ۔عباس اور ذاکر شاہ پیسے طلب کرتے ہیںؿ 

ر انتہائی ناقص ہو چکا ہے علاوہ ازیں کھانے کا معیا ـجو پیسے ادا ہیں کر  تا ل ا م تشدد کا نشانہ بنایا جاتا ہے 

قیدیو  کا یہ بھی مطالبہ ہے کہ  ۔بار ہا جیل حکاؾ کو مطلع کیا گیا مگر کھانے کا معیار ٹھیک نہ کیا گیا

فیکٹری انچارج کو فوری تبدیل کیا جائے اس خبر  م عواؾ میں اورسپرنٹنڈنٹ، اسسٹنٹ سپرنٹنڈنٹ 

لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو  ت پائے جاتے ہیںبالعموؾ اور قیدیو  میں بالخصوص تشویش کے جذبا

  ـباضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے 

 =جی ، لاء منسٹر صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر
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)رانا ثناء اللہ خاؿ(=جناب سپیکر!اس سلسلے میں جو جواب موصوؽ ہوا وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کے اکسانے پر فیکٹری سنٹرؽ جیل   کو چند شر پسند قیدیو 2009-10-16رہ ہے اس کے مطابق مو

لاہور میں کاؾ کرنے والے قیدیو  نے دوپہر کا کھانا لینے  م انکار کیا اور مطالبہ کیا کہ فیکٹری جیل میں 

کی گئی جب اس بات کی چھاؿ بین  ـملازمین کو تبدیل کر دیا جائے یوننکہ وہ اؿ  م زیادہ مشقت لیتے ہیں 

تو پتا چلا کہ قیدی کم مشقت اور فیکٹری اوقات میں باہر گھومنے پھرنے کی کوشش کرتے ہیں جس پر 

فیکٹری انتظامیہ نے اہیں اپنا کاؾ چھرا کرنے اور مقررہ اوقات میں کاؾ کرنے کا کہا جس پر چند اسیراؿ 

جیل  جنرؽ   اور جناب ڈپٹی انسپکٹرتاہم جیل انتظامیہ ۔کے اکسانے پر قیدیو  نے کھانا لینے  م انکار کیا

خانہ جات لاہور ریجن کے سمجھانے  پر کھانا کھانے پر آمادہ ہوئے اور دوسرے دؿ معاملہ خوش اسلوبی 

 میں کسی جیل اہلکار کا قصور نہ پایا گیا  تاہم معاملے کی نزاکت کے پیش نظر ملے م حل ہو گیا اور اس معا

 ـ ابر  اور ہیڈ وارڈؿ ضنفر  دھڑ  کو جیل ذاا  م تبدیل کر دیا ہےنٹ علیدو ملازمین اسسٹنٹ سپرنٹنڈ

  ـاب تماؾ حالات حسب معموؽ ہیں اور خوش اسلوبی  م کاؾ ہو رہا ہے 

اس کا جواب آ گیا ہے اور جن بندو  کا آپ  ـ=محترمہ !اس پر بحث تو ہو ہیں سکتی جناب ڈپٹی سپیکر

  ـحد تک کافی کچھ ہو گیا ہے ایک  اس پر  ـ ہیںنے ذکر کیا ہے وہ وہا   م تبدیل بھی ہوچکے

 =محکمانہ انکوائری ہو چکی ہے ؟محترمہ ثمینہ خاور حیات

 ـکر دیں not pressedاب آپ ا م   ـ=جی ، وہ یہی بتا رہے ہیںجناب ڈپٹی سپیکر

 ـہیں کرتی  press=جی ، میں ا م محترمہ ثمینہ خاور حیات

MR. DEPUTY SPEAKER: This is not pressed. 

 ـچھائنٹ آػ آرڈرمیا  محمد رفیق=

 اگلی تحریک التوائے کار نمبرno point of order=تحریک التوائے کار پر جناب ڈپٹی سپیکر

صاحبہ کی طرػ  م ہے لیکن محترمہ موجود ہیں ہیں لہذا  (ایڈووکیٹ )محترمہ ثمینہ نوید857/09

 858/09 تحریک التوائے کار نمبرگلی ا  she was sitting hereکی جاتی ہے چونکہ  dispose ofیہ

صاحبہ کی طرػ  م ہے ، دونو  محرکین  (ایڈووکیٹ )جناب قیصر اقباؽ سندھو اور محترمہ ثمینہ نوید
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تحریک التوائے کار  گلی ا ـکی جاتی ہے dispose ofموجود ہیں ہیں لہذا یہ تحریک التوائے کار بھی

 ۔افسراؿ کے علق س ہے PCSیہ  ،ػ  م ہےشیخ علاؤالدین صاحب کی طر 983/2009نمبر

 pending=جناب سپیکر!یہ تحریک التوائے کار پیش ہو چکی ہے اور کل تک کے لئے شیخ علاؤالدین

 ـہوئی تھی 

 883/2009اگلی تحریک التوائے کار نمبر ۔ہےpending=جی، یہ منگل تک کے لئےجناب ڈپٹی سپیکر

 ۔ جی، نیازی صاحب!مائزہ حمید صاحبہ کی طرػ  م ہے نیازی اور محترمہ  خاؿ  جناب علی حیدر نور

میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ ایت ع عامہ رکھنے  جناب سپیکر!جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی=

کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی  والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے سئلہ

 جائے۔۔۔

ہو چکی ہے۔اس کے بعد اگلی  dispose ofیہ تحریک تو  sorryحب!نیازی صاجناب ڈپٹی سپیکر=

، ملک محمد عامر ڈوری اور جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی صاحب کی 884/09تحریک التوائے کار نمبر

 ہے۔جی،نیازی صاحب!

 

 جود و  روپے خرچ کرنے کے باومہم پرکروڑ"بپزھالکھا پنجا"

 نے میں ناکاؾور نادار بچو  کو سکوؽ لاغریب ا حکومت 

میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ ایت ع عامہ رکھنے جناب سپیکر!جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی=

والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے سئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی 

 پزھا لکھا پنجاب"کے مطابق "09-11-13جائے۔سئلہ یہ ہے کہ ایک موقر اخبار کی خبر مورہ 

 کروڑ روپے صرػ آگہی پر خرچ کر  44غریب اور نادار بچو  کو سکوؽ آنے پر راغب نہ کر سکا۔

 گئے اور آج تک کوئی آڈٹ بھی نہ ہوسکا۔تفصیل یہ ہے کہ پنجاب حکومت کی طرػ  م

ے

 دیٰ

ایجوکیشن غریب ہزار ملین روپے کی کثیر رقم خرچ ہونے کے باوجود محکمہ 35"پزھا لکھا پنجاب"مہم پر 

اور نادار بچو  کو سکوؽ آنے پر راغب نہ کر سکا۔پنجاب حکومت اور عالمی بنک کے مالی تعاوؿ  م 

 م ایجوکیشن سیکٹر ریفارؾ پروریاؾ کا آغاز کیا گیا۔اس پروریاؾ کا مقصد عالمی بنک کے تعاوؿ  2003
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 اور ایجوکیشن میں ترقیاتی کاؾ  م شرح خواندگی میں اضافہ،غریب نادار بچو  کو کتابو  کی مفت فراہمی

تک  2008تا 2004تھے تاکہ بچے اور اؿ کے والدین سرکاری سکولو  کی طرػ راغب ہو سکیں۔

بنتی ہے۔سارے اخراجات کو  59,859,987اس سہولت  م استفادہ کرنے والے بچو  کی تعداد 

خاص اثر پزا ہے اور نہ ہی  مدنظر رکھتے ہوئے ابھی تک نہ تو مزدوری کرنے والے بچو  پر اس کا کوئی

لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ  بتائی گئی تعداد کے مطابق بچے اس  م مستفید ہو سکے ہیں

 قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 جی، منسٹر صاحب!کا وقت ایک گھنٹہ بڑھایا جاتا ہے۔Houseجناب ڈپٹی سپیکر=

اس میں کافی تفصیلاً جواب موصوؽ ہوا جناب سپیکر!=)رانا ثناءاللہ خاؿ(رلیمانی اموروزیر قانوؿ و پا

کو عالمی بنک کے تعاوؿ  م کیا  04-2003ہے کہ پنجاب ایجوکیشن سیکٹر ریفارؾ پروریاؾ کا آغاز ساؽ 

کے International Development Assistance Creditنے  World Bankگیا۔

ملین ڈالر فراہم کئے۔یہ رقم حکومت پنجاب کو دی جاتی تھی جبکہ حکومت  100تحت چار ساؽ کے لئے 

پنجاب دیگر حکومتی شعبو  کی طرح پی۔ای۔ایس۔آر۔پی کے تحت مختلف مدو  کے لئےبجٹ مختص 

 کرتی ہے۔اس رقم میں  م بیشتر رقم محکمہ خزانہ کے ذریعے ضلعی حکومتو  کو منتقل کی جاتی رہی۔

کے لئے حکومت نے پنجاب ایجوکیشن سیکٹر ریفارؾ پروریاؾ کے تک 08-2007تا04-2003ساؽ

ملین ترقیاتی اور  22,543.16ملین روپے مختص کئے تھے۔اؿ میں  م  35,888.10تحت کل 

 میں آتے ہیں۔  مدکی  فنڈزروپے غیر ترقیاتی 13,344.94

  ساؽاس میں اشتہاری مہم جو کہ اس کا  زیادہ قابل اعتراض حصہ ہے اس پرجناب سپیکر! 

روپے خرچ کئے گئےتو یہ اس "پزھا لکھا -/44,43,3494تک 08-2007 م لے کر2003-04

کے ساتھ ہوا ہے اس پر اری آپ  فنڈز پنجاب"کے فراڈ میں جو کچھ پنجاب کے ساتھ اور پنجاب کے

 بحث کے لئے کوئی دؿ  مختص کرنا چاہیں تو  مجھے کوئی اعتراض ہیں ہے۔

اس پر بحث کے لئے کوئی دؿ ضرور مختص کیا جانا جناب سپیکر!ی=جناب علی حیدر نور خاؿ نیاز

 ۔چاہئے
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کے اندر اس Business Advisory Committeeمیرے خیاؽ میںجناب ڈپٹی سپیکر=

 Businessکیا جا تا ل ہے۔کل صبح کوئی دؿ مختص ہی کرنے کے بعد discussمعاملے کو

Advisory Committee جائے۔اصل میں اس میں میں اس بارے میں کوئی فیصلہ کر لیا 

 کرنی ہوتی ہے۔ fixاس پر بحث  within three daysہے کہ  limitationیہ

آپ اس طرح کریں کہ اس کو فی الحاؽ جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(=وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

pending  کر لیں اور جس دؿ آپ نے اس کے لئے بحث کا دؿ مقرر کرنا ہو تو اس دؿ آپ

Business Advisory Committee  میں بات کر کے یہ دؿ مقرر کر دیں۔اصولی طور پر یہ

طے ہو گیا  ہےکہ اس پر علی نور نیازی صاحب بحث کرانا چاہتے ہیں۔آپ اؿ  م ساری تفصیلات لے 

لیں،اس پر مجھے کوئی اعتراض ہیں ہے۔فی الحاؽ آپ اس تحریک کو جمعرات تک کے لئے 

pending خیاؽ ہے کہ ہم  جمعرات تک قانوؿ سازی اور باقی بحث  م فارغ ہو جاں گ  کر لیں۔میرا

 ہو تا ل ہے۔ fixجمعرات کا دؿ اس پر بحث  کے لئے  next ۔جمعہ یا 

بات بھی ہے۔پہلی بات یہ ہے کہ  technical and legalاس کے اندر ایکجناب ڈپٹی سپیکر=

کہیں    کہ اس کے اوپر بحث کی ،جو کھڑے ہو کر چاہئےsenseممبراؿ کی  62اس کے لئے

 .That has to be within three daysجائے۔جب وہ کہہ دیں   تو 

میں نے تو اسی لئے کہا ہے کہ آپ اس جناب سپیکر!=)رانا ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ہو جائے  گی اس دؿ اس پر senseکی Houseفرما لیں اور جس دؿ  pendingتحریک کو آج 

 کر لیں  ۔ fixبحث

 کیا جاتا ہے۔ pendingتو ٹھیک ہے، اس تحریک کو بدھ تک کے لئے جناب ڈپٹی سپیکر=

یون  کر  pendingاس تحریک کو چھائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ نیازی=

 کرنے کی کیا وجہ ہے؟pendingاس کو ،لے لی جائے senseکی Houseابھی ،رہے ہیں

وہ کہہ رہے ہیں کہ میں نے ابھی باقی جواب .Let the reply come there=جناب ڈپٹی سپیکر

لے لیں  senseکی Houseدینا ہے۔وہ پرسو  تک دے دیں   اور اس کے مطابق پھر 
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ہے۔یہ چودھری ہیر الدین خاؿ،جناب محمد یار 885/09 ۔اب اگلی تحریک التوائے کار نمبر 

ی مونس الہیح،جناب شیر علی خاؿ،جناب محمد شفیق ہراج،جناب محمد محسن خاؿ لغاری،چودھر

خاؿ،جناب خرؾ نواب،ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ،جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ،جناب طاہر اقباؽ 

چودھری،میا  شفیع محمد،سردار عامر طلاؽ گوپانگ،ڈاکٹر محمد افضل،حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا،ڈاکٹر 

بشریح نواز ریدیزی،محترمہ سیمل کامراؿ،محترمہ خدیجہ عمر،سیدہ ہ سامیہ امجد،محترمہ آمنہ الفت،سید

ط حامد،محترمہ زوبیہ رباب نبساماجدہ زیدی،ڈاکٹر فائزہ اصغر،محترمہ ثمینہ خاور حیات،محترمہ ا

 ملک،محترمہ قمر عامر چودھری،محترمہ آمنہ جہانگیر اور انجینئر شہزاد الہیح صاحب کی طرػ  م ہے۔

 

 کے غیرمعیاری رزلٹ  م مریضو  کو پریشانی کا سامنا  غیررجسٹرڈ لیباری یو

 میں یہ تحریک پیش کرتی ہو  کہ ایت ع عامہ رکھنے والے ایک اہمجناب سپیکر!محترمہ خدیجہ عمر=

اور فوری نوعیت کے سئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔سئلہ یہ ہے  

کی خبر کے مطابق صوبائی دارالحکومت  لاہور میں متعدد 09-11-13ہمور"پاکستاؿ"کہ روزنامہ

کاؾ کر رہی ہیں۔اؿ لیباری یو   میں  unregistered Testing Laboratoriesغیرقانونی اور

ضروری ساماؿ بھی دستیاب ہیں لیکن بااثر افراد نے محکمہ صحت،غیر ذمہ دار ڈاکٹرو  اور پیرا 

متعدد مقامات پر اپنی لیباری یا  سجا رکھی ہیں۔تفصیل کے مطابق اری میڈیکل سٹاػ کی ملی بھگت  م 

بنانی ہو،پرائیویٹ ہسپتاؽ یا کلینک کھولنا ہو تو اس کے لئے کسی  Testing Laboratoryکسی کو 

 Testingاس کے لئے لائسنس لینا بھی ضروری ہیں۔اور ادارے  م اجازت لینے کی حاجت ہیں

Laboratoryاور بعض حساس  چاہئے کا ہونا لازؾ ہے۔ا م صاػ اف ػ ہونا کے لئے پتھالوجسٹ

 ادویہ کے لئے فریج بھی ضروری ہے۔علاوہ ازیں مائیکرو سکوپ،مائیکروبیالوجی،الٹراساؤنڈ مشین،

 ایکسرے مشین وغیرہ بھی ہونی 

ے

ٰ
 

لیکن متعدد ناؾ نہاد لیباری یو  نے ایسا کوئی تکلف ہیں کیا۔اکثر  چاہ

 م خاموش رابطہ ہوتا  Testing Laboratories  اور کلینک کے ڈاکٹرو  کا پرائیویٹ ہسپتالو

ہے۔اندازہ کیا جا تا ل ہے کہ اری لاہور جیسے بڑے شہر میں جہا  کے شہری نسبتاً بہت سمجھ دار ہیں اور جو 

ی ی ٹیسٹ کے حوالے  م اس بات کا شعور رکھتے ہیں کہ علاج کا انحصار صحیح تشخیص پر ہوتا رلیبا
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کھا جاں گ تو باقی لوگو  کا حاؽ کیا ہوگا۔سازوساماؿ اور مقررہ اہلیت  ۔اری وہ اس معاملے میں دھوکاہے

 رکھنے والے سٹاػ کے بغیر لیباری ی چلانا ایک خطرناک جرؾ ہے،ای ض لیبای یا  صرػ لاہور میں ہیں

کلینکل ۔ہیں کی گئیبلکہ چھرے صوبہ میں کاؾ کر رہی ہیں اور اہیں روکنے کے لئے کوئی کارروائی 

ی یو  کو بلا تاخیر ختم کیا رٹیسٹ،الٹرا ساؤنڈ،ایکسرے اور دیگر سازوساماؿ  م محروؾ ناؾ نہاد لیبا

 ی یا  بھی جلد بند ہونی رجائے۔جن کے پاس ٹیسٹنگ کا کوئی ساماؿ ہیں وہ لیبا

ے

ٰ
 

۔اس خبر  م چاہ

ہے کہ میری تحریک  کو باضابطہ قرار دے کر عواؾ اور مریضو  میں تشویش کی لہر دوڑ گئی ہےلہذا استدعا 

 اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 جی، منسٹر صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر=

 جناب سپیکر!روزنامہ "پاکستاؿ"مورہ=(ؿرانا ثناء اللہ خاوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

ہے اس میں جو حقائق بیاؿ کئے  کی خبر کے حوالے  م یہ تحریک التوائے کار پیش کی گئی13-11-09

 Healthگئے ہیں کم و بیش اؿ  م انکار ممکن ہیں ہے لیکن اس صورتحاؽ کو درست کرنے کے لئے 

Care Bill  پرlegislation  کے لئے کاؾ شروع ہے اور وہی ایک ایساorgan ہوگا کہ جس 

یہا  پر جس طرح  ۔ جا سکے گا کیا checkانداز  م  مؤثرکے قیاؾ پذیر ہونے کے بعد اؿ چیزو  کو ایک  

 کی صورتحاؽ بیاؿ کی گئی ہے تو اس کے تدارک کا وہی ایک طریقہ ہے اور اس کے لئے حکومت پنجاب

 next sessionمیں ہیں تو انشاء اللہ  sessionکاؾ کر رہی ہے اور امید ہے کہ اری روا   activelyبڑا  

میں نافذ ہوگا تو انشاء اللہ تعالیٰ اؿ چیزو  کا  fieldہونے کے بعد  Health Care Bill passمیں 

 تدارک ہو جائے گا۔

اس کے بعد تحریک .Disposed of as not pressedاس پر جواب آ گیا ہے =جناب ڈپٹی سپیکر

 جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی اور محترمہ مائزہ حمید! 886/09التوائے کار نمبر 

 

 میڈیکل ٹیسٹو  میں  لاہور میں غیر رجسٹرڈ لیباری یو 

  م مریضو  کو پریشانی کا سامنا رزلٹ کے غیرمعیاری
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میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ ایت ع عامہ رکھنے والے ایک اہم =جناب علی حیدر نور خاؿ نیازی

اور فوری نوعیت کے سئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ سئلہ یہ ہے 

کے مطابق صوبائی دارالحکومت لاہور میں متعدد غیر  13/11/2009 اخبار کی خبر مورہ کہ ایک موقر

 Testingکاؾ کر رہی ہیں۔ اؿ  unregistered Testing Laboratoriesقانونی اور 

Laboratories میں ضروری ساماؿ بھی دستیاب ہیں لیکن با اثر افراد نے محکمہ صحت کے 

 Testingپیرا میڈیکل سٹاػ کی ملی بھگت  م متعدد مقامات پر اپنی  غیر ذمہ دارانہ ڈاکٹرو  اور

Laboratoriesسجا رکھی ہیں۔ صورتحاؽ یہ ہے کہ اری کسی کوTesting Laboratories ،بنانی ہو

اس اور پرائیویٹ ہسپتاؽ یا کلینک کھولنا ہو تو اس کے لئے کسی ادارے  م اجازت لینے کی حاجت ہیں 

کا ہونا لازؾ ہے  Pathologistکے لئے  Testing Laboratoriesبھی ضروری ہیں۔ کے لئے لائسنس لینا 

بھی ضروری ہے۔ علاوہ فریج ا م صاػ اف ػ ہونا چاہئے اور بعض حساس ادویہ کے لئے

وغیرہ بھی  Microscope, Microbiology, Ultrasound Machine, X-Ray Machineازیں

  ہونی

ے

ٰ
 

نے ایسا کوئی "تکلف"ہیں کیا۔ علاج کا انحصار صحیح  laboratoriesلیکن متعدد ناؾ نہاد  چاہ

 Testing تشخیص پر ہوتا ہے۔ سازوساماؿ اور مقررہ اہلیت رکھنے والے سٹاػ کے بغیر

Laboratories  چلانا ایک خطرناک جرؾ ہے لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر

 دی جائے۔اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت 

 جی، لاء منسٹر صاحب!=جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!یہ تحریک بھی اخبار کی اسی خبر  م =)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 متعلقہ ہے اس میں پہلے عرض کر چکا ہو ۔

ی یٹ جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ اس طرػ مبذوؽ کرانا چاہتا ہو  کہ اسمبلی کرٹر=شیخ علاؤالدین

کا کاؾ ہے  کہ وہ دیکھے۔ کرٹری ی اسمبلی  م چھچھ لیجئے میری تحاریک التوائے کار مختلف نامو   م اس 

لاء منسٹر صاحب جواب  طریقے  م لائی جا رہی ہیں جس  م اسمبلی کا وقت ضائع ہوتا ہے اور اس پر

آپ کو لکھا ہے لیکن جو چیز میں نے پہلے بھی  ، م ثابت کر تا ل ہو recordمیں یہ بات  ،دے چکے ہیں
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floor  پر آ چکی ہو اور اس کو ہرsession  میں بار بار لانا، جو لوگ یہ تیاری کر رہے ہیں وہ بھی سن رہے

  رم  کریں۔ شکریہہو    خداراہم پر

آتی ہیں تو وہ ساری  identicalیہ ہوتا ہے کہ جب تحاریک  basicallyاس میں =جناب ڈپٹی سپیکر

کیا جاتا ہے۔ آپ بتا رہے  take upہو جائے اس کو  moveہیں اؿ میں  م جو تحریک پہلے رکھ دی جاتی 

 ہو چکی ہوئی ہے۔ take up تحریک کیہیں کہ آپ 

 جناب سپیکر!لاء منسٹر نے اس کا جواب بھی دے دیا ہے۔=شیخ علاؤالدین

 کرٹری ی صاحب!یہ کیسے ہوا ہے؟=جناب ڈپٹی سپیکر

انتہائی اہم  پرfloorمیں عرض کرتا ہو ۔ ہر رکن کا بالکل حق ہے کہ وہ جناب سپیکر!=شیخ علاؤالدین

issues  اس نے۔ مجھے سمجھ ہیں آ رہی کہ میں چاہئےلائے اور ہر ایک کو لاناsession  کے لئے جو

regular Adjournment Motions دی ہیں اؿ کے نمبر ہیں آ رہے۔ 

اس کو دیکھ لیں   اری تو یہ  ،کیا جاتا ہے pendingاس تحریک کو کل تک کے لئے =جناب ڈپٹی سپیکر

sameہو چکی ہے تو یہ ہے اور پیش dispose of  ہو جائے گی اور آئندہ اسمبلی کرٹری یٹ اس چیز کو دیکھ

 لے۔

جناب سپیکر!اس کو کل دیکھنے والی بات ہیں اس =(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

 ہے۔ identicalتحریک کا جواب دیا ہے یہ تو اس  م  م پہلے میں نے جس 

کی جاتی ہے اور آئندہ اسمبلی کرٹری یٹ دھیاؿ رکھے کہ ایک  dispose ofپھر یہ =جناب ڈپٹی سپیکر

۔۔۔ موجود !ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ 892/09سی تحاریک نہ لگائے۔ اگلی تحریک التوائے کار نمبر 

۔۔۔ موجود ہیں !ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ893/09اس کے بعد  ،ہو گئیdisposed ofتو یہ ہیں ہیں،

ڈاکٹر سامیہ امجد، ڈاکٹر فائزہ اصغر، محترمہ سیمل  902/09، اس کے بعد ہو گئیdisposed ofیہ بھی ہیں

 ، جناب طاہر اقباؽ چودھری!کامراؿ، محترمہ آمنہ الفت، حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا

 

 امیڈیکل سٹاػ کو رولرلر  ڈاکٹرز اور پیرکےپی آر ایس پی 
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 نہ کرنے پر سٹاػ کا احتجاج

میں یہ تحریک پیش کرتی ہو  کہ ایت ع عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری =محترمہ سیمل کامراؿ

نوعیت کے سئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ سئلہ یہ ہے کہ 

 Punjab Rural Doctorsکی خبر کے مطابق 2009-11-17روزنامہ "وقت"مورہ

Association کے رہنماؤ  نے کہا ہے کہ حکومت کی طرػ  مPRSP  میں کاؾ کرنے والے

doctors  کوregular نہ کئے جانے پر پنجاب بھر کےPRSP  میں کاؾ کرنے والےdoctor and para 

medical staff 23ر اری حکومت نے اہیں کو لاہور کی جانب مارچ کریں   او 2009نومبر۔

regular  نہ کیا تو کسی بھی انتہائی اقداؾ  م رییز ہیں کیا جائے گا۔ اؿ خیالات کا اظہارassociation 

رہنماؤ  ڈاکٹر اقباؽ رضا، ڈاکٹر ناصر محمود اور دیگر دوسرےکے صدر ڈاکٹر جاوید حیدر جوئیہ کے علاوہ 

 4000کو تقریت  2009  نے کہا کہ اپریل انہو ۔نے پریس کانفرنس  م خطاب کرتے ہوئے کیا

doctors  ساؽ  م دیہی عواؾ کو نامساعد حالات میں تندہی  م خدمت کرنے 6کو مستقل کیا گیا لیکن

کو نظر انداز کر دیا گیا۔ اس خبر  م عواؾ میں اور  doctors and para medical staffوالے 

doctors کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر  میں تشویش پائی جاتی ہے لہذا استدعا ہے

 ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔

 جی، لاء منسٹر!=جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!اس تحریک کا جواب موصوؽ ہیں ہوا =(ؿرانا ثناء اللہ خاوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

 فرما دیں۔ pendingتک  Fridayلہذا ا م

کی جاتی ہے۔ اگلی تحریک التوائے کار نمبر pendingتک  Friday تحریکیہ=جناب ڈپٹی سپیکر

اگلی تحریک ہوگئی۔disposed of اس لئے۔۔۔ موجود ہیں ہیںکی ہے جناب محمد نوید انجم 916/09

، جناب محمد یار ہراج، جناب محمد محسن خاؿ لغاری، چودھری خاؿچودھری ہیر  الدین 921/09

، جناب خرؾ نواب، ملک اقباؽ احمد لنگڑیاؽ، جناب خاؿخاؿ، جناب محمد شفیق مونس الہیح، جناب شیر علی 

خالد جاوید اصغر گھراؽ، جناب طاہر اقباؽ چودھری، میا  شفیع محمد، سردار عامر طلاؽ گوپانگ، ڈاکٹر محمد 
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ی، محترمہ افضل، حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا، ڈاکٹر سامیہ امجد، محترمہ آمنہ الفت، سیدہ بشریح نواز ریدیز

سیمل کامراؿ، محترمہ خدیجہ عمر، سیدہ ماجدہ زیدی، ڈاکٹر فائزہ اصغر، محترمہ ثمینہ خاور حیات، محترمہ 

انبساط حامد، محترمہ زوبیہ رباب ملک، محترمہ قمر عامر چودھری، محترمہ آمنہ جہانگیر، انجینئر شہزاد 

 الہیح!جی۔

 چھائنٹ آػ آرڈر۔=سید حسن مرتضیٰ

 !جی، فرماں گ=جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!چودھری ہیر  الدین صاحب جاتے ہوئے مجھے حکم دے گئے تھے =سید حسن مرتضیٰ

کروا دینا، میں نے اؿ کا پیغاؾ  pendingکہ یہ تحریک میں نے خود پزھنی ہے تو ا م میرے آنے تک 

 آپ کو دینا تھا وہ میں نے دے دیا ہے۔)قہقہے(

 کریں  ؟ moveکوؿ  جی، یہ تحریک=جناب ڈپٹی سپیکر

 

 لتی مقدمات میں جعلی اشٹاؾ پیپرزاعد

 خزانے کو کروڑو  روپے کا نقصاؿ کی وجہ  م حکومتی

ہو  کہ ایت ع عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری   میں یہ تحریک پیش کرتی=سیدہ   ماجدہ  زیدی

دی جائے۔ سئلہ یہ ہے کہ نوعیت کے سئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر 

کی خبر کے مطابق لاہور، بعض اشٹاؾ فروشو ،  2009-11-18مورہ  ‘‘نوائے وقت’’روزنامہ 

مخصوص وکلاء اور ریونیو حکاؾ کی ملی بھگت  م عدالتی مقدمات میں جعلی اشٹاؾ پیپرز لگانے کے غیر قانونی 

جا رہا ہے۔ لاہور ہائی کورٹ کی طرػ دھندے  م حکومتی خزانے کو کروڑو  روپے کا نقصاؿ پہنچایا 

 م واضح احکامات کے باوجود اس سلسلے میں ٹھوس اقدامات ہیں کئے گئے۔ انتہائی معتبر ذرائع کے 

فیصد جعلی اشٹاؾ پیپرز لگائے جاتے  40 م  30مطابق ماتحت عدالتو  میں ہونے والی مقدمے بازی میں 

صوبائی دارالحکومت میں  ۔ والے اشٹاؾ پیپرز کی ہےہزار کی مالیت15 م  10ہیں جن میں زیادہ تعداد 

ایواؿ عدؽ ضلع کچہری اور سیشن کورٹ  م ایسے اشٹاؾ پیپرز مخصوص وکلاء اور اشٹاؾ فروشو   م مل 

 issueجاتے ہیں حالانکہ قانونی طور پر ایک ہزار  م زائد مالیت کا اشٹاؾ پیپر صرػ محکمہ خزانہ  م 
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کی طرػ  م ہائی  Treasury Officer, Lahoreکے پیش نظر  تحاؽصورکروایا جا تا ل ہے۔ اس 

کورٹ کو ایک درخواست بھجوائی گئی جس میں بوگس اور جعلی اشٹاؾ پیپرز اور ٹکٹو  کی فروخت کے 

بارے میں نشاؿ دہی کرتے ہوئے استدعا کی گئی ہے کہ اس دھندے میں ملوث افراد کے خلاػ 

 ,Treasury Officer عالیہ کے ڈپٹی رجسٹرار کی طرػ  م کارروائی کی جائے۔ درخواست پر عدالت

Lahore  کو بھجوائے گئے جواب میں کہا گیا تھا کہ اشٹاؾ پیپرز اور ٹکٹو  کی فروخت کے لائسنس متعلقہ

 بھی اس کی  check and balanceڈی سی او جاری کرتا ہے اور اس بارے 

 والے ناصصر کے خلاػ ضروری کارروائی کے ذمہ داری ہے لہذا جعلی اشٹاؾ اور ٹکٹیں فروخت کرنے

۔ اس کے علاوہ عدالتی مقدمات میں استعماؽ کے لئے جعلی ٹکٹیں بھی چاہئےلینا  actionلئے ڈی سی او کو 

فروخت ہو رہی ہیں۔ اس خبر  م عواؾ میں تشویش پائی جاتی ہے۔ اس معاملہ میں حکومت کے خزانہ کو 

تحریک کو اس  مسائل میں اضافہ ہو رہا ہے لہذا استدعا ہے کہ کروڑو  روپے نقصاؿ کے علاوہ عواؾ کے

  کرنے کی اجازت دی جائے۔باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث

 جی، وزیر قانوؿ!جناب ڈپٹی سپیکر=

جناب سپیکر!اس تحریک التوائے کار کا جواب میں  =)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

میں محترؾ شیخ علاؤالدین صاحب کی طرػ  م پیش کی گئی تحریک التوائے کار پر دے چکا  پچھلے اجلاس

کوی یژری 2009-10-28ہو ۔ بہرحاؽ اس ضمن میں بورڈ آػ ریونیو نے بذریعہ مراسلہ مورہ 

منسلک کرتے ہوئے تماؾ ڈسٹرکٹ اینڈ سیشن جج صاحةؿ  2009-10-19آفیسر لاہور کی چٹھی مورہ 

نیو اتھاریز، پنجاب کو کہا ہے کہ وہ اس کی روک تھاؾ کریں۔  مزیدبرآ  حکومت  پنجاب نے اور تماؾ ریو

کی طبا ک کا حکم Stamp Papersاور  Court Fee Stampsرٹی پرٹنگ  کارچھریشن کو نئی پاکستاؿ سکیو

 security featuresمیں ایسے جدید  Court Fee Stampsاور  Stamp Papersدے دیا ہے۔ اؿ نئے

  م جعلسازی کا مکمل خاتمہ ہو جائے گا۔   گئے ہیں کہ جنرکھے

کیا جاتا  dispose ofہیں کیا جاتا اس لئے ا م  pressاس تحریک التوائے کار کو  جناب ڈپٹی سپیکر=

موجود ہیں ہیں  ۔۔۔مہر سلطاؿ سکندر بھروانہ صاحب کی ہے 922/09اگلی تحریکہے۔اس کے بعد

کی جاتی ہے۔ اب  تحریک التوائے کار کا وقت ختم ہو گیا dispose of اس لئے یہ تحریک التوائے کار
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ہے۔ مجھے احمد خاؿ بلوچ صاحب کی طرػ  م اطلاع آئی تھی کہ اؿ کی تحریک التوائے کار 

کیا جاتا ہے۔ آپ اس کا صبح جواب pendingتھی، انھو  نے پیش کر دی تھی اس کو کل تک 62/10

  صاحب! گا۔  جی، قیصر  اقباؽ سندھودیجئے

 The Lahore Arts Council AlHamraجناب سپیکر!میرے پاس  =جناب قیصر اقباؽ سندھو

Cultural Complex Qaddafi Stadium کا ایک آرڈر ہے۔ اس میں لکھا ہے کہ= 

Mr. Muhammad Rafique, Driver Cultural Complex will perform his 

duty as General Duty Officer at Cultural Complex in addition to his 

own duties. 

میں  لگا دیا گیا ہے اور چارج دیا گیا ہے۔ مجھے تو یہ شک ہے  17نمبر اس میں ایک ڈرائیور صاحب کو  سکیل

بلکہ ین د ہے کہ یہ ڈرائیور جتنی تیزی  م ترقی کر رہا ہے۔ یہ دو چار ماہ میں سپورٹس اینڈ کلچر کا منسٹر ہی نہ 

 ن  جائے۔ 

 ب سپیکر!اس کے علاوہ اسی محکمے کا دوسرا آرڈر ہے۔ اس میں ایک راؤ منظور حسین جونیئرجنا 

ہو گیا ہے حالانکہ جونیئر کلرک   ترقی کر کے سینئر کلرک ہوتا ہے،  promoteکلرک ہے۔ وہ سٹینو ریافر  

ز   سکیل  

س

ٰ

کی کوئی House کا چارج دے دیا گیا ہے۔  میری استدعا ہے کہ 17نمبر اس خص  کو بھی سٹیج م

کمیٹی بنائی جائے جس میں متعلقہ منسٹر کو شامل نہ کیا جائے اور کسی دوسرے منسٹر کو شامل کیا جائے تاکہ 

 میں کس طرح کاؾ کر رہا ہے؟ 17نمبر معاملے کی تہہ تک پہنچا جا سکے کہ ایک ڈرائیورسکیل

 منسٹر صاحب کو بھی بٹھا لیں۔ لاء منسٹر صاحب!اس کو آپ دیکھ لیں۔ اس پر متعلقہجناب ڈپٹی سپیکر=

 کریں  ۔  appriseکو Houseیہ آپ کو اس کی کاپی دے دیتے ہیں، آپ  انھیں دیکھ کر پھر 

 جناب سپیکر!ٹھیک ہے۔ =)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 اختر ملک صاحب! ،جیجناب ڈپٹی سپیکر=

جناب سپیکر!میں نے ایک اہم معاملے کی =( اختر ملک)ڈاکٹر محمدخزانہ پارلیمانی کرٹری ی برائے 

کیا تھا۔ اس میں  permanentطرػ آپ کی توجہ دلوانی ہے۔  ہمارے ڈاکٹرو  کو وزیر اعلیٰ صاحب نے  

کی وجہ  م  آرڈرز جاری ہیں ہو سکے۔  اس پر ایک سکروٹنی کمیٹی  clerical mistakesکچھ لوگو  کے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری15

 

2468 

ہیں کر رہی،  ڈاکٹر اپنی ڈیوٹیا  چھوڑ کر  اپنے ہسپتالو   م آتے ہیں اور  deliverبنائی گئی ہے لیکن وہ 

کرٹری یٹ کے دھکے کھا کر چلے جاتے ہیں۔ یہا  پر منسٹر صاحب بھی تشریف فرما ہیں اری اس 

House کے توسط  م ا مexpedite کروا دیا جائے تو اس  م اؿ لوگو  کا وقت بچے گا اور ایک

proper ؾ ہو سکے گا۔ طریقے  م کا 

کا  rural areaجناب سپیکر!اس کے ساتھ ہی ایک متعلقہ بات ہے کہ کچھ ڈاکٹرو   کا  

period count کر کے بڑے شہرو  میں ی انسفر کر دیا گیا ہے۔ میریrequest یہ ہے کہ ایک

uniform policy  ساؽ کا  5/10بنائی جائے کہ جن ڈاکٹرو  کا پچھلاperiod count وہ  ہوتا ہے  تو

 جاں گ  لیکن

ے

۔ ایسا ہیں ہونا چاہئےہونی  uniform policyبےشک بڑے شہرو  میں ی انسفر کر دیٰ

 کہ کسی کو ی انسفر کریں اور کسی کو نہ کریں۔  چاہئے

 بہت شکریہ۔ جی، وزیر صحت!جناب ڈپٹی سپیکر=

 کہ اری !انھو  نے بڑی صحیح بات کی ہےجناب سپیکر =)ملک ندیم کامراؿ(و صحت وزیر خوراک

clerical mistake   کی وجہ  م وہ لوگ پریشاؿ ہیں تو یہ مجھے صبح  تفصیل فراہم کر دیں۔ میں سمجھتا ہو

 تاکہ ڈاکٹرو  کی مشکلات ختم ہو ۔  چاہئےکیا جانا  take upکہ اس معاملے کو فوری طور پر 

  گا۔ ٹھیک ہے۔ ڈاکٹر صاحب!آپ وزیر صاحب  م مل لیجئےجناب ڈپٹی سپیکر=

ہے۔  pre budget sessionجناب سپیکر!پنجاب اسمبلی کا موجودہ اجلاس  =ب محمد شفیق خاؿجنا

کے لئے  تیاری بھی ہے اور آج وزیر خزانہ بھی تشریف فرما  pre budget proposalہماری 

لوگ  حکومتی بنچو  10/15ہیں۔میرے  خیاؽ میں اچھزیشن  م میں اور ثمینہ خاور حیات باقی تھے اور 

 ۔ آپ دیکھ لیں کہ اری وقت ہے تو ہم بات کر لیں۔ کے ہیں

نے ؿ وزیرخزانہ جس د آج پانی کے مسئلے پر بحث ہے اور منسٹر صاحب  بیٹھے ہیںجناب ڈپٹی سپیکر=

wind upگا۔ کرنا ہے اسی دؿ  آپ بھی بات کر لیجئے  

رکھا گیا تھا لیکن  pre budget sessionجناب سپیکر!اس اجلاس کا ناؾ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری=

 کی گئی ہے۔  legislation bulldozeاس میں اتنی ساری 
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پر ہی ختم کریں  ۔ آپ بےفکر winding up speechہم اس اجلاس کو اؿ کی جناب ڈپٹی سپیکر=

 رہیں۔ جی، محترمہ آمنہ الفت صاحبہ!

تھی کہ ملازماؤ   دنو  لاء منسٹر صاحب  م بات کی پچھلےجناب سپیکر!میں نے  محترمہ آمنہ الفت=

جس کا شکار )ؿ(لیگ کی ایک   کے بھیس میں جو جرائم پیشہ  چور خواتین  گھرو  میں وارداتیں کر رہی ہیں

 م متعلقہ تھا اس کے لئے وزیر قانوؿ  میرا سئلہ بھی اسی زز ز رکن محترمہ دیة مرزا بھی ہو چکی ہیں

مجھے کئی دفعہ دلاسہ بھی دے چکے وہ کریں  ۔ صاحب نے وعدہ بھی کیا تھا کہ وہ اس کے لئے کارروائی 

ہیں کہ میں متعلقہ محکمے کے لوگو   م بات کرو  گا لیکن ابھی تک جواب ندارد ہے۔ یہ ایک ٹولہ ہے 

جن کے جرائم میں دؿ بدؿ اضافہ ہوتا چلا جا رہا ہے۔ میری اس حوالے  م استدعا تھی کہ اس کے اوپر 

 ئے گا تو لاء اینڈ آرڈر کی صورتحاؽ  دؿ بدؿ خراب ہوگی۔ جب تک سنجیدگی  م کاؾ ہیں کیا جا

جناب سپیکر!اس کے علاوہ آپ  م یہ گزارش ہے کہ آپ نے پنجاب اسمبلی کے درجہ  

چہارؾ کے ملازمین  کے کواری و  کے حوالے  م مہربانی فرمائی تھی۔ آپ  م ایک دفعہ پھر یاددہانی 

ز بڑے خستہ حاؽ ہیں،  اؿ کی حالت زار بہت ہی خراب کے کواری ہاؤس کے لئے گزارش ہے کہ پیپلز 

 ہے جس بناء پر کسی بھی وقت کوئی حادثہ  رونما ہو تا ل ہے۔ آپ  م گزارش تھی کہ اس کے لئے بھی

 دیں کہ اس معاملے کو کتنی دیر میں حل کیا جائے گا۔  rulingجلد از جلد کارروائی کے لئے کوئی نہ کوئی 

میں آپ بھی موجود تھیں اس میں جو کاؾ ہو رہا ہے میرے خیاؽ میں ایک دو  کمیٹی جناب ڈپٹی سپیکر=

دؿ میں اس کی میٹنگ بلاں گ  ۔ مہر اشتیاؼ  صاحب کی سربراہی میں کمیٹی کو ھیج  رہے ہیں کہ وہ سب 

 کچھ دیکھ کر رچھرٹ کریں۔ 

، جس پر منسٹر جناب سپیکر!میں نے ایک تحریک التوائے کار جمع کروائی تھی محترمہ آمنہ الفت=

صاحب نے کہا تھا کہ اس کا جواب دے دیں   اس کا نمبر بھی لگ کر آ گیا تھا۔ اس تحریک التوائے کار 

 میں معاملہ یہ اٹھایا گیا تھا کہ ملتاؿ روڈ  کو کشادہ کیا جانا ہے۔۔۔

  پالیسیوہ کشادہ ہیں ہو رہی۔ آپ اس سلسلے میں منسٹر صاحب  م مل لیں۔ اس پرجناب ڈپٹی سپیکر=

change  ہو چکی ہے۔ آپ تشریف رکھیں۔ 
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 جناب سپیکر!اری جواب آ جاتا تو زیادہ اچھی بات تھی۔ لاء منسٹر بتا دیتے۔  محترمہ آمنہ الفت=

 جی، گھراؽ صاحب!  جناب ڈپٹی سپیکر=

 

 چھائنٹ آػ آرڈر

 گجرات چھلیس کے تھانیدارکا ریلوے چھلیس چوکی پر حملہ

جناب سپیکر!میں ایک چھوٹے  م معاملے پر چھائنٹ آػ آرڈر۔اؽ=جناب خالد جاوید اصغر گھر

کرنا چاہتا ہو  کہ اؿُ کی چھلیس کچھ زیادہ  requestآپ کی وساطت  م لاء منسٹر صاحب  م ایک 

بےلگاؾ ہو چکی ہے۔ گجرات چھلیس کے ایک تھانیدار نے ریلوے چھلیس چوکی پر حملہ کر کے ڈکیتی 

سمیت دو ملزماؿ چھڑوا لئے۔ ریلوے چھلیس چوکی کی گجرات میں زیر کیس میں ریفتار اپنے بھائی 

بھٹی نے سارک  ASIیوسف  م تفتیش کی جا رہی تھی کہ اچانک اور خلیل  حراست ملزماؿ احساؿ اللہ

بوؽ دیا۔ حملہ آورو  نے ریلوے چھلیس چوکی کے ملازمین کو زدوکوب کیا اور  ہلہساتھیو  سمیت 

لیا  noticeہے کہ اس طرح کے واعاتت کا وہ ازخود  requestحب  م فائرنگ کی۔ لاء منسٹر صا

 صاحب  م سختی  م جواب لیا کریں۔ IGاور  RPO, SSPکریں اور اپنے 

ہے اور آمنہ  valid pointمنسٹر صاحب!میرے خیاؽ میں گھراؽ صاحب کا بڑا  جناب ڈپٹی سپیکر=

 الفت صاحبہ بھی آپ  م بڑی دیر  م جواب مانگ رہی ہیں۔

 valid pointجناب سپیکر!گھراؽ صاحب نے بڑا  =)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

raise  ُکیا ہے اور یہ معاملات گجرات  م متعلقہ ہیں تو میں نے اسASI  کا سارا ریکارڈ نکلوا لیا ہے کہ

 اسُ کو کس نے رکھا تھا اور کس طرح  م وہ چھلیس میں داخل ہوا؟

 بات کر رہے ہیں؟کس طرح کی  چھائنٹ آػ آرڈر۔ جناب سپیکر!یہ  الفت=محترمہ آمنہ

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ خدیجہ عمر=

وہ پنجاب گورنمنٹ کا ملازؾ ہے لہذا یہ اسُ کا جناب سپیکر!اب جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ=

 جواب دیں۔
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!اہیں گھراؽ صاحب .No cross talk, no cross talk pleaseجناب ڈپٹی سپیکر=

 دیتا ہو ۔ floorجواب دینے دیں پھر میں آپ کو 

جناب سپیکر!یہ تو کوئی طریقہ ہیں ہے۔ میں نے  =)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

گھراؽ صاحب کی بات خاموشی  م نی  ہے۔ یہ جو خبر پزھ رہے ہیں اس حوالے  م میں اخبار اور اس 

جس نے اپنے ساتھی چھلیس ئی آاے ایس  کر رہا ہو ۔ اسُ entertain کو  م متعلقہ توجہ دلاؤ نوٹس

بھی کانسٹیبل سمیت حملہ کیا تھا، اسُ کا شجرہ نسب نکاؽ لیا ہے اور جس ڈاکو کو چھڑوایا ہے تو اسُ سپاہی کا 

 چھرا شجرہ نسب نکاؽ لیا ہے لیکن اس کا جواب چونکہ زرنس ایڈوائزری کمیٹی میں طے ہوا ہے اس لئے

جس کے بارے میں سب کچھ میں یہا  پر تو ہیں لیکن باہر جواب دے دو  گا۔ آپ کا سواؽ آ گیا ہے 

 میں آپ کو بتا دو  گا کہ گجرات میں یہ سارا کچھ یون  ہو رہا ہے؟

 

 بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر=

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات=

کا جواب بھی ابھی تک ہیں  pointب سپیکر!میرے چھائنٹ آػ آرڈر۔ جنا محترمہ آمنہ الفت=

 آیا۔

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ خدیجہ عمر=

 چھائنٹ آػ آرڈر۔ جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ=

لاء منسٹر صاحب!آمنہ الفت صاحبہ نے جو چھچھا ہے آپ نے اس حوالے  م سپیکر= ڈپٹی جناب

 ہیں بتایا۔

جناب سپیکر!میں اپنی بہنو  آمنہ الفت صاحبہ،  =ء اللہ خاؿ()رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

دوسرے خدیجہ عمر صاحبہ اور ثمینہ خاور حیات صاحبہ  م عرض کرنا چاہتا ہو  کہ میں اس بات کو

 عورت  م جرؾ کے تحت اری کسی 397کی دفعہ  Cr.P.Cمعنو  میں ہیں لے رہا۔ بات یہ ہے کہ 

کم ہو تو وہ جرؾ قابل ضمانت ہوتا ہے۔ اب اس میں بڑا سئلہ یہ  سرزد ہو اور اسُ کی سزا دس ساؽ  م
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پیش آ رہا ہے کہ جو خواتین اس قسم کے جرؾ میں ملوث ہو  یوننکہ آخر یہ چوری کا جرؾ ہے اور اس کی 

سزا تین ساؽ ہے تو جس عورت کو ریفتار کیا جاتا ہے اسُ کا جسمانی ریمانڈ ہیں لیا جاتا یوننکہ وہ قابل 

ہے۔ باقی اؿ کی بات بالکل درست ہے کہ یہ خواتین گھریلو ملازمہ کے روپ میں وہا  پر ملازؾ ضمانت 

ہوں گ، پھر وہا  پر چوری کا جرؾ کیا اور اسُ کے بعد وہ بھاگ گئیں اب چھلیس نے اؿ کے پیچھے جا کر اؿ 

نے کے بعد کو پکڑا ہے چونکہ وہ خواتین ہیں اس لئے وہ جرؾ قابل ضمانت ہے۔ اؿُ کو ریفتار کر

within 24 hours  عدالت کے سامنے پیش کیا جاتا ہے اس لئے وہ وہا  پرrelease  ہو جاتی ہیں۔

ہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ اس میں  backgroundبہرحاؽ یہ جو ترمیم ہوئی ہے اس کے پیچھے بھی بڑی 

ایک مجبوری ن  رہی پر  مرحلہبات ہیں کرتا لیکن اس  otherwiseکوئی بہتر پہلو ہے اور میں کوئی 

ہونا پزے گا  awareہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ اب گھریلو ملازمین کو رکھنے  م پہلے چھرے معاشرے کو 

ہے اس لئے  boilable offenceکہ مکمل دیکھ بھاؽ کے بعد اؿ لوگو  کو رکھا جائے۔ یوننکہ یہ 

 وغیرہ کرنے  م قاصر ہے۔ recoveryچھلیس اؿُ خواتین  م 

جناب سپیکر!لاء منسٹر صاحب یہ جواب دے دیں کہ اس قسم کے جو بھی گینگ  الفت= محترمہ آمنہ

اؿُ عورتو  کو آلہ کار کے طور پر    کا ہاتھ ہے۔پکڑے جاں گ   جن کے پیچھے بہت بڑے بڑے لوگو

ور اؿُ استعماؽ کیا جاتا ہے جس میں جیولرز بھی تھے اور وہ جیولرز کھلم کھلا ضمانتیں کروا کر پھر رہے ہیں ا

کے پیچھے جو مرد حضرات تھے وہ بھی اپنے علاقے میں اسی طرح رہائش پذیر ہیں۔ اس کا مطلب ہے کہ 

 ہیں اور تسلیم کر لیا ہے کہ وہ اسُ گینگ کے خلاػ کوئی کارروائی 

ے

انہو  نے اپنے ہاتھ کھڑے کر دیٰ

 ہیں کر سکتے اور مجبور ہیں۔

 ہے جس کی وہ بات کر رہے ہیں۔ legal lacunaمحترمہ!ایک  جناب ڈپٹی سپیکر=

 جناب سپیکر!جو مرد پکڑے گئے ہیں اؿُ کی شناخت بھی ہو چکی ہے۔ محترمہ آمنہ الفت=

لاء منسٹر صاحب!چلیں، خواتین والی بات تو ہو گئی لیکن باقی جو مرد پکڑے گئے ہیں  جناب ڈپٹی سپیکر=

 بھی  ہے، اؿُ کا کیا بنا؟ proofجن کا 

 جناب سپیکر!اؿ کی سٹ  میں چار جیولرز بھی شامل ہیں۔ محترمہ آمنہ الفت=
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جناب سپیکر!اؿ مقدمات میں وہ خواتین ہی ملزؾ  =)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 furtherکے طور پر نامزد ہیں۔ اب اؿُ کے پیچھے کوؿ کوؿ ہے اور کس طرح  م ہے تو پھر وہ معاملہ 

اور سختی ہو  struggleہیں آ سکتی یعنی اس میں جتنی بھی  gripاس طرح  م انکوائری کا ہے۔ اؿُ پر 

سکتی ہے وہ ہم کر رہے ہیں۔ اے ج لوگو  کو اس کاؾ پر لگایا ہوا ہے لیکن اس میں کافی مشکل پیش آ رہی 

 لیہ ہے۔ یہ ہیں کہ بالکل ہی کچھ ہیں ہو رہا۔ اؿُ  م کچھ چیزیں بھی برآمد ہوئی ہیں لیکن چونکہ جس کا

مقدمے میں درج ہے، جس کا ناؾ درج ہے، جس کے علق س بتایا گیا ہے کہ وہ گھر  م چوری کر کے لے 

ہو جاتا ہے تو پھر اس کے بعد ہم کسی کو بھی پکڑ لیں اسُ  missانکوائری میں  م  linkگئی ہے تو جب وہ 

پھر وہ سب لوگو  کو پکڑ لے گی اور  کا کوئی فائدہ ہیں ہوگا۔ اری چھلیس کو اس طرح کھلی چھٹی دینی ہے تو

 
ُ
گنا برآمد کر لے گی لہذا ایسے بھی ہیں ہو تا ل اس لئے اؿ کیسو  میں تھوڑی  جتنا بھی برآمد کرنا ہے وہ د

اور  progressمشکل پیش آ رہی ہے۔ بہرحاؽ اس میں ہاتھ کھڑا کرنے والی بات ہیں ہے، اس پر 

ہو رہی ہے جس کا انچارج عمر ورک  investigation کاؾ بھی ہو رہا ہے۔ مزید اس گینگ کے علق س

 ہے۔ میں اؿُ کو کسی دؿ بلا کر اؿ کے سامنے کہو  گا کہ اس معاملے میں بھی وہ کوئی پیشرفت کریں۔

میری زز ز ممبراؿ  م صرػ اتنی درخواست ہے کہ جب ایک زز ز ممبر بات سپیکر= جناب ڈپٹی

 یں۔ کھڑے ہونا کوئی اچھی بات ہیں ہے۔کر رہے ہو  تو باقی بیٹھ کر سن لیا کر

 جناب سپیکر!یہ اؿُ  م کب ملاقات کرواں گ  ؟ محترمہ آمنہ الفت=

لاء منسٹر صاحب!یہ بات کافی دیر  م ہو رہی ہے لہذا آپ ایک آدھ دؿ میں اہیں  جناب ڈپٹی سپیکر=

 م مل لیں تو وہ آپ کو بتا دیں یہا  پر ہی بلا کر اؿِ کی ملاقات کروا دیں۔ محترمہ!آپ لاء منسٹر صاحب 

   کہ کس دؿ ملاقات کرواں گ  ؟ جی، گھراؽ صاحب!

کرو  گا کہ وہ ہر  requestجناب سپیکر!میں لاء منسٹر صاحب  م  =جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ

کو دیکھتے ہوئے اس طرح کے احکامات  postپہلو نہ نکالا کریں بلکہ اپنی  negativeبات میں صرػ 

 رکھتے ہیں۔۔۔ conceptنکلے۔ اری وہ گجرات کا کوئی  resultکیا کریں جس کا کوئی جاری 
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گھراؽ صاحب!پہلے میری بات سن لیں۔ انہو  نے جو بات کی ہے اسُ کے بعد  جناب ڈپٹی سپیکر=

ایک تحریک التوائے کار آئی ہوئی تھی جس کو وہ دیکھ  alreadyانہو  نے کچھ ہیں کہا یوننکہ اس پر 

  ہیں اور کہہ رہے ہیں کہ میں اس کا مکمل جواب دو  گا۔بھی رہے

جناب سپیکر!وہ ضرور جواب دیں لیکن بات یہ ہے کہ جس طرح یہ  =جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ

فرما رہے ہیں کہ اسُ چھلیس والے کو کس نے بھرتی کیا ہے تو اب وہ پنجاب گورنمنٹ کا ملازؾ ہے 

تو اب آپ نے ہی دیکھنا ہے کہ وہ اب کیا کر رہا ہے یا کیا ہیں  بےشک ا م جس نے بھی بھرتی کیا ہے

 کر رہا؟ اب اس کو دیکھتے ہوئے کہ فلا  نے سپاہی بھرتی کروایا تھا۔۔۔

 جی، ٹھیک ہے۔ وہ اسُ کو دیکھتے ہوئے ہی فیصلہ کریں  ۔ جناب ڈپٹی سپیکر=

 چھائنٹ آػ آرڈر۔=محترمہ ثمینہ خاور حیات

 ۔چاہئےے خیاؽ میں اب ہمیں آ  چلنا میر جناب ڈپٹی سپیکر=

میں لانا چاہتی  noticeجناب سپیکر!بڑی اہم بات ہے جو میں آپ کے  =محترمہ ثمینہ خاور حیات

 ہو ۔

 !جی، فرماں گ جناب ڈپٹی سپیکر=

ہے تو پھر اس میں میرا کیا قصور ہے؟ میں  مجناب سپیکر!میرا تعلق قصور  =محترمہ ثمینہ خاور حیات

 Water Treatmentبہت اہم مسئلے کی طرػ دلانا چاہتی ہو  کہ ایشیا کا سب  م بڑا  آپ کی توجہ

Plant جو کہ بند پزا ہے۔۔۔ 

پر تو  چھائنٹ آػ آرڈرمیری ایک بات سنیں۔ اب اس طرح کے معاملات کو ہم  جناب ڈپٹی سپیکر=

 ہے۔ طریق کارہیں لا سکتے۔ اس کا باقاعدہ ایک 

ب سپیکر!دراصل متعلقہ منسٹر کبھی کبھی نظر آتے ہیں اس لئے میں اؿ جنا =محترمہ ثمینہ خاور حیات

کی موجودگی دیکھتے ہوئے یہ بتانا چاہ رہی ہو  کہ یہ اتنے عرصے  م بند پزا ہوا ہے یوننکہ قصور میں پانی 

 کا بہت بڑا سئلہ ہے۔
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 اور نظر آتے رہتے جی، آپ دیکھنے والی بنیں یوننکہ وہ ادھر ہی موجود ہوتے ہیں جناب ڈپٹی سپیکر=

 ہیں۔

جناب سپیکر!یہ یہا  پر موجود ہیں ہوتے یوننکہ میری نظر بہت تیز ہے۔  =محترمہ ثمینہ خاور حیات

میں بہت جلدی دیکھ لیتی ہو  اور دیوار کے اسُ طرػ بھی دیکھ لیتی ہو  لیکن میں آپ کے توسط  م 

جو بند  Water Treatment Plantبڑا  میں یہ لانا چاہتی ہو  کہ ایشیا کا سب  م noticeاؿ کے 

کرایا جائے یوننکہ قصور میں پانی کا بہت شدید  operationalپزا ہوا ہے۔ خدارا اسِ کو جلد از جلد 

 کروا دیجئے۔ implementationسئلہ ہے۔ آپ کی مہربانی ہوگی اس پر 

 کوؿ  م منسٹر صاحب کی بات کر رہی ہیں؟ جناب ڈپٹی سپیکر=

 آپ نے یہ سواؽ چھچھا۔ جناب سپیکر!آپ کی بڑی مہربانی کہ =ور حیاتمحترمہ ثمینہ خا

 ہیں، آپ نے کہا ہے کہ منسٹر صاحب بیٹھے ہیں لہذا آپ بتاں گ۔ جناب ڈپٹی سپیکر=

آج ہمیں اتنے زیادہ منسٹر نظر آ رہے ہیں تو شاید انہی میں  م  جناب سپیکر! محترمہ ثمینہ خاور حیات=

 ہی کوئی ہو۔

 آپ نے کہا ہے کہ بیٹھے ہوئے ہیں اس لئے میں یہ سواؽ اٹھا رہی ہو ۔ سپیکر=جناب ڈپٹی 

میرا مطلب تھا کہ شاید یہ محکمہ راجہ ریاض صاحب کا ہے لیکن  جناب سپیکر! محترمہ ثمینہ خاور حیات=

میرے بھائی نے اشارے میں کہا ہے کہ ہیں ہے۔ میرے خیاؽ میں یہ معاملہ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کا 

 اور وہ شاید ملک ندیم کامراؿ صاحب کا ہے۔ یوننکہ کبھی کبھی نظر آنے والے لوگ ہیں اور ہمیں تو ہے

معلوؾ ہی ہیں کہ کس کو کوؿ سا محکمہ دیا گیا ہے، کوؿ سا منسٹر کس محکمے پر فائز ہے یوننکہ ایک منسٹر کے 

پ ہی بتا دیجئے یوننکہ آپ مجھ لہذا آ ؟کس کے پاس یہ وزارت ہے  پاس پانچ پانچ، چھ چھ وزارتیں ہیں

کروا implementationجس کے پاس بھی یہ وزارت ہے خدارااس پر    م زیادہ بہتر جانتے ہیں

 دیں۔

 چھائنٹ آػ آرڈر۔=خواجہ محمد اسلاؾ

 جی، خواجہ صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر=
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بڑھایا ہے کیا یہ  جناب سپیکر!میں نے صرػ یہ چھھنا تھا کہ آپ نے جو ایک گھنٹہ =خواجہ محمد اسلاؾ

 صرػ اس طرػ کے لئے بڑھایا ہے یا ہمارے لئے بھی کچھ ٹائم ہے۔

 جی، میں نے سنا ہیں۔ آپ کیا فرما رہے ہیں؟ جناب ڈپٹی سپیکر=

کا وقت ایک گھنٹہ بڑھایا ہے، کیا یہ گھنٹہ صرػ Houseجناب سپیکر!آپ نے جو  =خواجہ محمد اسلاؾ

 بھی کچھ وقت ہے؟ اؿُ کے لئے بڑھایا ہے یا ہمارے لئے

 جی، آپ فرماں گ! جناب ڈپٹی سپیکر=

جناب سپیکر!جب  م اجلاس شروع ہوا ہے آپ نے ادِھر دیکھنا بھی گوارا ہیں کیا  =خواجہ محمد اسلاؾ

 اور صرػ ادُھر ہی دیکھتے جا رہے ہیں اور اؿُ کی ہی باتیں سنتے جا رہے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 شکریہجی، بہت  جناب ڈپٹی سپیکر=

چھائنٹ آػ آرڈر۔ جناب سپیکر!پہلے ہی تین گھنٹے دیر  م اجلاس شروع ہوا  محترمہ سیمل کامراؿ=

 ہے۔

ہیں، اب کافی چھائنٹ آػ آرڈر ہو گئے ہیں۔ میں ابھی تھوڑی دیر میں آپ کو  جناب ڈپٹی سپیکر=

floor دیتا ہو ۔ 

 ڈر ہے۔جناب سپیکر!میرا بڑا اہم چھائنٹ آػ آر محترمہ سیمل کامراؿ=

 مختصرا بات کیجئے گا۔!ہے۔ پلیز  چھائنٹ آػ آرڈرلیکن اب یہ آخری  !جی، فرماں گ جناب ڈپٹی سپیکر=

باؿ اپنی ریڑھیا  روڈ پر پچھلے تین ساؽ  م جو ریڑھی جناب سپیکر!فیروز چھر  :محترمہ سیمل کامراؿ

  اور اؿ کو بتائے بغیر اؿ کی لگا کر  اپنے بچو  کا پیٹ پالتے ہیں۔کمشنر  لاہور نے ایک آرڈر جاری کیا

 ریڑھیو  کو اٹھوا دیا ہے۔ 

 آپ وزیر قانوؿ صاحب کو مل لیں۔ اس حوالے  م  :جناب ڈپٹی سپیکر

  آپ میری چھری بات توسن لیں۔جناب سپیکر! :محترمہ سیمل کامراؿ
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ور اؿ میں بحث کا وقت رکھا ہوا ہے ۔ آپ وزیر قانوؿ کو مل لیں اHouseہم نے :جناب ڈپٹی سپیکر

  م بات کر لیں۔ 

 

 کورؾ کی نشاندہی

کو بتا کر گئے تھے کہ وہ  Houseصاحب  وزیر اعلیٰ  last timeجناب سپیکر! :محترمہ سیمل کامراؿ

Monday  کو وزیر اعظم  م ملیں  ۔ میں یہ چاہتی ہو  کہ انہو  نے اتنا بڑاinitiative   لیا ہے۔

کی حیثیت رکھتا ہے  میں یہ کہنا چاہتی ہو   life lineرے لئے ہمارا پنجاب زرعی  صوبہ ہے  اور پانی ہما

 یہLeader of the Houseاس وقت شروع کریں   جب ہمارے  debateکہ ہم یہ 

debate open ۔ کریں   اس لئے میں  کورؾ چھائنٹ آؤٹ کرتی ہو  

  پر گنتی کی گئی(گنتی کی جائے۔)اس مرحلہلہذاکورؾ چھائنٹ آؤٹ کیا گیا ہے   جناب   ڈپٹی سپیکر=

بجے تک ملتوی کیا  10صبح  2010فروری  ۔16کورؾ چھرا ہیں ہے اس لئے اجلاس بروز منگل مورہ 

 جاتا ہے۔

_________ 


